
В банках 
не значился
Как идет оформление 
карт для выплат 
мобилизованным

Для получения денежного до
вольствия мобилизованным 
в рамках СВО карты выдают Сбер
банк, Промсвязьбанк (ПСБ) и ВТБ, 
выяснил „Ъ“. При этом, по словам 
очевидцев, в военкоматах у мо
билизованных нередко, забрав 
паспорта, не выдают на руки во
енные билеты, в связи с чем воз
никают проблемы с оформлени
ем банковских карт. Но, даже 
получив карту,  мобилизованный 
может оказаться не в состоянии 
распоряжаться деньгами на ней 
изза отсутствия инфраструк
туры и интернета, заключают 
эксперты.

Как стало известно „Ъ“, платеж-
ные карты для зачисления денежно-
го довольствия гражданам, призван-
ным по частичной мобилизации 
для участия в СВО, выдают три бан-
ка — ВТБ, ПСБ и Сбербанк. Согласно 
информации сайта «объясняем.рф», 
денежное довольствие может быть 
зачислено на любую карту платеж-
ной системы «Мир», которую моби-
лизованный укажет в военкомате, 
однако многим выдают новые кар-
ты. «ПСБ выдает карты мобилизо-
ванным гражданам для зачисления 
на них денежного довольствия»,— 
сообщили в банке. В Сбербанке от-
метили, что для мобилизованных су-
ществуют стандартные требования, 
предусмотренные для граждан РФ. 
В ВТБ от комментариев отказались.

Между тем вопрос о том, какие 
документы необходимы для получе-
ния карты, в ряде случаев оказыва-
ется достаточно важным. По словам 
знакомого с ситуацией источника 
„Ъ“, в военкомате у мобилизован-
ных забирают паспорт, и вернуть 
его даже временно для оформле-
ния карты гражданину отказывают-
ся. «Но и военный билет им на руки 
тоже зачастую не дают, таким обра-
зом, призванный на военную служ-
бу остается без документов, и у него 
возникают сложности с оформле-
нием карты,— продолжает он.— Из-
вестны случаи, когда сотрудники 
банка шли навстречу мобилизован-
ному и оформляли карту по ксероко-
пии паспорта».

Однако банки, если и идут 
на уступки при оформлении карт 
мобилизованным гражданам, офи-
циально это не признают. Так, в ПСБ 
„Ъ“ сообщили, что наличие докумен-
тов, необходимых для идентифика-
ции клиента, является обязатель-
ным условием для оформления карт. 
В Сбербанке сообщили, что «при от-
сутствии документа, удостоверяю-
щего личность, предусмотренного 
законодательством, банковская кар-
та не выдается».

Если мобилизованный уже об-
служивается в банке, это не реша-
ет проблемы. Неважно, есть ли уже 
у мобилизованного счет в банке, 
в которому ему открывается карта, 
клиент должен быть идентифици-
рован, указывает юрист и основа-
тель консалтинговой группы wCube 
Вадим Ткаченко.
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Конституционный суд вписался в историю
Он не только одобрил договоры с новыми территориями,  
но и объяснил смысл их принятия в РФ
Конституционный суд (КС) в воскресе
нье днем опубликовал четыре постанов
ления, которыми признал международ
ные договоры о принятии в состав РФ 
Донецкой и Луганской народных ре
спублик (ДНР и ЛНР), а также Запо
рожской и Херсонской областей соот
ветствующими Конституции. Главным 
мотивом для подписания этих докумен
тов КС посчитал спасение жизней жи
телей четырех регионов, ведь «жизнь 
человека — это самое святое на Зем
ле», пояснил журналистам председа
тель суда Валерий Зорькин.  Вечером 
того же дня президент внес эти догово
ры на  ратификацию в Госдуму вместе 
с четырь мя законопроектами о присое
динении к России новых субъектов.

Как и в случае с соглашением 2014 года 
о принятии в состав РФ Крыма и Севастопо-
ля, КС рассматривал не вступившие в силу 
международные договоры без проведения 
публичных слушаний. Председатель КС Ва-
лерий Зорькин отметил, что решения суда 
(по каждому договору принято отдельное 
постановление) последовали достаточно 
быстро и это даже могло вызвать удивле-
ние. Но к тому предрасполагали два обстоя-
тельства, объяснил он журналистам: «Само 
развитие событий, достаточно напряжен-
ное, и то, что у нас был ранее опыт в реше-
нии этого вопроса — я имею в виду поста-
новление в связи с вступлением в состав 
Российской Федерации республики Крым 
и города Севастополь».

Действительно, в части оценки поряд-
ка подписания, заключения и введения 
в действие международных договоров КС 
фактически повторил аргументы, которые 
использовал в 2014 году. Также суд подчерк-
нул, что оценивает не политическую, а пра-
вовую составляющую документов. Одна-
ко на этот раз КС также счел необходимым 
зафиксировать и фактические обстоятель-
ства дела — исходя из той оценки, которая 
была ранее дана этим обстоятельствам под-
писавшими договор сторонами. По мнению 
суда, это оправданно, так как факты являют-
ся «очевидными и неоспоримыми», а также 
«достоверно подтверждают обоснованность 
соответствующих оценок ситуации».

В частности, отмечается в постановлени-
ях КС, «в условиях острого социально-эко-
номического и политического кризиса, 
а также установления фактически внешне-
го управления со стороны коллективного 
Запада власти Украины проводили и про-
должают проводить целенаправленную по-
литику, препятствующую тем гражданам, 
которые идентифицируют себя как при-
надлежащих к русскому народу, сохранять 
свою национальную, языковую, религи-
озную и культурную идентичности». А во-
енная политика Украины проявилась еще 
и в подготовке к очередному наступлению 
на ДНР и ЛНР с использованием получен-

ных от ряда стран вооружений и военных 
советников, что создавало непосредствен-
ную угрозу для РФ, подчеркивает суд.

В сложившихся обстоятельствах, отмеча-
ет КС, и после официальной просьбы о помо-
щи со стороны ДНР и ЛНР наша страна «была 
вынуждена начать упреждающую специаль-
ную военную операцию», которая фактиче-
ски представляет собой реализацию Росси-
ей ее неотъемлемого права на самооборону. 
В ходе этой операции «освобождены значи-
тельные территории», население которых 
тоже «настроено на реализацию права на са-
моопределение вне Украины», подчерки-
вается в постановлении КС. Однако власти 
Украины не прекращают попыток насильст-
венным путем вернуть эти территории, что 
приводит к причинению вреда жизни и здо-
ровью граждан, а также влечет риски транс-
граничных катастроф.

Таким образом, объяснил журналистам 
Валерий Зорькин, КС признал договоры со-
ответствующими Конституции прежде все-

го исходя из того, что существует прямая уг-
роза жизни населения регионов. А «жизнь 
человека — это самое святое на Земле», под-
черкнул председатель КС. В такой ситуации 
жители этих регионов вправе были вос-
пользоваться принципами международно-
го права и провозгласить свою независи-
мость, уверен господин Зорькин.

Упомянуты в постановлениях суда и «упре-
ки в нарушении существующих междуна-
родных границ другого государства», про-
звучавшие со стороны «ряда стран». Но они, 
по мнению КС, должны оцениваться с уче-
том как вышеупомянутых обстоятельств, так 
и «известной в международно-правовой пра-
ктике конкуренции этого принципа с прин-
ципом равноправия и самоопределения на-
родов и с правом на самооборону».

В ответ на вопрос журналистов о том, вы-
сказал ли кто-либо из судей особое мнение 
по этому решению, Валерий Зорькин напом-
нил, что по новому закону о КС такие мне-
ния разглашению не подлежат. Но на вся-
кий случай уточнил: «Не хочу, чтобы мой 
ответ истолковали так, как будто были соот-
ветствующие выступления против».

Как отмечает доцент Российского госу-
дарственного университета правосудия 

Ольга Кряжкова, все четыре постановле-
ния КС практически идентичны. А их со-
держательная часть не сильно отличается 
от постановления по Крыму 2014 года — 
если не считать внушительного по объему 
вступления, в котором КС обосновывает не-
обходимость спецоперации и присоедине-
ния новых территорий, добавляет эксперт.

Почти идентичны и са ми договоры, вне-
сенные 2 октября президентом на ратифи-
кацию в Госдуму. Как и в случае с присоеди-
нением Крыма, все четыре новых субъекта 
считаются принятыми в РФ с даты подписания 
договоров, а для интеграции с Россией вво-
дится переходный период, который продлит-
ся до 1 января 2026 года. Пределы территории 
регионов определяются границами, сущест-
вовавшими «на день их образования и день 
принятия в РФ». Жители новых регионов авто-
матически получают гражданство РФ, но в те-
чение месяца вправе заявить о желании «со-
хранить имеющееся у них иное гражданство 
либо остаться лицами без гражданства». ДНР 
и ЛНР входят в Россию в качестве республик 
с теми же наименованиями, их руководите-
ли будут называться главами республик.
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Председатель КС Валерий Зорь
кин уверен, что присоединение 
к России четырех новых регионов  
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ОАО РЖД  
сплачивает подряды
В монополии опасаются нехватки  
строителей для Восточного полигона

ОАО РЖД видит потенциальные риски 
для проекта расширения Восточного 
 полигона изза мобилизации сотрудни
ков подрядных организаций. Монополия 
опасается утраты более 60% рабочей 
силы. По мнению экспертов, работни
кам на Восточном полигоне в первую 
очередь среди инфраструктурных про
ектов следует предоставить бронь — 
как для выполнения работ в срок, 
так и в качестве меры стимулирования 
притока кадров на объекты.

ОАО РЖД беспокоят потенциальные поте-
ри кадров у подрядных организаций, рабо-
тающих на Восточном полигоне, вследствие 
мобилизации. Это следует из материалов ОАО 
РЖД к совещанию у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова 29 сентября, рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с их содержанием. 

ОАО РЖД отмечает, что от подрядных ор-
ганизаций приходят уведомления о выда-
че повесток сотрудникам, задействованным 
на объектах строительства железнодорож-
ной инфраструктуры. «В первую очередь при-
зывают людей с дефицитными профессия-
ми (например, механизаторов, машинистов 
строительной техники, электромонтеров, мо-
стовиков)»,— отмечает монополия. Работни-
кам подрядных организаций уже вручено 
более 940 повесток, более 330 человек моби-
лизованы. Кроме того, отмечается тенденция 

невыхода сотрудников на работу в связи с объ-
явлением мобилизации. Также ОАО РЖД от-
мечает, что 12 регионов опубликовали прика-
зы, запрещающие выезд за пределы региона 
или города всем военнообязанным — в том 
числе Дагестан, Татарстан, Якутия, Северная 
Осетия, Амурская, Воронежская, Курская, Ни-
жегородская, Самарская, Смоленская, Челя-
бинская и Тверская области. Ранее в этом спи-
ске числилась и Свердловская область, но она 
разрешила перемещение военнообязанных.

По предварительным оценкам ОАО РЖД, 
сообщается в материалах, подрядные орга-
низации могут лишиться более 60% рабочей 
силы, «в частности, узкоквалифицирован-
ного персонала, с отсутствием возможности 
восполнения трудовых ресурсов».

Монополия просит содействия в предо-
ставлении работникам подрядных органи-
заций брони во избежание срыва строек. 
В секретариате Андрея Белоусова от коммен-
тариев отказались, в секретариате курирую-
щего стройку вице-премьера Марата Хуснул-
лина мобилизацию не комментируют.

Всего, как ранее сообщало ОАО РЖД, 
на Восточном полигоне сейчас работают 
13,5 тыс. человек. Однако потребность в ка-
драх заметно возрастет, говорит собеседник 
„Ъ“, и уже в 2023 году составит 30 тыс. рабочих.
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Шпионский сезон открыт, 
консульский отдел закрыт
Из Черногории выдворяют шесть российских 
дипломатов и около трех десятков граждан РФ

В российскочерногорских отношени
ях разворачивается самый серьезный 
шпионский скандал со времени вступле
ния Черногории в НАТО. По обвинению 
в шпионаже в пользу России задержа
ны двое черногорских граждан, 28 ино
странцев, судя по всему, в основном 
россиян, высланы из страны, а шесть 
сотрудников посольства РФ объявле
ны персонами нон грата. В российском 
МИДе назвали случившееся «антирос
сийским выпадом», за которым «отчет
ливо просматривается западный след». 
А посольство РФ в Подгорице приоста
новило работу консульского отдела, что 
сильно осложнит жизнь десятков тысяч 
проживающих в Черногории российских 
граждан. С подробностями из Подго
рицы — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Шпионский скандал разворачивался 
в конце минувшей недели в Черногории 
волнами. Сначала в четверг появилась нео-
фициальная информация, что Агентство на-
циональной безопасности и Спецпрокурату-
ра проводят обыски по нескольким адресам 
в Подгорице с целью подтверждения «фак-
тов сотрудничества черногорских и россий-
ских граждан со спецслужбами РФ». На сле-
дующий день стало известно о задержании 
по обвинению в шпионаже двух граждан 

Черногории, в том числе сотрудника местно-
го МИДа. Одновременно черногорский МИД 
объявил шесть российских дипломатов пер-
сонами нон грата. А в субботу был подведен 
предварительный итог акции: помимо под-
тверждения появившейся ранее информа-
ции МВД Черногории объявило о выдворе-
нии из страны 28 иностранных граждан, 
«взаимодействовавших с иностранными 
спецслужбами». Кроме того, черногорские 
СМИ со ссылкой на источники в правоохра-
нительных органах сообщили: «Это только 
начало акции по противодействию шпион-
ской подрывной деятельности в стране».

Имена задержанных граждан Черного-
рии, высланных иностранцев и объявлен-
ных «нежелательными персонами» сотруд-
ников российского посольства в Подгорице 
черногорские власти не раскрывают. Тем 
не менее стало известно, что один из аресто-
ванных — черногорский дипломат с много-
летним стажем Радомир Секулович, который 
с 2002 по 2019 год работал в МИД Черного-
рии, причем несколько лет в качестве его 
официального представителя. Выяснилось 
также, что его супруга является высоким 
функционером партии URA — ее возглавля-
ет премьер Дритан Абазович, которому в ав-
густе вынесен вотум недоверия.

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10

процентов в годовом выражении составила инфляция в зоне евро на конец сентября, сообщил Ев-
ростат (к августу рост цен ускорился до 1,2%, месяцем ранее — 0,5%). Базовая инфляция (за вычетом 
продовольствия и энергии) выросла за месяц на 1% (против 0,5% в августе), в годовом выражении — уси-
лилась с 4,3% до 4,8%. Прирост цен на энергию вновь ускорился после стагнации в августе — плюс 3% 
месяц к месяцу (год к году — 40,8% против 38,6%), цены же продовольствия сохранили темп роста (1%), год 
к году их рост ускорился — с 10,6% до 11,8%. В Германии рост цен ускорился с 8,5% до 10,9% (за месяц на 
2,2%), во Франции замедлился с 6,6% до 6,2% (минус 0,5%), в Эстонии, Латвии и Литве он остался выше 20%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Нефтедоходам  
прописано  
быть скромнее

Сокращение доходов федерального 
бюджета в 2023 году относительно 
2022-го более чем на 1,5 трлн руб. 
объясняется снижением нефтегазо-
вых поступлений, остальные сборы, 
по ожиданиям правительства, долж-
ны вырасти. Впрочем, прогнозы по 
доходам от нефти и газа весьма ус-
ловны, поскольку реальные сборы 
будут сильно зависеть от мировой 
конъюнктуры, новостей геополитики 
и курса рубля. 

Напомним, что внесенный 28 
сентября в Госдуму проект бюдже-
та (см. „Ъ“ за 29 сентября) предпо-
лагает сокращение его доходной ча-
сти в 2023 году на 1,563 трлн руб.: 
при оценке поступлений в этом году 
в 27,693 трлн руб., в следующем они 
составят 26,13 трлн руб. Падение до-

ходов произойдет и в относитель-
ном выражении — с 19% до 17,4% 
ВВП. Все сокращение придется на 
нефтегазовые доходы. Они снизят-
ся с 11,666 трлн руб. до 8,939 трлн 
руб. (на 2,727 трлн руб.) — с 8% до 
6% ВВП. По остальным доходам про-
гнозируется рост — с 16,027 трлн до 
17,191 трлн руб. (плюс 1,164 трлн 
руб.), с 11% до 11,5% ВВП.

Падение нефтегазовых доходов 
разбивается на две большие состав-
ляющие. Это влияние макроэкономи-
ческой ситуации — минус 2,436 трлн 
руб. и влияние изменений законо-
дательства — минус 291 млрд руб. 
Под макроэкономикой понимаются 
три фактора: снижение цен на нефть 
и газ, курс рубля и сокращение до-
бычи, переработки и экспорта. 

В частности, на снижении цены 
Urals бюджет, по подсчетам Минфи-
на, потеряет в 2023 году 1,247 трлн 
руб. Стоимость российской неф-
ти, согласно макропрогнозу, сни-
зится с $80 за баррель в этом году 
до $70,1 в следующем. И в этом, 
как следует из пояснений к бюдже-
ту, будет «виновато» не запланиро-
ванное Евросоюзом на декабрь эм-
барго на нефть и нефтепродукты из 
РФ (предполагается, что это событие 
уже «отыграно» рынками), а транс-
формация глобального энергетиче-
ского рынка и замедление мировой 
экономики. 

Второй фактор — курс рубля «от-
нимет» у нефтегазовых доходов еще 
420 млрд руб. При этом его укрепле-
ние, по ожиданиям Белого дома, бу-
дет минимальным — с 68,1 руб./$ 
в этом году до 68,3 руб./$ в следую-
щем. Нефтяное эмбарго станет ча-
стью третьего фактора снижения: 
«изменение объемов добычи, пере-
работки и экспорта» нефти и газа — 
это еще минус 426 млрд руб. Непо-
средственно по нефтедобыче ожида-
ется снижение с 515 млн тонн в 2022 
году до 490 млн тонн в 2023-м. 
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0

2

4

6

8

10

НДПИ НДС
внутренний

НДС
импортный

Таможенные
пошлины

ДОХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

2021
2022 (оценка)
2023 (прогноз)

7,
2

5,
5

3,
7

2,
5

8,
1

7,
0

3,
4

2,
4

10
,9

6,
3

3,
2

2,
8

10

Инфляция в зоне евро в 2022 году
(% в годовом выражении) 

0

2,5

5,0

7,5

10,0

12,5

май июль август сентябрьиюнь

Источник: Евростат.

Белый дом уже на этой неделе 
представит первый блок мер для 
решения проблем бизнеса из-за 
частичной мобилизации — пору-
чения ведомствам после ряда со-
вещаний дал первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов. Как со-
общают предприниматели, на 
встречах речь шла о рисках оста-
новки предприятий, а также не-
выполнения обязательств перед 
государством, банками и контр-
агентами. Другой ключевой во-
прос — возможности отсрочки 
и брони для бизнеса — пока не ре-
шен. Андрей Белоусов сконцен-
трируется на общеэкономиче-
ских последствиях частичной мо-
билизации, вопросами же призы-
ва займется вице-премьер Денис 
Мантуров. Пока же вопросы тру-
довых отношений остаются наи-
более острыми — мобилизация 
и массовый отъезд россиян при-
ведут к дефициту рабочей силы, 
считают эксперты.

Как выяснил „Ъ“, риски частич-
ной мобилизации для бизнеса обсуж-
дались на прошлой неделе на двух со-
вещаниях у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова. «Первый блок мер 
для урегулирований сложностей, 
возникающих у малого бизнеса и ИП 
в связи с частичной мобилизацией, 
отработан и проходит финальную 
стадию согласования — все будет за-
пущено на этой неделе»,— сообщили 
„Ъ“ в секретариате чиновника. Участ-
ники совещаний рассказывают, что 

правительству потребовалась оценка 
фактического воздействия мобили-
зации на предприятия — например, 
возможности компаний работать, вы-
полнять контрактные и кредитные 
обязательства, проблем с логисти-
кой и поставкой товаров и услуг, ри-
сков невыполнения обязательств пе-
ред государством по грантам и субси-
диям. После совещаний первый ви-
це-премьер поручил ведомствам до 
30 сентября проработать возможные 
меры поддержки бизнеса и инициа-
тивы делового сообщества. «Необхо-

димы безотлагательные ответы на во-
просы предпринимателей. Совеща-
ния у первого вице-премьера по всем 
сложным моментам предполагают 
оперативные и выверенные измене-
ния в регуляторике»,— говорит глава 
«Опоры России» Александр Калинин.

Сам бизнес готов поддерживать 
мобилизованных сотрудников. Гла-
ва «Деловой России» Алексей Репик 
рассчитывает на послабления таким 
предприятиям за счет освобождения 
дополнительных выплат от НДФЛ. 
Вице-президент ТПП Елена Дыбова 

считает, что «если из-за частичной 
мобилизации предприниматель вы-
нужден закрывать свой бизнес, то, 
по мнению экспертов, государство 
должно предусмотреть возможность 
выполнить социальные обязатель-
ства перед увольняемыми сотрудни-
ками, если предприниматель сам та-
кой возможности не имеет. Если же 
компании сами оказывают дополни-
тельную поддержку своим мобили-
зуемым сотрудникам, такие выпла-
ты следует освободить от страховых 
взносов».

Второй ключевой запрос — от-
срочки и бронь от частичной моби-
лизации. Письмо о них главы четы-
рех бизнес-объединений и Корпо-
рации МСП направили главе прави-
тельства Михаилу Мишустину 29 сен-
тября. Авторы предлагают предоста-
вить отсрочку всем физлицам—учре-
дителям предприятий, их руководи-
телям, главным бухгалтерам, ИП, гла-
вам фермерских хозяйств, чей при-
зыв может остановить работу и при-
вести к срыву контрактов и негатив-
ным последствиям для работников. 
Отсрочка необходима для переда-
чи полномочий и выполнения фор-
мальностей, бизнес предлагает дать 
ее компаниям, которые работают бо-
лее шести месяцев,— чтобы нельзя 
было «открыть бизнес, чтобы укло-
ниться». Также бизнес рассчитыва-
ет на бронь сотрудникам, нанятым 
до сентября 2022 года: квоту не ме-
нее 30% от числа сотрудников при бо-
лее 15 занятых и не менее 50% — при 

меньшей численности и для систе-
мообразующих, стратегически зна-
чимых компаний и участников цепо-
чек поставок предприятий ОПК. От-
метим, перспективы отсрочек и бро-
ни по частичной мобилизации на со-
вещаниях у господина Белоусова не 
обсуждались — он анализирует ри-
ски мобилизации для экономики 
в целом. Вопросами бронирования 
граждан на уровне вице-премьеров 
занимается Денис Мантуров — рас-
поряжением от 29 сентября он воз-
главил профильную межведомствен-
ную комиссию.

На рынке труда тем временем 
развиваются встречные тренды — 
низкая безработица сопровождает-
ся снижением зарплат (минус 1,6% 
за январь—июль в годовом выраже-
нии, по оценке Минэкономики, ми-
нус 0,5% за июль с учетом сезонно-
сти, по оценке ЦМАКП) и отсутстви-
ем роста спроса на труд — возмож-
но, это вызвано неопределенностью 
перспектив бизнеса. Аналитики 
Telegram-канала MMI отмечают сни-
жение числа вакансий на бирже тру-
да (на 18,4% в августе, 16,7% в июле 
в годовом выражении). Впрочем, в бу-
дущем тенденция сменится. «Влия-
ние выбытия минимум 700 тыс. че-
ловек (миграция и первая волна мо-
билизации) приведут к дефициту ра-
бочей силы, и особенно пострадают 
услуги»,— полагает Игорь Поляков 
из ЦМАКП.

Диана Галиева,  
Алексей Шаповалов

Совет директоров на казарменном положении
Бизнес и правительство изучают реакции рынков на мобилизацию

К 1 ноября правительство должно 
выполнить поручение президента 
и дать определение понятию «тех-
нологическая компания» — для 
того чтобы чиновники могли бы 
эффективнее отбирать получате-
лей господдержки. Участвующие 
в обсуждении эксперты ИСИЭЗ 
ВШЭ предлагают воспользовать-
ся опытом Китая, где применяется 
комплексная система оценки ин-
новационности компаний, вклю-
чающая в себя как формальные 
критерии, так и результаты экс-
пертизы. Как отмечается в иссле-
довании ИСИЭЗ по этой теме, при 
такой системе от компаний потре-
буется добровольное предостав-
ление данных и этот процесс было 
бы желательно стимулировать — 
например, налоговыми льготами.

Поручение определиться, что же 
такое технологические компании, 

применяющие в своей деятельности 
инновационные технологии, было 
дано Белому дому в начале сентября 
(см. „Ъ“ от 6 сентября). Заявленная 
цель этой работы — оказание адрес-
ных мер господдержки в области 
технологического развития. Как со-
общили „Ъ“ в Минэкономики, «кри-
терии технологических компаний 
в настоящее время прорабатывают-
ся совместно с экспертами и заинте-
ресованными органами власти».

Участвующие в обсуждении экс-
перты ИСИЭЗ отмечают, что слож-
ность определения критериев состо-
ит, в частности, в том, что статистика 
не позволяет решить эту задачу, по-
скольку первичные статданные но-
сят обезличенный характер. В иссле-
довании ИСИЭЗ по этой теме отме-
чается, что практически безальтер-
нативным источником надежных 
сведений о деятельности компаний 

выступает бухгалтерская отчетность, 
именно она позволяет обнаружить 
два явных признака инновацион-
ной активности — нематериальные 
активы (НМА) и результаты исследо-
ваний и разработок (НИОКР). 

Однако оба имеют естественные 
ограничения. Нематериальные ак-
тивы — широкое понятие, отчет-
ность не позволяет оценить стои-
мость, полученную непосредствен-
но в результате НИОКР. Кроме того, 
часть общих расходов компании на 
НИОКР может быть скрыта в отчет-
ности, например, они могут учи-
тываться в составе НМА или основ-
ных средств. Еще одна трудность — 
у организаций, применяющих упро-
щенные способы ведения бухуче-
та, эти сведения в отчетности вооб-
ще не выделены. По оценке ИСИЭЗ, 
только 29% юридических лиц предо-
ставляют полную бухгалтерскую от-

четность. В РФ в 2021 году действова-
ли 3,2 млн юридических лиц, и, по 
расчетам экспертов, из них не более 
1,6% отразили в бухгалтерской от-
четности данные о стоимости НМА 
и 0,1% — о результатах НИОКР. 

В такой ситуации в ИСИЭЗ пред-
лагают воспользоваться опытом 
КНР, где система определения тех-
нологических компаний развивает-
ся по меньшей мере с 2008 года. Пре-
тенденты на получение этого стату-
са сначала оцениваются по количе-
ственным показателям, отражаю-
щим виды инновационной деятель-
ности и дифференцированным с уче-
том размера компании (доля работ-
ников, вовлеченных в проведение 
исследований и разработок, доля за-
трат на них в выручке и другие). По-
мимо этого, проводится экспертная 
оценка инновационного потенци-
ала предприятия и проверка пред-

ставленной заявителем информа-
ции — этим занимаются специаль-
ные аккредитационные агентства. 
Если компания соответствует всем 
формальным критериям и проходит 
экспертизу, она включается в пере-
чень технологических и может полу-
чить налоговые преференции. 

При этом, отмечает директор цен-
тра «Российская кластерная обсерва-
тория» ИСИЭЗ Евгений Куценко, ки-
тайская система требует предостав-
ления данных предприятиями на до-
бровольной основе, поэтому на пер-
вый план выходит вопрос стимулов 
для бизнеса. Так как китайский под-
ход применим для оценки широкого 
круга организаций (тысяч и десятков 
тысяч), то мотивировать компании 
в РФ можно было бы предоставле-
нием налоговых льгот тем, кто готов 
раскрыть властям свои показатели.

Венера Петрова

Инновациям ищут имя
Эксперты предлагают для РФ китайский способ определения технологических компаний

В Госдуму внесен правительственный законопроект, 
ужесточающий порядок приватизации объектов ЖКХ. 
 Изменения направлены на закрытие лазеек, позволяю-
щих передавать такое имущество «частникам» в обход 
требований законодательства о проведении торгов и пе-
редаче инвестиционных обязательств. Проект предпола-
гает обязательное соблюдение этих процедур при прода-
же объектов ЖКХ унитарными предприятиями и госком-
паниями — сейчас такие требования формально их не ка-
саются. Предполагается, что поправки обеспечат не-
дискриминационный доступ бизнеса к объектам ЖКХ — 
как отмечают эксперты, сейчас нередки случаи злоупо-
треблений при их продаже.

Во внесенном правительством законопроекте речь идет 
о приватизации объектов тепло- и горячего водоснабжения 
(инфраструктура холодного водоснабжения приватизации не 
подлежит), принадлежащих компаниям с долей государства 
свыше 50% или государственным и муниципальным унитар-
ным предприятиям (ГУП и МУП). Поправками по сути закры-
вается лазейка, позволяющая бесконтрольно передавать такие 
объекты в частные руки без проведения торгов.

Как пояснили „Ъ“ в Федеральной антимонопольной службе 
(ФАС), подготовившей законопроект, законодательство о тепло- 
и водоснабжении предусматривает два вида передачи объектов 
ЖКХ — по договору аренды или в концессию. Но они могут быть 

закреплены на праве хозяйственного ведения или оперативного 
управления за ГУП и МУП, и на сделки по продаже такого имуще-
ства действие закона о приватизации, регламентирующего спо-
собы передачи объектов ЖКХ «частникам» и налагающего на но-
вого владельца имеющиеся инвестиционные обязательства, не 
распространяется. Как следует из пояснительной записки к до-
кументу, это исключение фактически стало способом обхода за-
кона — объекты ЖКХ закреплялись за унитарным предприяти-
ем, а затем продавались «конкретному лицу без соблюдения кон-
курентных процедур и установления эксплуатационных и инве-
стиционных обязательств в отношении такого имущества». По-
сле принятия законопроекта сделки по продаже объектов ЖКХ 
государственными и муниципальными унитарными предприя-
тиями будут попадать под действие закона о приватизации.

Поправками также вводится обязанность госкомпаний 
проводить аукционы или конкурсы при продаже объектов 
тепло- и водоснабжения частным организациям. На них дей-
ствие закона о приватизации не распространяется, однако та-
кое требование планируется внести в закон о защите конку-
ренции — по аналогии с нормами о заключении договоров 
аренды или купли-продажи госсобственности, поскольку фак-
тически такие компании находятся под управлением государ-
ства. К новому собственнику также перейдут обязательства по 
реконструкции, модернизации и эксплуатации сетей. Как от-
мечают в ФАС, меры «направлены на обеспечение недискри-

минационного доступа к госимуществу в сфере ЖКХ», а закре-
пление обязанности нового владельца инвестировать в объ-
ект — на защиту потребителей.

Руководитель антимонопольной практики коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партнеры» Олег Москвитин от-
мечает, что случаи отчуждения в частные руки объектов ЖКХ, 
находившихся на балансе унитарных предприятий, «дале-
ко не единичны и распространены на всей территории Рос-
сии — это подтверждает и судебная практика, когда по искам 
прокуроров признавались недействительными сделки пере-
дачи активов ЖКХ частным компаниям без сохранения ин-
вестиционных и эксплуатационных обязательств». Идею за-
конопроекта он видит в установлении препятствий для зло-
употреблений — даже в случае нарушения требований оспо-
рить сделки и защитить интересы граждан будет существен-
но легче, сейчас же это непростой процесс, в ходе которого 
необходимо доказать обход закона нарушителями. Адвокат 
юрфирмы Kulik & Partners Law.Economics Павел Дмитриев 
добавляет, что обязанность проведения торгов при продаже 
объектов ЖКХ госкомпаниями повысит прозрачность про-
цесса — сейчас реализация такого имущества может осущест-
вляться в «частноправовом порядке через заключение дого-
воров без проведения торгов и по внутренним правилам са-
мой организации».

Евгения Крючкова

Объектам ЖКХ добавят торгов
Порядок их продажи ГУПами и госкомпаниями будет ужесточен

Первый вице-премьер Андрей Белоусов (справа) поручил 
ведомствам адаптировать регуляторику к «мобилизационным» 
запросам возглавляемого Александром Шохиным РСПП 
и других деловых объединений  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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За период с начала частичной мобилизации 
депутаты всех уровней получили множество 
обращений граждан о допущенных в ходе 
этого процесса нарушениях. „Ъ“ узнал 
у представителей думских партий, на что жа
луются люди и какие меры парламентарии 
принимают для того, чтобы помочь своим 
 избирателям. Правда, эксперт полагает, 
что с электоральной точки зрения эти усилия 
партий пройдут незамеченными, а зарабо
тать очки на борьбе с перегибами при моби
лизации сможет разве что «Общероссийский 
народный фронт» — как прямой выразитель 
воли президента.

Тема нарушений в ходе выполнения указа пре-
зидента от 21 сентября «Об объявлении частич-
ной мобилизации в РФ» стала одной из основных 
на заседании Госдумы 28 сентября: депутаты рас-
критиковали обнаружившиеся на местах переги-
бы и пообещали принять все возможные меры 
для их устранения. И начали они эту работу с ини-
циатив об изменении законодательства — в пер-
вую очередь профильного закона «О мобилизаци-
онной подготовке и мобилизации».

Например, 28 сентября группа депутатов от 
КПРФ во главе с председателем комитета по во-
просам семьи, женщин и детей Ниной Остани-
ной предложила освободить от частичной моби-
лизации многодетные семьи, имеющие не четы-
рех, как установлено на сегодняшний день, а трех 
и более детей. При этом возраст детей в целях это-
го закона предложено поднять с 16 до 18 лет, а для 
тех, кто очно учится в вузе,— до 23 лет. 30 сентя-
бря свои поправки в тот же закон внесли в Думу 
депутаты от ЛДПР, «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) и «Единой России» (ЕР). Они пред-
ложили дать индивидуальным предпринимате-
лям право в случае мобилизации не подавать за-
явление о прекращении деятельности (по закону 
военнослужащие не могут заниматься предпри-
нимательской деятельностью), а назначать управ-
ляющего. Также для таких бизнесменов предусма-
тривается возможность налоговых каникул. На-
конец, 1 октября депутаты от «Новых людей» вне-
сли предложение выделить «частичную мобили-
зацию» в отдельный тип и описать в законе кате-
гории граждан, имеющие от нее отсрочку: родите-
ли трех и более детей, члены семей уже мобилизо-
ванных, опекуны нуждающегося родственника, 
единственные дети одинокого родителя.

Впрочем, своей первоочередной задачей, как 
выяснил „Ъ“, все партии считают работу с обраще-
ниями граждан для оперативной помощи постра-
давшим от перегибов при мобилизации.

Так, замсекретаря генсовета ЕР, вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова сообщила „Ъ“, что с пер-
вых дней частичной мобилизации ежедневно 
поступают обращения в общественные прием-
ные партии в регионах и к депутатам всех уров-
ней. «На базе общественных приемных созданы 
консультационные центры, с их помощью семьи 
призванных на военную службу получают право-
вую, информационную и иную поддержку. Обра-
щения поступают самые разные — от грубых на-

рушений порядка призыва по частичной моби-
лизации до элементарной нехватки информации 
по различным вопросам»,— рассказала госпожа 
Кузнецова. Также она отметила, что единороссы 
помогают вернуть домой тех, кто не подходит под 
критерии мобилизации и был призван ошибоч-
но, или получить отсрочку — например, если нуж-
но забрать жену из роддома или оформить доку-
менты для предоставления кредитных каникул. 
«Поступают звонки и сообщения и в приемные 
партии, и мне в социальных сетях от семей с тре-
мя детьми, с детьми с инвалидностью, от семей, 
у которых сложилась сложная ситуация — их су-
пругам еще не пришли повестки, но они пережи-
вают, что не справятся с проблемами, если папа 
попадет под мобилизацию. Считаю, мы должны 
стараться максимально внимательно подходить 
к таким тревогам, найти решение в каждом кон-
кретном случае»,— отметила госпожа Кузнецова.

Жалобы граждан, связанные с проблемами ча-
стичной мобилизации, обрабатываются депута-
тами фракции КПРФ в индивидуальном поряд-
ке, общей статистики нет, сообщил пресс-секре-
тарь лидера партии, депутат Александр Ющенко. 
Нина Останина добавила, что основная тема обра-
щений в ее комитет по поводу мобилизации — это 
опасения из-за возможного призыва единствен-
ного кормильца в многодетной семье, и именно 
в связи с этим коммунисты внесли законопроект 
об отсрочке для отцов многодетных семейств. Кро-
ме того, по словам госпожи Останиной, поступает 
много жалоб на то, что мобилизованным приходит-
ся за свой счет покупать обмундирование, «а стои-
мость может доходить до 600 тыс. руб.». Впрочем, 
«вала жалоб» на ошибочную мобилизацию нет, 
уточнила глава комитета по вопросам семьи.

Председатель СРЗП Сергей Миронов сказал „Ъ“, 
что получает обращения о нарушении прав гра-
ждан при частичной мобилизации через свою ин-
тернет-приемную и от партийного центра защиты 
прав граждан. «Мы постоянно подчеркиваем, что 
необходимо бороться с перегибами. Где-то на ме-
стах повестки вручаются всем подряд — не учиты-
ваются ни возраст, ни инвалидность, ни другие ста-
тусы, дающие право на отсрочку и бронь»,— рас-
сказал партиец. Привел он и пример такой «вопи-
ющей несправедливости»: повестку вручили ма-
тери троих детей 41-летней Зайнаб Исаевой, кото-
рая никогда не была военнообязанной, медицин-
ского образования не имеет, но является волонте-
ром Союза добровольцев России. «Депутат СРЗП 
Яна Лантратова взяла этот вопрос на свой личный 
контроль. В итоге утром на следующий день к Зай-
наб пришли с извинениями сотрудники полиции 
и забрали повестку»,— отметил лидер СРЗП.

Сама госпожа Лантратова тоже поделилась 
с „Ъ“ примерами поступающих к ней обраще-
ний: «Женщина написала, что мужа призвали, 
а она в декретном отпуске и у них трое детей. Или 
же мать мобилизованного сообщила, что в во-
енном билете ее сына изменили специальность 
и призвали. А в Северо-Восточном округе Москвы 
вручили много повесток никогда не служившим, 
студентам-очникам. Когда начинаешь перепро-

верять, часто выясняется, что у военкоматов не 
было каких-то обновленных данных о человеке».

В пресс-службе ЛДПР сообщили, что сбор жалоб 
ведется через приемные партии и отдельно через 
комитет Госдумы по социальной политике, кото-
рый возглавляет Ярослав Нилов. По информации 
пресс-службы, поступило уже несколько сотен жа-
лоб, с которыми работают партийные юристы, 
и, если нарушения подтверждаются, депутаты на-
правляют запросы профильным министрам, гу-
бернаторам, в военкоматы. Основные проблемы 
связаны с ошибочной мобилизацией людей, ко-
торые не подлежат призыву, подчеркивают в пар-
тии: «Чаще всего с тем, что человек не проходил 
срочную службу, а его призывают. Или гражданин 
проходил службу много лет назад, а сейчас ему не 
позволяет здоровье: очень плохое зрение или хро-
ническая болезнь. Бывает, и откровенно пожилых 
людей пытаются мобилизовать. Есть случаи, ког-
да вызывают многодетных отцов». Во всех случаях 
это связано «с неразберихой с документами на ме-
стах или „кампанейщиной“ отдельных начальни-
ков», подытожили в пресс-службе.

В пресс-службе «Новых людей» „Ъ“ сообщили, 
что на текущий момент в партию поступило 1785 
обращений. Их отработкой занимаются депутаты 
думской фракции и партийные юристы, при под-
тверждении факта нарушений готовится депутат-
ский запрос в соответствующие инстанции. В боль-
шинстве случаев местные власти идут навстречу 
и помогают с решением проблем, отмечают пар-
тийцы: «И ситуаций, где незаконно мобилизо-
ванный вернулся домой после обращения в нашу 
службу поддержки, довольно много». «Десяткам 
обратившихся» помогла лично замруководителя 
думской фракции Сардана Авксентьева, подчерк-
нули в пресс-службе, Кроме того, в регионах раз-
вернута работа по консультированию людей по во-
просам законности тех или иных случаев, в основ-
ном это делается посредством чатов в Telegram.

Несмотря на подобную активность партийцев, 
политолог Константин Калачев полагает, что для 
избирателей борьба депутатов с перегибами при 
мобилизации, скорее всего, пройдет незамечен-
ной. «Если кто и зарабатывает очки на борьбе с пе-
регибами в мобилизации, так это „Общероссий-
ский народный фронт“ (ОНФ 25 сентября объя-
вил о развертывании во всех регионах РФ цент-
ров содействия гражданам, чьи права наруше-
ны при проведении частичной мобилизации.— 
„Ъ“). Это как напрямую президенту пожаловать-
ся. А партии субъектность в глазах людей пра-
ктически утратили. В электоральном смысле на 
этой теме очки могла бы заработать „Единая Рос-
сия“, но ОНФ ее опередил. Что вполне вписывает-
ся в концепцию, в которой градус ужаса в общест-
ве снижает лично Путин»,— резюмирует эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Мобилизационное переписание
Как парламентские партии борются с перегибами  
при призыве граждан на спецоперацию

Парламентские партии готовы помочь 
всем, кто попал под мобилизацию 
без законных на то осно ва ний, 
но только если они сами на это 
пожалуются   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

К концу второй недели частич
ной мобилизации вслед за де
путатами Госдумы (см. „Ъ“ от 
26 сентября) на фронт массово 
потянулись чиновники и парла
ментарии из регионов. По под
счетам „Ъ“, одних только депу
татов заксобраний мобилизова
но уже больше десятка, а счет 
муниципальным депутатам по
шел на сотни. При этом не все 
идут в военкоматы добровольно, 
многих мобилизуют по повест
ке. Вопрос о судьбе депутатских 
мандатов призывников пока 
остается открытым.

Как подсчитал „Ъ“, после объяв-
ления 21 сентября частичной моби-
лизации не менее десяти депутатов 
региональных законодательных со-
браний публично попросились на 
фронт. Например, рязанский едино-
росс Андрей Глазунов заявил, что до-
бровольно отправится на Украину 
«бить нацистов и америкосовских 
наемников», поскольку «Россию 
и народ сейчас нужно защищать пле-
чом к плечу». В Бурятии доброволь-
цем вызвался член группы «Народ-
ный депутат» Намсарай Намсараев, 
а на Ставрополье — член фракции 
КПРФ подполковник запаса Вита-
лий Лозовой. Оба заявили, что счи-
тают военную службу своим долгом. 
Господину Лозовому, правда, уже 62 
года, но, если «появится необходи-
мость», его «обязательно призовут», 
пообещали „Ъ“ в военном комисса-
риате края.

В Новосибирской области об-
наружилось сразу два доброволь-
ца — вице-спикер заксобрания Анд-
рей Панферов и главврач больницы 
№34 Ярослав Фролов, оба из «Еди-
ной России» (ЕР). Господин Панфе-
ров — подполковник запаса, за пле-
чами которого Афганистан, Нагор-
ный Карабах и Чечня. Сам он пояс-
нил „Ъ“, что написал рапорт и сей-
час ожидает решения об отправке 
в зону боевых действий. Господин 
Фролов не служил, но уверен, что 
«врач в этом деле будет не лишним». 
По данным региональных властей, 
уже отправились добровольцами на 
фронт единороссы Расим Гаджиага-
ев из Дагестана, Максим Гелас из Ро-
стовской области и Дмитрий Афана-
сьев из Калужской.

Многих мобилизуют в прину-
дительном порядке. Например, на 
прошлой неделе повестку полу-
чил депутат Самарской губернской 
думы от КПРФ Михаил Абдалкин, 
3 октября ему предписано явить-
ся в военкомат. «А дети министров, 
губернаторов, депутатов-единорос-
сов, сенаторов, олигархов уже на 
фронте?» — не скрывая возмуще-
ния, написал он в соцсетях. Комму-
нист подчеркнул, что не потеряет 
мандат, как «многие очень бы хоте-
ли», и даже продолжит вести соцсе-
ти. Его коллега-единоросс Дмитрий 
Холин воспринял мобилизацию сто-
ически: «Чего прятаться? Да и как бы 
я смотрел в глаза мужикам». Его уже 
назначили заместителем команди-
ра батальона 15-й бригады 2-й гвар-
дейской армии. Наконец, депутат 
госсобрания Якутии Мичил Никола-
ев («Справедливая Россия — За прав-
ду») рассказал, что ожидание повест-
ки «выдалось волнительным», но по-
сле ее получения он «ощутил абсо-
лютное спокойствие».

Добавим, что на прошлой неделе 
в региональных парламентах мас-
сово говорили о готовности пойти 
на фронт в случае призыва. Напри-
мер, с таким заявлением выступил 
спикер заксобрания Санкт-Петер-
бурга Александр Бельский (ЕР). Де-
путат Госсовета Татарстана от ЛДПР 
Эдуард Шарафиев потребовал, что-
бы «в отношении него не стави-
ли бронь», хотя отсрочка от призы-
ва по мобилизации предусмотре-
на только для депутатов Госдумы 
и сенаторов. А после заявления ви-
це-спикера заксобрания Владимир-
ской области единоросса Романа 
Кавинова о готовности быть моби-
лизованным губернатор Александр 

Авдеев даже призвал коллег пере-
стать пиариться на этой теме.

На муниципальном уровне счет 
мобилизованных депутатов идет 
уже на сотни. В одном только Красно-
дарском крае призвали 15 человек, 
рассказали „Ъ“ в кубанском отделе-
нии ЕР. По данным спикера парла-
мента Дагестана Заура Аскендерова, 
в республике таких девять. В основ-
ном это депутаты сельсоветов, кото-
рые исполняют полномочия на осво-
божденной основе, то есть учителя, 
бюджетники, сотрудники местных 
предприятий. Но призывают и более 
«статусных» мундепов: например, 
повестки получили члены город-
ских советов Комсомольска-на-Аму-
ре, Томска, Чебоксар, Ангарска, Пен-
зы, Читы. Правда, не все в итоге ока-
зались годными по медицинским 
показаниям. В дагестанском Буйнак-
ске военком разослал повестки аб-
солютно всем депутатам городского 
собрания. Кто из них будет мобили-
зован, пока неизвестно: каждый слу-
чай планируется рассмотреть инди-
видуально, уточнили в администра-
ции. Пожалуй, самым высокопостав-
ленным депутатом муниципально-
го уровня, который готовится отпра-
виться на фронт, пока является ви-
це-спикер горсовета Новосибирска 
Евгений Яковенко (ЕР).

Что касается чиновников, то здесь 
тоже уже можно говорить о сотнях 
призывников. Например, губерна-
тор Приморья Олег Кожемяко зая-
вил, что повестки получили 150 со-
трудников краевого правительства. 
Правда, в его пресс-службе не смо-
гли пояснить „Ъ“, кто из них наибо-
лее высокопоставленный. По дан-
ным источника „Ъ“, среди мобили-
зованных нет ни вице-губернато-
ров, ни министров, ни даже началь-
ников департаментов. В правитель-
стве Самарской области сообщили, 
что повестки получили почти 300 ре-
гиональных чиновников и депута-
тов, в том числе сотрудники админи-
страции губернатора, министерств, 
муниципальных администраций 
и подведомственных организаций.

Из Санкт-Петербурга на фронт от-
правится замглавы городского ко-
митета по молодежной политике 
Иван Есипов, из Башкирии — пер-
вый вице-премьер республики Азат 
Бадранов, с Камчатки — главный 
федеральный инспектор Евгений 
Макаров, из Нижнего Новгорода — 
первый замглавы горадминистра-
ции Илья Штокман. За господином 
Штокманом сохранится должность 
до его возвращения, рассказали в ни-
жегородской мэрии. Интересно, что 
если у чиновников с этим проблем 
нет, то судьба депутатских мандатов 
во время мобилизации пока остает-
ся под вопросом.

В частности, парламентарии, ра-
ботающие на постоянной основе, не 
имеют права заниматься иной опла-
чиваемой деятельностью, кроме науч-
ной, преподавательской или творче-
ской. В случае призыва такие депута-
ты будут поставлены на довольствие 
и, соответственно, нарушат этот за-
прет. А мундепы и вовсе должны ли-
шаться мандатов во время мобилиза-
ции: это основание для досрочного 
прекращения их полномочий прямо 
описано в федеральном законе о мест-
ном самоуправлении. Однако пока 
о таких прецедентах неизвестно.

По мнению электорального юри-
ста Антона Рудакова, любой процесс 
о лишении депутатского статуса ста-
нет ненужным скандалом, требу-
ющим вмешательства федерально-
го законодателя, поэтому пока этот 
вопрос не поднимается: «Первооче-
редных вопросов и вызовов сейчас 
столько, что до самих народных из-
бранников и их статуса дело в бли-
жайшее время навряд ли дойдет». 
Однако в перспективе видится ло-
гичным создание института «вре-
менной приостановки полномочий» 
в связи с мобилизацией на военную 
службу, считает эксперт.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Аты-баты, депутаты
Как в регионах мобилизуют на СВО 
чиновников и парламентариев

Запорожская и Херсонская области сохранят статус областей, а их ру-
ководители станут именоваться губернаторами. Врио глав четырех новых 
регионов президент РФ должен назначить в течение десяти дней с момен-
та присоединения, а выборы их руководителей и законодательных орга-
нов пройдут в ближайший единый день голосования в сентябре 2023 года.

Валерий Зорькин не исключил, что на этот раз переходный период 
может сопровождаться серьезными проблемами, разрешение которых 
потребует дополнительных усилий. В частности, КС счел необходимым 
непосредственно в тексте своих постановлений предусмотреть возмож-
ность урегулирования вопроса об освобождении от ответственности тех 
жителей новых субъектов РФ, которые проходят военную службу в воо-
руженных силах Украины и в силу понятных причин не могут ее сейчас 
оставить «без риска для жизни». При этом, делает оговорку КС, это воз-
можно, «если ими при прохождении данной службы не совершались пре-
ступления».

Одновременно с договорами Владимир Путин внес в Госдуму проек-
ты четырех федеральных конституционных законов о принятии в РФ 
 новых субъектов. В них уточняются и детализируются некоторые нормы 

соответствующих договоров, а также подробно расписывается порядок 
интеграции регионов в РФ.

Например, в законопроектах указано, что жители всех четырех терри-
торий (в том числе выехавшие в Россию) признаются гражданами РФ при 
условии прохождения «обязательной дактилоскопической регистрации». 
А лица, получившие паспорт РФ до принятия новых субъектов и сохранив-
шие украинское гражданство, должны сначала подать заявление о нежела-
нии состоять в гражданстве Украины. При этом существующие в россий-
ском законодательстве запреты на иностранное гражданство для чиновни-
ков и депутатов в течение переходного периода действовать не будут.

В отношении функционирования органов власти в новых субъектах зако-
нопроектами предусмотрены некоторые отличия. Так, в ДНР и ЛНР ранее из-
бранные парламенты будут работать вплоть до выборов-2023 как полноцен-
ные законодательные органы: они «вправе осуществлять собственное право-
вое регулирование, включая принятие законов и иных нормативных право-
вых актов, которые не могут противоречить Конституции» и законам РФ. А вот 
в Запорожской и Херсонской областях до избрания заксобраний «норматив-
но-правовое регулирование может осуществляться нормативными правовы-
ми актами временно исполняющего обязанности губернатора», хотя уставы 
субъектов РФ вправе будут принять только новоизбранные парламенты. Кро-

ме того, если ДНР и ЛНР смогут уже в ближайшее время делегировать в Совет 
федерации представителей от исполнительной и законодательной власти, 
то две области пока смогут назначить лишь сенаторов от врио губернаторов.

Большинство других статей законопроектов описывают, как сказано в по-
яснительных записках, сроки и порядок интеграции новых регионов «в эко-
номическую, финансовую, кредитную и правовую системы РФ», а также свя-
занные с этим «особенности правового регулирования отдельных сфер об-
щественных отношений». В частности, в них идет речь о создании терри-
ториальных подразделений федеральных органов исполнительной влас-
ти, органов местного самоуправления и прокуратуры, судов разных уров-
ней. Помимо этого, документы содержат нормы о порядке использования 
выданных Украиной документов, гарантиях социальной защиты граждан 
на переходный период, особенностях применения налогового и бюджет-
ного законодательства, а также оборота недвижимости, градостроительст-
ва, лицензирования, госзакупок и т. д. А в законопроекте о Запорожской об-
ласти также отдельно прописаны вопросы деятельности Запорожской АЭС.

Напомним, что Госдума рассмотрит договоры и законопроекты о приня-
тии новых субъектов 3 октября, а на следующий день их должен одобрить Со-
вет федерации. Все документы вступят в силу после подписания президентом.

Анастасия Корня, Дмитрий Камышев

Конституционный суд вписался в историю
с1
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По данным СКР, при строительстве вве-
денной в июле 2022 года в эксплуатацию 
первой на Дальнем Востоке скорост-
ной автомагистрали «Обход Хабаров-
ска» было похищено более 1 млрд руб. 
На днях по этому факту возбуждено 
уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве. Пока в нем фигурируют 
неустановленные управленцы из компа-
нии-инвестора — московского ООО «ПФ 
„ВИС“», подрядной организации из Са-
ратова ООО «ФДВ» и столичного ООО 
«ТранСтрой», выступавшего в роли суб-
подрядчика.

Уголовное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при строитель-
стве на Дальнем Востоке первой в регионе 
скоростной автомагистрали возбудило след-
ственное управление СКР по Центральному 
округу Москвы. Тот факт, что дело расследу-
ется в столице, объясняется тем, что его ос-
новной фигурант — генподрядчик строи-
тельства ООО «ПФ „ВИС“» базируется именно 
в Москве. Основанием же для расследования, 
как заявили „Ъ“ в группе ВИС, стало обраще-
ние в правоохранительные органы именно 
их представителя, а само дело «касается одно-
го из субподрядных договоров в рамках стро-
ительства автодороги „Обход Хабаровска“».

Концессионное соглашение между пра-
вительством Хабаровского края и ООО «Реги-
ональная концессионная компания» (входит 
в группу ВИС) о строительстве и эксплуата-
ции 27-километровой платной автомаги-
страли было подписано в декабре 2016 года. 
Помимо того что автодорога имеет страте-
гическое значение, соединяя между собой 
три федеральные трассы — «Амур», «Уссури» 

и «Восток», она должна была разгрузить еще 
и центр города от транзитного транспорта.

Финансирование проекта происходило 
за счет государственно-частного партнер-
ства. Около 30 млрд руб. было выделено из 
федерального и регионального бюджетов, 
а еще 17,5 млрд руб. составили инвестиции 
группы ВИС.

Движение по автомагистрали запустили 
15 июля 2022 года. А спустя всего два с по-
ловиной месяца было возбуждено уголов-
ное дело. По версии следствия, хищения 
при строительстве автодороги происходи-
ли в период с 15 января 2019 года по 1 октя-
бря 2021 года, когда топ-менеджеры из ООО 
«ПФ „ВИС“» вступили в сговор с руководите-
лями ООО «ФДВ» и ООО «ТранСтрой».

Как следует из материалов дела, 5 февра-
ля 2018 года генподрядчик строительства 
ПФ «ВИС» заключил договор с саратовским 
ООО «ФДВ» на проведение «комплекса стро-

ительно-монтажных работ на объекте капи-
тального строительства „Автомобильная до-
рога «Обход г. Хабаровска км 13 — км 42»“». 
Сумма контракта составила 8,6 млрд руб. 
Еще через два дня ООО «ФДВ» заключило до-
говор субподряда на такую же сумму с бази-
ровавшимся в то время также в Саратовской 
области ООО «ТранСтрой». Именно послед-
няя компания и нанимала фирмы, ставшие 
непосредственными исполнителями работ.

Суть махинаций, по версии следствия, 
заключалась в искусственном занижении 
себестоимости оказываемых «ТранСтрою» 
услуг. Более того, как считают следователи, 
«реальных намерений осуществлять опла-
ту произведенных субподрядными органи-
зациями работ на момент заключения ука-
занных договоров» участники аферы якобы 
вообще не планировали. Есть ли такие фак-
ты в материалах дела, неизвестно. А вот то, 
что ООО «ТранСтрой» регулярно недопла-
чивало как строителям автотрассы «Обход 
Хабаровска», так и поставщикам различ-
ных машин и оборудования, подтвержда-
ется многочисленными исками последних 
в арбитражные суды. Причем суммы задол-
женности варьируются от нескольких де-
сятков тысяч рублей до нескольких милли-
онов. Практически все требования истцов 
суды удовлетворили. Например, ООО «Ма-
стер Плит Строй» отсудило у «ТранСтроя» 
6,6 млн руб., а ООО «Арден-Сервис» — око-
ло 52 тыс. руб.

В общей сложности, как установило 
следствие, у ООО «ТранСтрой» образова-
лась задолженность перед субподрядчика-
ми в размере более 1,1 млрд руб. При этом 
в бухгалтерском балансе в качестве убытка 

она отражена не была, чтобы впоследствии, 
как полагают в СКР, фирму можно было про-
дать как ликвидный актив. В дальнейшем 
так и произошло. Благодаря усилиям пред-
полагаемых мошенников, в 2020 году ООО 
«ПФ „ВИС“» приобрело 100% доли уставно-
го капитала ООО «ТранСтрой». В итоге долг 
в размере 1,1 млрд руб. фактически повис 
на новом собственнике проблемной ком-
пании. В самой группе ВИС заявили „Ъ“, что 
приобрели компанию «с целью развития 
собственных строительных возможностей 
группы ВИС в рамках реализации проектов 
в транспортной сфере».

Отметим, что пока ни подозреваемых, ни 
обвиняемых в этом деле нет. При этом оче-
видно, что вопросы у следствия возникнут 
в первую очередь к бывшему председате-
лю совета директоров и гендиректору ООО 
«ПФ „ВИС“» Юрию Раушкину, руководивше-
му предприятием с января 2018 по январь 
2019 года и сменившему его на этой должно-
сти Руслану Семенову. Последний в сентябре 
прошлого года также покинул компанию. 
В группе ВИС причину их отставки уточнять 
не стали, лишь отметили, что оба уволи-
лись по собственному желанию. «В рамках 
проводимых следственных действий мы не 
можем комментировать суть возбужденно-
го уголовного дела, но хотели бы подчерк-
нуть, что указанная ситуация никак не от-
разилась на стоимости работ по созданию 
автодороги. Заявленная в рамках следствия 
сумма — ущерб, нанесенный именно нашей 
компании»,— добавил „Ъ“ руководитель де-
партамента по корпоративным коммуника-
циям группы ВИС Сергей Козловский.

Олег Рубникович

Обход Хабаровска украли в Москве
Возбуждено уголовное дело о махинациях при строительстве скоростной магистрали

Как стало известно „Ъ“, у след-
ствия могут появиться новые во-
просы к бывшему инвестици-
онному директору «Роснано» 
Наилю Губаеву. В начале сен-
тября он был арестован по делу 
о масштабных хищениях, в том 
числе через компанию «Элвис- 
НеоТек», созданную в 2011 году 
для производства высокотехно-
логичных систем безопасности. 
Эта же фирма выступила иници-
атором банкротства ГК «Опти-
ма», которой девять лет назад 
Газпромбанк выдал инвестици-
онный заем на $35 млн. Пред-
ставители банка, не вернувшего 
деньги и не получившего об-
ещанного выхода на IPO и ожи-
давшихся 8 млрд руб. прибы-
ли, попросили Генпрокуратуру 
и СКР проверить, не было ли бан-
кротство заемщика преднаме-
ренным. Отметим, что бывшие 
руководители ГК отец и сын Ва-
лерий и Андрей Шандаловы на-
ходятся за границей, а «Оптима» 
фигурирует в деле о мошенниче-
стве и неуплате налогов.

Заявление с просьбой провести 
проверку в отношении Наиля Губа-
ева представители Газпромбанка 
направили в ГСУ СКР, столичный 
главк этого ведомства, Генпрокура-
туру и прокуратуру Москвы. «Мы 
не исключаем, что господин Губаев 
может иметь самое непосредствен-
ное отношение к процедуре пред-
намеренного банкротства АО „Оп-
тима“, ставшего окончанием целой 
серии незаконных действий и мни-
мых сделок, в результате которой 
банк потерял порядка 2 млрд соб-
ственных средств в ценах 2013 года 
и около 8 млрд руб. недополучен-
ной прибыли»,— заявил „Ъ“ пред-
ставляющий интересы кредитного 
учреждения адвокат Ярослав Паку-
лин. По его словам, уголовное дело, 
потерпевшим по которому признан 
Газпромбанк, было возбуждено еще 
в 2019 году следователями управле-
ния СКР Юго-Западного округа Мо-

сквы по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере). По 
словам защитника, оно расследует-
ся в отношении «неустановленных 
лиц из числа руководителей ГК „Оп-
тима“». При этом, утверждает адво-
кат, фабула дела схожа с той, о кото-
рой, по предварительным данным, 
идет речь в деле господина Губаева.

Напомним, Наиль Губаев был аре-
стован Басманным райсудом столи-
цы по делу о мошенничестве. Как 
сообщал „Ъ“, его уголовное пресле-
дование связано с махинациями, 
которые господин Губаев мог совер-
шать в должности инвестиционного 
директора «Роснано», где курировал 
деятельность «дочки» госкорпора-
ции — АО «Элвис-НеоТек». Согласно 
официальной информации, оно за-
нимается разработкой и производ-
ством высокотехнологичных систем 
безопасности с применением техно-
логий распознавания образов, ком-
пьютерного зрения, радиолокаци-
онного, видео- и тепловизионного 
наблюдения. На эти цели из бюдже-
та выделялись миллиарды рублей, 
однако следствие полагает, что сто-
имость многих проектов значитель-
но завышалась за счет включения 
в научно-исследовательские и про-
изводственные цепочки фирм-по-
средников, многие из которых были 
фиктивными и никаких работ в ин-
тересах «Роснано» не производили. 
Выгоду от этого получал якобы имен-
но Наиль Губаев, который впослед-
ствии возглавил уже «дочку» «Эл-
вис-НеоТек» — ООО «НеоТек».

Как говорят представители Газ-
промбанка, кредитное учреждение 
еще в 2011 году решило инвестиро-
вать средства в высокотехнологич-
ные системы безопасности и по до-
говору займа предоставило $35 млн 
структурам «Оптимы». Предпола-
галось, что со временем не толь-
ко будет возвращена эта сумма, 
но появятся и крупные дивиден-
ды. «Однако ничего этого не про-
изошло, а все деньги оказались, 
по нашим предположениям, обна-

личены и выведены за рубеж»,— за-
явил адвокат Пакулин. Он считает, 
что деньги похищались через фир-
мы-однодневки путем заключения 
фиктивных договоров, оплата по 
которым производилась авансом. 
Кроме того, якобы уже установле-
ны факты завышения расходов по 
крупным проектам и с использо-
ванием компаний, первоначально 
входивших в ГК «Оптима»: ОАО «Оп-
тима», ОАО «Фронтэк», ОАО «Энера 
Инжиниринг», ООО «ТесКом», ООО 
«ТесКомЦентр», ОАО «Транс-Ит», 
а также ООО «Интех Групп», ООО «ТК 
Электро». «Действия компаний, вхо-
дящих в группу „Оптима“, регули-
ровались бенефициарами группы, 
финансовые потоки контролиро-
вались ими полностью»,— считает 
господин Пакулин. По его словам, 
помимо дела о мошенническом 
хищении средств банка полици-
ей и СКР по отдельности также рас-
следуются дела о неуплате налогов 
в особо крупном размере и махи-
нациях с НДС. Господин Пакулин 
уточнил, что банк неоднократно 
просил объединить их в одно про-
изводство, в том числе и в заявле-
ниях на имя генпрокурора Игоря 
Краснова. В результате, по его сло-
вам, недавно была проведена «ре-
визия» всех этих дел, но пока их 
объединять не стали из-за отсутст-
вия конкретных подозреваемых. 
«Впрочем, на этих лиц указывают 
материалы налоговой проверки 
и уголовного дела, в том числе пока-
зания бывших сотрудников ГК „Оп-
тима“»,— отметил адвокат, уточнив, 
что речь идет о бывших бенефициа-
рах и руководителях коммерческой 
структуры — отце и сыне Валерии 
и Андрее Шандаловых, Дмитрии 
Киселеве и Ираклии Пурцхванид-
зе. Все они, по данным следствия, 
находятся за границей: по непод-
твержденной информации, Шанда-
лов-старший проживает в Австрии, 
его сын — во Франции, а господин 
Пурцхванидзе — в Грузии. Валерий 
Шандалов даже получил иностран-

ное гражданство, выйдя из россий-
ского, причем якобы еще до оконча-
ния процедуры банкротства своих 
структур на родине.

Стоит отметить, что именно 
«Элвис-НеоТек» под кураторст-
вом Наиля Губаева инициирова-
ла банкротство структур «Оптимы» 
в Арбитражном суде Москвы, ссы-
лаясь на неисполнение крупных 
контрактов по поставке программ-
ного оборудования и других высо-
ких IT-технологий. Из-за специфики 
продукции, возможности ее приме-
нения в оборонке и наличия в деле 
материалов, содержащих гостай-
ну, третьим лицом в процессе стало 
столичное управление ФСБ. Обстоя-

тельства банкротства структур «Оп-
тимы» у Газпромбанка как потерпев-
шего по уголовному делу вызывают 
серьезные сомнения, так как оно 
может быть преднамеренным. «Мы 
попросили следственным путем 
установить и проверить деятель-
ность ГК „Оптима“ и АО „Элвис-Не-
оТек“ на наличие коррупционной 
составляющей, скоординирован-
ности действий для причинения 
ущерба как государственным инте-
ресам, так и интересам банка и дру-
гих структур»,— заявил господин 
Пакулин, отметив, что, по его мне-
нию, речь может идти о наличии 
признаков организованного пре-
ступного сообщества.

Адвокат Наиля Губаева Георгий 
Антонов заявил „Ъ“, что о претен-
зиях Газпромбанка к его клиенту 
слышит впервые. Кроме того, даже 
о подробностях уже имеющего-
ся уголовного дела у него имеется 
лишь общее представление, так как 
с обвиняемым адвокат смог пооб-
щаться «всего три минуты во время 
заседания Басманного суда по мере 
пресечения», а с тех пор подслед-
ственный находится в «карантин-
ном» московском СИЗО-7. Шанда-
лов-старший, с которым „Ъ“ удалось 
связаться по телефону, от каких-ли-
бо комментариев категорически 
 отказался.

Сергей Сергеев

Банкротство вызвало вопросы
Газпромбанк просит следствие проверить обстоятельства краха своего заемщика

Замоскворецкий райсуд Москвы 
огласил приговор бывшему за-
мначальника ОМВД «Якиманка» 
Вячеславу Паку, признанному ви-
новным в покушении на получе-
ние особо крупной взятки, превы-
шении должностных полномочий 
и незаконном обороте наркоти-
ков. Как установил суд, майор 
требовал у столичного предпри-
нимателя 20 млн руб. за пре-
кращение его уголовного дела 
о хранении наркотиков, которые 
полицейский сам же и приобрел. 
С учетом ранее полученного сро-
ка за аналогичные преступления 
его приговорили к 12,5 года коло-
нии строгого режима.

Для экс-замглавы ОМВД Вячесла-
ва Пака это был уже второй приго-
вор в Замоскворецком суде. Три года 
назад, 30 сентября 2019 года, он был 

осужден на восемь с половиной лет 
колонии строгого режима за вымога-
тельство взятки в 5 млн руб. у некоего 
Смирнова в обмен на прекращение 
его дела по обвинению в краже. По-
зже полицейскому вменили еще один 
эпизод, связанный с вымогательст-
вом 600 тыс. руб. у отца молодого мо-
сквича, которому инкриминировали 
распространение наркотиков. А ког-
да Пак уже отбывал наказание, в СКР 
установили, что он вымогал 20 млн 
руб. еще и у столичного предприни-
мателя Дмитрия Чертова.

У компании бизнесмена контр-
агенты в арбитраже по одному из 
споров отсудили 12,5 млн руб., но 
этот результат их не устроил. В июне 
2017 года они обратились в ОМВД 
«Якиманка» с заявлением, обви-
нив господина Чертова в хищении 
20 млн руб. Начальник следственно-

го отдела Пак поручил подчиненно-
му провести доследственную про-
верку, однако факты, изложенные 
в заявлении, не подтвердились. По-
сле этого майор Пак сам возбудил 
уголовное дело по факту мошенни-
чества, в котором Дмитрий Чертов 
стал свидетелем.

Доказательств причастности 
предпринимателя к афере полицей-
ский не нашел и, согласно материа-
лам расследования, решил привлечь 
его к ответственности за другое пре-
ступление. По его просьбе, говорит-
ся в деле, сотрудники ГИБДД задер-
жали машину Дмитрия Чертова на 
Киевском шоссе, когда тот пытался 
выехать за город с женой и тремя ма-
лолетними детьми. Предпринима-
тель был препровожден в ОМВД, где 
его обыскали, но ничего криминаль-
ного не нашли. Однако протокол, 

подписанный господином Черто-
вым и понятыми, был составлен та-
ким образом, что в нем осталось мно-
го незаполненного места. В пробелы 
полицейский и вписал данные о том, 
что у предпринимателя были изъяты 
3,6 г амфетамина, которые сам сило-
вик приобрел накануне. На основа-
нии этого в августе 2017 года против 
Дмитрия Чертова было возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 228 УК РФ 
(незаконное приобретение и хране-
ние наркотических веществ). А дело 
о мошенничестве, по которому про-
ходил свидетелем господин Чертов, 
было в тот же день прекращено.

За прекращение «наркотиче-
ского» дела майор Пак затребо-
вал у Дмитрия Чертова 20 млн руб. 
Предприниматель не согласился 
и вскоре по решению суда оказался 
в СИЗО. Правда, затем Мосгорсуд пе-

ревел его под домашний арест. А ког-
да следствие ходатайствовало о про-
длении срока меры пресечения, суд 
отказал и отпустил господина Чер-
това на свободу. Но расследование 
уголовного дела бизнесмена про-
должалось даже после того, как май-
ор Пак сам попал под следствие. Ад-
вокату предпринимателя Надежде 
Поповой только в январе 2020 года 
удалось добиться прекращения уго-
ловного преследования предприни-
мателя в связи с «отсутствием собы-
тия преступления».

А на уже отбывавшего срок 
экс-майора Пака в СКР было возбужде-
но новое дело — по ст. 30 и ч. 6 ст. 290 
УК РФ (покушение на получение осо-
бо крупной взятки), ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий) 
и ст. 228 УК РФ (незаконное приобре-
тение и хранение наркотиков).

В ходе следствия и в суде Вячеслав 
Пак вину не признавал. Он утвер-
ждал, что не вымогал деньги у потер-
певшего, а тот его оговорил. Однако 
свидетели, включая и понятых, гово-
рили обратное. В частности, послед-
ние утверждали, что при личном 
досмотре предпринимателя после 
задержания в его вещах и одежде на-
ркотиков обнаружено не было.

К ранее назначенному сроку суд 
добавил экс-майору четыре года. 
Услышав приговор, Вячеслав Пак ска-
зал судье, что «все понял», после чего 
его вывели из зала. Когда осужденно-
го вели по коридору, он сказал супру-
гам Чертовым: «Вам это все вернет-
ся!» Будет ли осужденный обжаловать 
приговор, осталось неясно, посколь-
ку его адвокат на оглашении судебно-
го решения не присутствовал.

Алексей Соковнин

Амфетамин майору не помог
Бывшему начальнику следствия ужесточили приговор

По данным СКР, при строитель-
стве скоростной автомагистрали 
в обход Хабаровска не обошлось 
без хищений  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ГУБЕРНАТОРА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ
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Частичную мобилизацию меди-
цинских работников поддержи-
вают большинство специалистов 
сферы здравоохранения — но при 
условии, что в первую очередь 
призывать будут медиков с со-
ответствующим опытом рабо-
ты. Это показал опрос команды 
приложения «Справочник вра-
ча», в котором участвовали бо-
лее 3 тыс. медработников — как 
гражданских больниц, так и учре-
ждений Минобороны. При этом 
70% обычных и 43,5% военных 
медиков полагают, что частичная 
мобилизация врачей навредит 
здравоохранению, так как «зна-
чимо усугубит проблему дефи-
цита кадров». Опрос показал, что 
опыт участия в боевых действи-
ях есть только у 1% гражданских 
врачей в России.

Мобильное приложение «Спра-
вочник врача» — популярный сер-
вис для медиков, который опти-
мизирует работу специалистов 
и помогает им принимать клини-
ческие решения. Он объединяет бо-
лее 915 тыс. пользователей; создате-
ли приложения регулярно проводят 
среди них различные опросы на про-
фессиональные темы. В этот раз они 
спросили про отношение к участию 
в частичной мобилизации, которую 
ранее объявил президент Владимир 
Путин. В опросе приняли участие 
3318 человек, из которых 83% — вра-
чи, а 17% — средний медицинский 
персонал. Большая часть респонден-
тов работает в гражданской меди-
цине; в воинских частях, военных 
госпиталях, военкоматах трудятся 
только 3,4% опрошенных медиков.

Согласно результатам исследо-
вания, среди гражданских специа-
листов полностью годными для ча-
стичной мобилизации считают себя 
18,1% медиков. Еще 16,5% призна-
лись, что ограниченно годны, 6,6% 
уверены, что они не проходят по здо-
ровью, а 9,2% — по возрасту. Около 
19% полагают, что не подпадают под 
призыв ввиду своей специальности. 
Впрочем, большинство (31%) ответи-
ли, что не знают, подпадают ли под 
частичную мобилизацию, посколь-
ку не понимают ее критериев.

Среди военных медиков полно-
стью годными себя назвали 44,4%. 
Ограниченно годны 5,2%, не про-
ходят по здоровью — 4,3%, а по воз-
расту — 12,2%. Не подпадают под 
мобилизацию ввиду своей специ-
альности 21,7% и не знают, подпада-
ют ли,— 12,2%.

На главный вопрос — о поддер-
жке частичной мобилизации медра-
ботников — однозначно положи-

тельно ответили 14,7% опрошенных 
гражданских медиков. Еще 52,3% 
в целом поддерживают призыв, 
но полагают, что мобилизовать надо 
исключительно тех, кто имеет воен-
ную специальность и соответствую-
щий опыт. При этом опыт участия 
в боевых действиях есть только у 1% 
опрошенных гражданских медиков; 
еще 9% сообщили, что служили в ар-
мии. Совсем не поддерживают моби-
лизацию 24,9% респондентов.

Военные врачи и средний медпер-
сонал в большей степени безуслов-
но поддерживают мобилизацию 
(33%) и по сравнению с граждански-
ми реже отвечают, что мобилизовать 
надо только тех, кто имеет военную 
специальность и соответствующий 
опыт (48%). Боевой опыт есть у 20% 
всех опрошенных работников го-
спиталей и воинских частей. 34,8% 
служили в армии, 45,2% не имеют 
никакого боевого опыта.

Отвечая на вопрос о причинах 
поддержки мобилизации, граждан-
ские медики чаще всего указыва-
ли, что военным врачам требуется 
помощь коллег (так считают 39,9%). 
Второй по популярности вариант — 
«считаю, что это гражданский долг» 

(23,1%). Еще 19,4% медработников 
поддерживают мобилизацию, пото-
му что считают ее необходимостью 
для сохранения суверенитета Рос-
сии. Отметим, что среди военных 
медиков так думает почти полови-
на (48,4%). Примерно одинаковое 
количество опрошенных работни-
ков гражданских больниц и госпи-
талей (4% и 5% соответственно) счи-
тает мобилизацию возможностью 
получить новый опыт, заработать 
и получить льготы, попробовать 
себя в роли военного врача, помочь 
военнослужащим. Среди опрошен-
ных гражданских специалистов во-
семь человек — врачи и один пред-
ставитель среднего медперсонала 
(0,4%) — заявили, что в любом случае 
планировали отправиться на службу 
на освобожденные территории. Еще 
четыре врача (0,2%) рассматривают 
участие в специальной военной опе-
рации (СВО) как возможность сме-
нить место работы.

Опрошенные противники моби-
лизации полагают, что гарантии, ко-
торые сейчас дает государство при-
званным, не будут исполнены (21,6% 
и 30%). Также им кажется, что у гра-
жданского врача не хватит навыков 
для работы в условиях боевых дей-
ствий (15%, вопрос задавали только 
гражданским). Наконец, они опаса-
ются, что в случае призыва меди-
ков некому будет лечить население 
(7,9% и 15,4%). Добровольцев (49,2% 
опрошенных гражданских и 46,1% 

военных медиков считают, что 
на фронт следовало бы отправлять 
только тех, кто изъявил такое жела-
ние) могли бы дополнительно моти-
вировать достойная оплата службы, 
льготы по возвращении (так счита-
ют 43% гражданских и 49,6% воен-
ных специалистов), страховые га-
рантии на случай вреда здоровью 
или смерти (28% и 22,6%), полное 
списание или освобождение от кре-
дитных долгов, включая ипотеку 
и потребительские кредиты (26% 
и 26,9%), гарантии внеочередного 
поступления детей в вузы на бюд-
жетные места (3% и 0,9%).

Военные медики в большей сте-
пени уверены, что их гражданские 
коллеги обладают достаточными 
компетенциями для работы в во-
енно-полевых условиях: 8% соглас-
ны с этим полностью, а 60% полага-
ют, что гражданские будут готовы 
после курса молодого бойца и ко-
роткой специализированной меди-
цинской подготовки. Среди медра-
ботников обычных больниц только 
4% считают, что гражданские врачи 
могут работать в условиях боевых 
действий, 29% полагают, что им по-
могут подготовиться курс молодого 

бойца и недолгое дополнительное 
медицинское обучение.

70% гражданских и 43,5% воен-
ных медиков полагают, что частич-
ная мобилизация навредит гра-
жданскому здравоохранению, так 
как «значимо усугубит проблему де-
фицита кадров». 11% и 13% считают, 
что ситуация негативно отразится 
на финансировании здравоохране-
ния. Однако 8% опрошенных сре-
ди гражданских и 23,5% среди во-
енных считают, что квалификация 
врачей после такого опыта только 
улучшится, а 11% и 20% — что моби-
лизация скажется незначительно 
из-за уже существующих проблем 
в здравоохранении.

Также у медиков спросили, как 
в их коллективах относятся к реше-
нию о частичной мобилизации. Ока-
залось, что только у 7,4% граждан-
ских коллеги поддерживают призыв 
и готовы ехать, а у 1,7% — «многие» 
уже в зоне СВО. Среди военных 
ожидаемо процент таких ответов 
выше — 19,1% знакомы с людьми, 
которые готовы ехать, 21,8% знают 
тех, кто уже в Донбассе. Еще 10,8% 
гражданских и 12,2% военных меди-
ков известно, что коллеги положи-
тельно относятся к мобилизации, 
но сами участвовать в СВО не го-
товы. Примерно одинаковый про-
цент опрошенных в обеих группах 
(25,2% и 23,5%) полагает, что их кол-
леги не определились. Остальные 
гражданские — 54,9% — призна-
лись, что в коллективе к необходи-
мости мобилизации относятся от-
рицательно, так как боятся за свою 
жизнь и здоровье (36,7%) или счита-
ют это решение в принципе ошибоч-
ным (18,2%). Только 23,4% военных 
медиков известно об отрицатель-
ном отношении других медработни-
ков к мобилизации.

Осуждать тех коллег, которые 
уклоняются или планируют укло-
ниться от мобилизации, 63% гра-
жданских и 60% военных медиков 
не будут, так как полагают, что это 
«не их дело». 14% гражданских и толь-
ко 3,5% военных относятся к уклони-
стам положительно, а 23% и 36,5% — 
отрицательно.

Ранее глава комитета Госдумы 
по охране здоровья Дмитрий Хубе-
зов разъяснил, что к участию в СВО 
пока планируется привлечь 300 ме-
дработников. Его заместитель Бадма 

Башанкаев заявлял, что всего может 
потребоваться не более 3 тыс. меди-
ков. По словам господина Хубезова, 
приоритет при призыве имеют муж-
чины-фельдшеры, врачи анестезио-
логи-реаниматологи, травматологи, 
ортопеды с опытом работы в зоне бо-
евых действий или в системе меди-
цины катастроф. Вместе с тем он при-
знал, что на горячую линию Госдумы 
поступают десятки сообщений о «пе-
регибах на местах». После разбора 
ситуации с участием юристов мно-
гие случаи мобилизации медиков 
признаются необоснованными, со-
общил Бадма Башанкаев. В частно-
сти, после общественного резонан-
са ошибочным признали призыв 
59-летнего хирурга из Асбеста Вик-
тора Дьячка, который, по слова его 
дочери, страдает хроническим забо-
леванием почек, ранее имел онкоза-
болевание и не видит на один глаз.

Президент Лиги защиты врачей 
Семен Гальперин обращает вни-
мание на другую «неприятную» 
проблему: случаи призыва медра-
ботников в качестве рядовых воен-
нослужащих. «Так не должно быть 
вообще, это расточительство люд-
ских резервов»,— комментирует го-
сподин Гальперин. О необходимости 
«грамотного применения врачеб-
ных ресурсов» говорит и основатель 
мобильного приложения «Справоч-
ник врача» Константин Хоманов.

Зампред комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Алексей Куринный со-
глашается, что мобилизация вызва-
ла «неоднозначные реакции» в том 
числе медицинского сообщества. 
Призывают, по его словам, «пока 
не массово» по отдельным специ-
альностям: анестезиологов-реани-
матологов, судмедэкспертов, опе-
рационных сестер, фельдшеров. 
Он полагает, что бригады для рабо-
ты в зоне боевых действий прежде 
всего должны быть сформированы 
из работников армейской медици-
ны. Гражданские же медики смогут 
заменить их в госпиталях и тыло-
вых базах. «Что касается дефицита 
этих специальностей на „граждан-
ке“ — да, он существует. Особенно 
не хватает реаниматологов-анесте-
зиологов. Конечно, где-то придется 
в более интенсивном режиме рабо-
тать их оставшимися коллегам»,— 
заключает господин Куринный.

Наталья Костарнова

Врачи держат оборону
Медработники разошлись в оценках мобилизации коллег

Субъектам федерации станет 
сложнее передавать разрушен-
ные дороги Росавтодору для при-
ведения их в порядок. По поруче-
нию главы государства Минтранс 
подготовил законопроект, кото-
рый впервые вводит критерии по-
добной процедуры. На введении 
ограничений настаивал Минфин, 
чтобы сократить нагрузку на фе-
деральный бюджет. Эксперты 
назвали инициативу разумной, 
но представители региональных 
властей выступают против.

Минтранс разместил на regula-
tion.gov.ru проект поправок в закон 
об автодорогах, который впервые 
вводит критерии для перевода дорог 
из регионального в федеральный 
статус. Такая практика существует 
много лет: трассы, которые не в со-
стоянии содержать регионы, переда-
ют обычно Росавтодору, у которого 
больше финансовых возможностей. 
В 2018 году правительственная ко-
миссия по транспорту утвердила 
план смены собственности до 2029 
года, включающий 108 автодорог, 
по которому власти работали до не-
давних пор. 

В июне 2022 года, выступая на со-
вещании по развитию дорожного 
хозяйства с участием главы государ-
ства, министр финансов Антон Си-
луанов пожаловался, что процесс 
передачи автодорог стал, по сути, 
бесконтрольным. Из 50 тыс. км фе-
деральных автотрасс, рассказал 
он, около 10 тыс. км «наросло за по-
следние пять лет» за счет регионов. 
Он призвал ввести критерии для 
смены статуса и передать обратно 
властям субъектов часть отремонти-
рованных дорог, высвободив часть 
федеральных денег. Владимир Пу-
тин согласился с господином Силу-
ановым, поручив правительству раз-
работать «конкретные» критерии 
до 15 октября. Процесс смены собст-
венности сейчас приостановлен.

Из представленного законопро-
екта следует, что Росавтодору будут 
передаваться только загородные до-
роги, которые не являются при этом 
дублерами существующих федераль-
ных магистралей. Это должна быть 
трасса не ниже третьей категории 
(за исключением регионов Край-
него Севера и Дальнего Востока). 
По официальной классификации, 
напомним, существует пять катего-
рий автодорог. Четвертая и пятая ка-
тегории — это одно-двухполосные 
дороги без разделителя, с одноуров-
невыми пересечениями, шириной 
полосы движения менее 3,25 м, ши-
риной обочины менее 2 м.

• Протяженность федеральных до-
рог — более 64,2 тыс. км, из них ма-
гистрали первой категории состав-
ляют 8,5%, второй — 39,4%, треть-
ей — 39,1%, четвертой — 12%, пя-
той — 1%. Аналогичных данных по ре-
гиональным и муниципальным доро-
гам нет. Общая протяженность всех 
дорог, согласно данным Росстата,— 
1,56 млн км.
В пресс-службе Минфина „Ъ“ зая-

вили, что рассмотрят законопроект, 
как только он поступит в ведомство.

Научный руководитель Институ-
та экономики транспорта ВШЭ Миха-
ил Блинкин считает предложенные 
критерии «разумными». «Раньше до-
рога в федеральную собственность 
передавалась иногда даже вопреки 
мнению Росавтодора, потому что ка-
кой-нибудь губернатор просто при-
ехал и договорился, используя свои 
лоббистские возможности»,— рас-
сказал он. Смена статуса дороги 
принципиального значения не име-
ет, говорит он, регионы получают 
стабильное финансирование на ре-
монт и реконструкцию по нацпро-
екту «Безопасные качественные до-
роги». Отметим, в июне 2022 года 
правительство утвердило пятилет-
ний план дорожной деятельности, 
согласно которому регионы должны 

будут потратить на ремонт, рекон-
струкцию и строительство новых до-
рог 7,2 трлн руб. до 2027 года.

Многие субъекты раньше пыта-
лись отдать Росавтодору проблемные 
трассы в населенных пунктах, что-
бы за федеральные деньги сделать 
не только покрытие, но и тротуары, 
освещение, провести воду и газопро-
вод, рассказал „Ъ“ создатель движения 
«Убитые дороги» Александр Васильев. 
«Росавтодору всем этим приходилось 
заниматься, что нелогично, особен-
но когда речь идет о небольшой мест-
ной дороге и улице»,— говорит он. 
При этом господин Васильев опаса-
ется, что финансирование дорожной 
отрасли скоро будет сокращено, в том 
числе и по линии Росавтодора: с при-
нятием нового закона у агентства поя-
вятся формальные основания отказы-
вать субъектам.

Губернатор Курской области, 
экс-глава Росавтодора Роман Старо-
войт законопроект не поддержива-
ет. Смена собственника, пояснил 
он „Ъ“, позволяет «высвободить до-
полнительные деньги, которые идут 
на строительство новых дорог, при-
нимать в областную собственность 
муниципальные трассы». «Зачастую 
перевести дороги во вторую-третью 
категории, которые будут требовать-
ся по новому закону, сложно, потому 
что смежные территории принад-
лежат частным лицам или органи-
зациям,— рассказал он.— Кроме 
того, большая часть таких дорог про-
ходит транзитом через населенные 
пункты. Чтобы исключить земель-
ные участки, на которых располо-
жены трассы, из границ населенных 
пунктов, потребуются дополнитель-
ные расходы бюджета. Если регио-
нам передадут все дороги, которые 
не соответствуют новым критериям, 
у субъектов не хватит финансовой 
возможности их содержать и своев-
ременно ремонтировать».

Иван Буранов

Региональным трассам  
указали верный путь
Минтранс усложнит правила передачи автодорог 
в федеральную собственность

Большинство  российских 
гражданских и военных 
 медиков склонны поддер-
живать частичную моби-
лизацию медперсонала 
с  рядом оговорок 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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мировая политика
Украина применила прием
Вопрос о членстве Киева в НАТО  
вернулся в повестку дня

Сдержанная реакция США и  руководства 
НАТО на призыв президента Украины 
 Владимира Зеленского форсировать прием 
его страны в ряды альянса не охладила стра-
сти вокруг украинской заявки. Девять госу-
дарств—членов НАТО из Центральной и Вос-
точной Европы выступили с заявлением, вы-
разив поддержку приему Украины. На этом 
фоне Киев полон решимости добиться но-
вых поставок вооружений и  продвинуться 
на пути вхождения в альянс, которое пока 
невозможно. Там объясняют, что  заявка 
на ускоренный прием в НАТО призвана 
« зафиксировать вектор развития»: Украи-
на вначале рассчитывает с помощью Запада 
добиться поражения России, а после этого 
решить вопрос о своем членстве в альянсе.

Видеообращение президента Украины Влади-
мира Зеленского, в котором в прошлую пятницу 
он заявил о подаче заявки на ускоренное всту-
пление страны в НАТО, взбудоражило западных 
союзников и подтолкнуло их к поиску новых пу-
тей помощи Киеву и поощрения его евроатлан-
тического выбора.

Активной группой поддержки, демонстри-
рующей решимость не дать замолчать зазвучав-
шую вновь тему украинского членства в альянсе, 
выступили в воскресенье девять государств—
членов НАТО из Центральной и Восточной Ев-
ропы. «Мы твердо поддерживаем решение сам-
мита НАТО в Бухаресте 2008 года о будущем 
присоединении Украины»,— говорится в сов-
местном заявлении президентов Румынии, Лат-
вии, Литвы, Польши, Северной Македонии, Сло-
вакии, Черногории, Чехии и Эстонии. В своем 
обращении лидеры государств «новой Европы» 
выразили поддержку «суверенитету и террито-
риальной целостности Украины» и вновь заяви-
ли о том, что не признают референдумы в Донец-
кой и Луганской народных республиках, а также 
в Запорожской и Херсонской областях. Ранее 
с заявлением, ставшим их откликом на обра-
щение Владимира Зеленского, выступили гла-
вы МИД Литвы, Латвии и Эстонии. «Балтийские 
друзья Украины полностью поддерживают ско-
рейшее принятие Украины в НАТО»,— написа-
ли в Twitter Габриелюс Ландсбергис, Эдгарс Рин-
кевичс и Урмас Рейнсалу.

Комментируя заявку Киева, глава МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба указал на то, что у западных 
союзников все еще есть шанс исправиться — 
после многолетней нерешительности в отно-
шениях с Украиной. «Украина уже является не-
отъемлемой составляющей евроатлантической 
безопасности. Мы еще не имеем над собой „зон-
тика“ пятой статьи, но все члены НАТО де-факто 
находятся под „зонтиком“ Украины, под защи-
той наших вооруженных сил. Поэтому Украи-
на подала заявку на членство в НАТО, получе-
ние которого в этих новых условиях не требует 
предоставления ПДЧ (план действий по членст-
ву в НАТО.— „Ъ“) и позволяет нашим партнерам 
„обнулить“ и не повторять ошибки, допущен-
ные с 2008 года»,— пояснил Дмитрий Кулеба.

В условиях когда напор Киева и его группы 
поддержки в НАТО не ослабевает, главный адре-
сат обращения украинского лидера — Вашин-
гтон оказался в весьма непростой ситуации. 
С одной стороны, США сразу дали понять, что 
не считают постановку вопроса об украинском 
членстве своевременной в связи с продолжаю-
щимся вооруженным конфликтом с Россией, 
в который в случае приема в свои ряды Киева 
неизбежно втянется НАТО. С другой стороны, 
в администрации Байдена, судя по всему, по-
нимают, что просто повторять известную пози-
цию Вашингтона на этот раз будет недостаточно. 
После включения в состав России четырех укра-
инских регионов — двух республик Донбасса, 
Херсонской и Запорожской областей, произо-
шедшего в прошлую пятницу, запросные пози-
ции Киева, обращенные к союзникам, и его ре-
шительность существенно возросли.

На совместной пресс-конференции с главой 
МИД Канады Мелани Жоли госсекретарь США 
Энтони Блинкен попытался вновь притормо-
зить новый порыв украинской стороны, при-
звав все же не отходить от существующей проце-
дуры приема в ряды альянса. То есть фактически 
указал на необоснованность идеи президента 
Зеленского о форсированном членстве в НАТО. 
А когда один из журналистов напомнил господи-
ну Блинкену, что рассмотрение заявок Финлян-
дии и Швеции на вступление в НАТО проходи-

ло с «молниеносной скоростью», глава Госдепа 
и на сей раз нашел выход из положения и объ-
яснил, почему Украина — это другая история. 
«Финляндия и Швеция, как вам известно, в тече-
ние долгого времени были партнерами НАТО. Во 
многом они де-факто были союзниками, работая 
в тесной координации с НАТО, имея очень пере-
довые ВС, полностью совместимые с техникой 
НАТО, а также, разумеется, являясь сильными 
демократиями, которые были нашими партне-
рами, будучи частью ЕС. Полагаю, это объясняет 
быстроту процесса»,— заявил Энтони Блинкен.

Однако уже после этого, в минувшую субботу, 
господин Блинкен провел телефонный разговор 
с главой МИД Украины Дмитрием Кулебой и, не-
смотря на сохраняющие разночтения в оценке 
перспективы приема Киева в ряды альянса, по-
пытался обнадежить его другими хорошими но-
востями. Как сообщил господин Блинкен, Ва-
шингтон готов содействовать усилиям Киева по 
восстановлению контроля над «его территори-
ями». В ходе беседы стороны обсудили вопро-
сы оказания Киеву американской военной по-
мощи, включая последний выделенный транш 
размером в $1,1 млрд.

В тот же день заявку Киева на присоединение 
к альянсу в ускоренном порядке прокомменти-
ровал и министр обороны США Ллойд Остин. 
«Мы привержены поддержке политики откры-
тых дверей НАТО, но это действительно явля-
ется вопросом, который решается 30 странами 
НАТО, которые проводят голосование. Эта рабо-
та должна быть проделана в будущем»,— заявил 
Ллойд Остин на совместной пресс-конференции 
с австралийским коллегой Ричардом Марлзом. 
«Сейчас мы сосредоточены на том, чтобы у Ук-
раины было все необходимое для успеха. И мы 
видим некоторые действительно хорошие ре-
зультаты украинских сил»,— закончил на опти-
мистической ноте Ллойд Остин, призвав Киев 
правильно расставлять приоритеты и перво-
очередность задач.

Напомним, что еще до этого, в пятницу, сразу 
после заявления Владимира Зеленского об уско-
ренном приеме Украины в НАТО на него отклик-
нулся генсек альянса Йенс Столтенберг, дав-
ший по такому случаю в Брюсселе экстренную 
пресс-конференцию. Он призвал Украину «про-
должать бороться» и дал понять, что не видит 
предпосылок для приема Киева в ряды альян-
са «по ускоренной схеме». «Каждая страна име-
ет право подавать заявку в НАТО, но решение бу-
дут принимать консенсусом все страны—члены 
альянса»,— сказал господин Столтенберг.

«Мы продолжаем поддерживать Украину 
даже тяжелыми вооружениями, обеспечивая 
ее право на самооборону, но делаем все возмож-
ное, чтобы другие государства и НАТО в целом 
не были втянуты в эту войну»,— заявила в тот 
же день глава МИД Германии Анналена Бербок. 
В свою очередь, помощник президента США 
по национальной безопасности Джейк Салли-
ван отметил, что принятие Украины в НАТО 
сейчас несвоевременно. И наконец, обозрева-
тель журнала Newsweek Джейсон Филдс назвал 
просьбу президента Зеленского «худшей идеей 
в  истории».

Почему — объяснил заместитель председате-
ля Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев, 
сравнивший заявку Киева с просьбой «ускорить 
начало третьей мировой войны».

Между тем, как пояснил советник главы офи-
са Владимира Зеленского Михаил Подоляк, в Ки-
еве отдают себе отчет в том, что быстрого приема 
Украины в НАТО не будет, однако для украин-
ской стороны тем не менее важно «зафикси-
ровать вектор развития» и ускорить постав-
ки западного вооружения. «Я думаю, что войну 
можно будет завершить немного быстрее, чем 
мы пройдем все бюрократические процедуры. 
Мы таким образом фиксируем направление раз-
вития нашей архитектуры безопасности, то на-
правление, куда мы уже точно идем»,— заявил 
Михаил Подоляк, отвечая на вопрос, будет ли 
НАТО участвовать в боевых действиях на сторо-
не Киева в случае принятия Украины в альянс. 
«Второе, мы таким образом как бы говорим на-
шим партнерам—странам НАТО, что мы станем 
партнерами в юридическом смысле в недале-
ком будущем, поэтому давайте уже с объемом 
оружия, который нам нужен, решим как можно 
быстрее»,— прокомментировал позицию Киева 
 Михаил Подоляк.

Сергей Строкань

Она премьер другим наука
Съезд консерваторов в Великобритании начался  
на фоне резкого падения рейтингов партии и Лиз Трасс

В условиях усугубляющегося поли-
тического и экономического кризи-
са 2 октября в Бирмингеме стартовал 
съезд Консервативной партии Вели-
кобритании. Члены правящей партии 
съехались в тот момент, когда рейтин-
ги премьер-министра Лиз Трасс бьют 
антирекорды, а преимущество оп-
позиционной Лейбористской партии 
в общенациональных опросах дости-
гло рекордных 19%. На съезде дейст-
вующая глава правительства поста-
рается убедить коллег, многие из ко-
торых уже задумываются над ее от-
ставкой, в правильности выбранно-
го курса. 

Первые шаги кабинета Лиз Трасс не 
только привели к новому витку экономи-
ческого кризиса, породив вопросы о ее 
дальнейшем пребывании на посту (cм. 
„Ъ“ от 30 сентября), но и вылились в серь-
езное усиление позиций Лейбористской 
партии. По данным последнего исследо-
вания компании Opinium, проведенно-
го 28–30 сентября, популярность лейбо-
ристов среди британцев взлетела до 46%, 
всего за неделю прибавив 7%. Консервато-
ры сейчас могут довольствоваться поддер-
жкой лишь 27% избирателей — падение 
правящей партии составило те же 7%.

Еще хуже ситуация персонально у Лиз 
Трасс. Если 21 сентября ее действия под-
держивали 25% британцев и не одобряли 
34%, то спустя неделю доля разочарован-
ных ее правлением подскочила до 55% 
и лишь 18% по-прежнему в нее верят. Как 
отмечает The Guardian, 37% разницы меж-
ду одобрением и неодобрением госпожи 
Трасс показывают, что ее популярность 
даже ниже, чем была у Бориса Джонсона 
(минус 28%) накануне его отставки с поста 
премьера и лидера консерваторов.

«Лиз Трасс удалось достичь худших по-
казателей Терезы Мэй и Бориса Джонсона 
(экс-премьеры от консерваторов.— „Ъ“) 
под занавес их пребывания в должности 
в течение всего нескольких недель на по-
сту и спустя несколько дней после первого 
крупного шага правительства»,— цитиру-
ет Reuters руководителя политического от-
дела и связей с общественностью  Opinium 
Джеймса Крауча.

На этом фоне усилились позиции и ли-
дера Лейбористской партии Кира Старме-
ра. На вопрос, кто бы мог стать сейчас луч-
шим премьер-министром, 35% британцев 
назвали его и лишь 18% — госпожу Трасс. 
При этом 18% избирателей, в 2019 году 

проголосовавших за консерваторов, сей-
час готовы сделать выбор в пользу лидера 
лейбористов.

Во время избирательной кампании 
соперник госпожи Трасс, бывший ми-
нистр финансов Риши Сунак, неодно-
кратно критиковал экономические пла-
ны Лиз Трасс, включая резкое снижение 
налогов, и предупреждал о кризисных 
последствиях. Когда же 23 сентября ми-
нистр финансов в правительстве Трасс 
Квази Квартенг анонсировал планы каб-
мина, прогнозы господина Сунака нача-
ли сбываться, а в британской экономи-
ке начался хаос. По данным Opinium, 75% 
британцев уверены, что правящая Кон-
сервативная партия потеряла контроль 
над экономической ситуацией в стране. 
В частности, среди тех, кто в 2019 году го-
лосовал за тори, такого же мнения при-
держивается 71%.

С таким ворохом проблем Консерва-
тивная партия и подошла к своему тради-
ционному осеннему съезду, который 2 ок-
тября стартовал в Бирмингеме. Лиз Трасс, 
которая не хочет признавать действия 
своего правительства ошибочными, будет 
пытаться убедить однопартийцев в верно-
сти шагов кабмина и искать поддержку 
среди коллег. В интервью The Sunday Tele-
graph она заявила, что Квази Квартенг, 
рейтинг которого упал еще ниже, чем 
у нее, делает «прекрасную работу». Она 
признала, что презентация экономиче-
ского плана 23 сентября прошла с ошиб-
ками и правительству «следовало бы луч-
ше подготовить почву» и людей. При этом 
Лиз Трасс заявила, что план не обсуждался 
всем кабмином, а решение было принято 
именно министром финансов.

Так или иначе, убедить коллег в сво-
ей правоте ей будет непросто. Некоторые 
депутаты-консерваторы считают работу 
премьера настолько плохой, что готовы 
уже сейчас отстранить ее от должности. 
И хотя внутрипартийные правила тори 
гласят, что новый лидер не может быть 
отстранен путем вотума недоверия в те-
чение первого года на посту, однако, со-
общила The Guardian, члены партии уже 
прорабатывают сценарии, как обойти 
этот запрет,— от массового ухода в отстав-
ку министров до изменения или приоста-
новки действия правил. В комментарии 
британской газете один из экс-минис-
тров от тори заявил: «Я думаю, она уже 
ушла. Они просто этого еще не поняли». 
А другой бывший министр отметил, что 

отставка госпожи Трасс — вопрос време-
ни и Консервативной партии «необходи-
мо серьезно поработать над тем, чтобы 
избавиться от нее как можно быстрее». 
По его мнению, только ее уход даст шанс 
тори на предстоящих в конце 2024 года 
выборах, а главное, время, «чтобы забыть 
этот ужасный эпизод».

Впрочем, кандидатура политика, кото-
рый мог бы занять место Лиз Трасс, пока 
публично не обсуждается. Однако фигу-
ра одного человека по-прежнему нависа-
ет тенью над действующим премьером — 
это ее бывший босс Борис Джонсон. Он, 
кстати, как и Риши Сунак, скорее всего, 
не будет участвовать в партийной кон-
ференции в Бирмингеме, однако его не-
зримое присутствие будет ощущаться на 
протяжении всех дней съезда, считает ев-
ропейское отделение американского из-
дания Politico.

Во время гонки за пост лидера Кон-
сервативной партии и премьера страны 
господин Джонсон был популярнее Лиз 
Трасс и Риши Сунака, букмекерские ком-
пании до сих пор высоко оценивают его 
шансы возглавить тори, а среди членов 
партии остается немало его преданных 
сторонников. Кроме того, многие из них 
помнят, что именно Борис Джонсон при-
вел консерваторов к самой крупной по-
беде над лейбористами за последние де-
сятилетия на парламентских выборах 
в 2019 году. И как показывают опросы, 
среди тех, кто в 2019-м голосовал за тори, 
48% считают, что он был бы лучшим пре-
мьером, чем Лиз Трасс, которую в этом оч-
ном противостоянии готовы поддержать 
лишь 19%. Как сказал накануне съезда 
один из членов парламента от консерва-
торов, «Джонсон — это готовое решение 
для многих людей». Нет сомнений, что 
в кулуарах фигура Бориса Джонсона бу-
дет активно обсуждаться. Другое дело, что 
вернуть его на пост лидера сейчас — зна-
чит расписаться в том, что партия совер-
шила ошибку, инициировав его отставку. 
И для лейбористов такой сценарий был 
бы столь же благоприятен, как и дальней-
шее руководство партией  госпожой Трасс.

Алексей Забродин

Британский премьер Лиз Трасс 
(справа) и автор экономической 
программы ее кабинета,  
министр финансов Квази  
Квартенг уверены, что ведут 
страну по правильному пути  
ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

Шпионский сезон открыт, 
консульский отдел закрыт

Именно этим обстоятельством 
многие в Черногории объясняют 
достаточно сдержанную реакцию 
Дритана Абазовича на акцию черно-
горских спецслужб и его заявление 
о том, что он ждет от них дополни-
тельной информации. Зато прези-
дент страны Мило Джуканович не 
только ясно поддержал акцию, но 
и обвинил «в служении интере-
сам других стран» самого премь-
ера в отставке, заверив, что «рано 
или поздно дойдет черед не толь-
ко до политической, но и уголов-
ной ответственности за разрушение 
 государства».

Согласно неофициальной ин-
формации, акция черногорских 
спецслужб осуществлена на базе 
данных, предоставленных им запад-
ными партнерами по НАТО, прежде 
всего из США и Великобритании. 
Американское посольство в Подго-
рице отказалось комментировать 

эту информацию. А вот в прави-
тельстве Черногории подтвердили, 
что «акция реализована во взаи-
модействии с  международными 
 партнерами».

Еще в середине сентября неназ-
ванный высокопоставленный со-
трудник американской админис-
трации сообщил, что Вашингтон 
«поделится развединформаци-
ей с партнерскими странами, что-
бы помочь им противодействовать 
российскому влиянию». Тогда же 
источник в администрации США 
объявил о финансировании из Рос-
сии черногорского «Демократиче-
ского фронта», что его лидеры тут же 
 опровергли.

О том, что «за антироссийским вы-
падом (в Черногории.— „Ъ“) отчетли-
во просматривается западный след», 
заявили в конце недели и в россий-
ском МИДе. Там пообещали, что «не-
дружественные действия не оста-
нутся без ответа с нашей стороны», 
и рекомендовали соотечественни-

кам «критически подходить к пла-
нированию поездок в  Черногорию».

А чуть ранее посольство РФ в Под-
горице объявило о приостановке ра-
боты своего консульского отдела. 
Это сильно осложнит жизнь пребы-
вающим в адриатической республи-
ке гражданам России. Дело в том, что 
безвизовую Черногорию ежегодно 
посещают сотни тысяч российских 
туристов, около 30 тыс. из них име-
ют там дома и квартиры, а после на-
чала боевых действий на Украине на 
Адриатику прибыло еще несколько 
тысяч россиян.

Теперь же для получения любой 
российской справки им придется 
обращаться в посольства РФ в сосед-
них странах. Но Албания с 1 октября 
безвизовый режим для россиян от-
менила. А в Сербии и Боснии очере-
ди в консульские отделы российских 
посольств выросли, как говорят оче-
видцы, в несколько раз.

Геннадий Сысоев,  
Подгорица

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 25937,21 (–484,84)
РТС 1055,72 (–16,54)
FTSE 100 6893,81 (+12,22)

DAX 12114,36 (+138,81)
DJIA 28725,51 (–500,1)
NASDAQ Composite 10575,62 (–161,89)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.10.22
Австралийский доллар 35,9552
Английский фунт 61,0166
Белорусский рубль 22,2952
Датская крона 72,1746

Доллар США 55,2987
Евро 52,7379
Индийская рупия** 68,3404
Казахский тенге** 11,5957

Канадский доллар 40,3434
Китайский юань 81,5532
Норвежская крона* 51,1102
СДР 70,5545

Сингапурский доллар 38,5626
Турецкая лира* 29,8581
Украинская гривна* 14,9780
Шведская крона* 49,7170

Швейцарский франк 56,6469
Японская иена** 38,2055
*За 10. **За 100. 

Спрос на деньги наличествует
Граждане пошли в банки за долларами, евро и рублями

Объявленная 21 сентября час
тичная мобилизация и после
довавшая за ней массовый отъ
езд граждан за рубеж вызвали 
в банках наплыв желающих 
снять наличные рубли и валю
ту. Ситуация пока не столь кри
тическая, как в конце февраля, 
тем не менее валюту необхо
димо заказывать заранее, а ку
пить без этого в кассе можно 
в единичных случаях. Экспер
ты уверены в том, что дефици
та валюты в стране нет, проб
лема, скорее, логистическая 
и психологическая.

В большинстве отделений бан-
ков, которые обошли корреспон-
денты „Ъ“ в пятницу в разных рай-
онах Москвы, можно было заказать 
валюту для снятия со счета. Время 
ожидания в зависимости от банка 
составляет два-три дня. Снять сред-
ства можно с собственного счета, 
если валюта на него была положена 
до 9 марта. Заказывать средства не-
обходимо на горячей линии банка.

В то же время в Сбербанке на 
Новослободской улице и в РСХБ 
на Долгоруковской улице можно 
было сразу, без предварительно-
го заказа, и снять валюту со счетов, 
и купить. В ряде отделений банков 
можно также купить валюту в кассе. 
В части отделений табло с курсами 
были отключены. В тех отделени-
ях, где табло работали, предлагали 
курс покупки от 62,5 до 77,61 руб. за 
$1 и от 65,5 до 77,63 руб. за €1. (Бир-
жевые курсы по итогам пятницы — 
58,45 руб./$ и 56,7 руб./€.) При этом 
в целом в банках отмечался наплыв 
клиентов. Так, значительный ажио-

таж наблюдался в двух отделениях 
«Фридома» (в «Москва-Сити» и на Са-
довой-Каретной улице), в Сбербанке 
(на Новослободской и в «Москва-Си-
ти»). Очередь в кассу была в отделе-
нии ВТБ на Долгоруковской улице.

• 29 сентября Банк России продлил 
еще на полгода ограничения по вы
воду денег за рубеж. Ограничения бу
дут действовать с 1 октября 2022 
года по 31 марта 2023 года. Граж
дане РФ и дружественных стран 
попрежнему смогут переводить 
в течение месяца на любые  счета 
в зарубежных банках до $1 млн, 
по системам денежных переводов — 

не более $10 тыс. (или эквивалент 
в другой иностранной валюте). 
За границу можно вывезти налич
ными до $10 тыс. на каждого члена 
семьи, выезжающего за рубеж.
С момента объявления о частич-

ной мобилизации 21 сентября и по-
следовавших за ней 23–27 сентября 
референдумов в ДНР, ЛНР, частях 
Запорожской и Херсонской обла-
стей о присоединении к России на 
границах с Грузией и Казахстаном 
выстроились очереди из машин. 
Наблюдалось увеличение потока 
въезжающих из РФ. По данным МВД 
Казахстана, с 21 сентября в Казахстан 

въехало около 98 тыс. россиян, вые-
хали 64,2 тыс. человек, в Грузию, по 
данным МВД, с 17 по 26 сентября въе-
хали почти 80 тыс. россиян, выехали 
более 62 тыс. человек. 25 февраля 
ЦБ зафиксировал рекордный за всю 
историю дневной скачок роста на-
личных в обращении в РФ — 1,4 трлн 
руб. Это максимум с 4 марта, когда 
показатель вырос на 151,5 млрд руб. 
В то же время данных именно по сня-
тию наличных нет. Банки в пятницу 
вечером не ответили на запросы „Ъ“.

Ажиотажный спрос на налич-
ные рубли и валюту продлится не 
более месяца, полагают эксперты. 

Текущие проблемы носят кассо-
во-логистический характер (грубо 
говоря, валюту не успевают подво-
зить) и связаны с тремя факторами. 
Во-первых, граждане всегда запаса-
ются наличными в стрессовые пе-
риоды, а сейчас люди крайне обес-
покоены, поясняет основатель 
Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. Во-вторых, счет уез-
жающих идет на сотни тысяч, этим 
людям нужны деньги на жизнь, 
продолжает эксперт. В-третьих, по 
его словам, население по-прежнему 
страдает от финансовой безграмот-
ности и незнакомо с возможностью 
цивилизованно открыть банков-
ский счет в любой из дружествен-
ных стран ЕврАзЭС и перевести 
туда и валюту, и рубли. Как бы то ни 
было, такие всплески исторически 
не длятся дольше двух-трех недель, 
заключает господин Тараповский.

Несмотря на запрет на ввоз в Рос-
сию наличной иностранной валю-
ты, ее дефицита в стране нет, пола-
гает инвестиционный стратег «Алор 
Брокер» Павел Веревкин. Население 
традиционно держало десятки мил-
лиардов долларов в наличных и сей-
фовых ячейках, банки имели доста-
точные резервы и дополнительно 
завезли наличные непосредствен-
но до введения запрета, поясня-
ет он. «Добавим сюда возможность 
непублично завозить валюту че-
рез практически все сопредельные 
страны, кроме ЕС и Украины, а так-
же ограничение на снятие со счета 
суммы более $10 тыс.»,— заключает 
 Алексей Тараповский.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова
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Еще пару недель назад молодые муж-
чины были на российском рынке 
труда наиболее желанными канди-
датами практически на любую долж-
ность. Их наем или увольнение не 
осложняли беременность или ста-
тус предпенсионера, а их самих от 
работы не отвлекали ни внезапные 
семейные обязанности, ни собст-
венные особенные потребности. Од-
нако после объявления о мобилиза-
ции они рискуют пополнить собой 
список категорий россиян, которые 
до сих пор часто сталкивались с ди-
скриминацией при приеме на ра-
боту,— это женщины, инвалиды 
и  пожилые.

Принимая решения о трудовых 
гарантиях тем, кто будет мобилизо-
ван для участия в военной операции 
на Украине, правительство, очевид-
но, стремилось не только предло-
жить им дополнительные льготы 

в рамках нового общественного до-
говора, но и обеспечить их последу-
ющее возвращение к нормальной 
жизни. Ведь для многих из тех, кто 
вернется, адаптироваться к ней бу-
дет непросто, а работа — важнейший 
институт социализации.

Однако демобилизованным 
с большой вероятностью потребует-
ся адаптация и к самой работе как 
к таковой: в случае инвалидности 
им понадобятся рабочие места, адап-
тированные под физические воз-
можности, если с психологической 
травмой — какая-то система реаби-
литации. Да и при благополучном ис-
ходе служба вряд ли поспособствует 
развитию непосредственно профес-
сиональных навыков — работников 
потребуется дообучать.

Организацией всего этого рабо-
тодателям, скорее всего, придется 
заниматься самостоятельно — по 
крайней мере, пока вероятность го-
споддержки адаптации воевавших 
оценить невозможно. Вероятнее все-
го, в массе работодателей ждет по-
вторный шок — проблемой для них 
станет не только внезапный выну-
жденный уход человека со своего ра-
бочего места, но и его возвращение 
к работе после окончания несения 
службы. С учетом этого, а также от-
дельной проблемы уехавших из Рос-
сии в последнюю неделю — по от-
дельным сообщениям, численность 
их сопоставима с масштабами «ча-
стичной мобилизации»,— компа-
нии могут снизить темпы найма мо-
лодых мужчин, обратив внимание 
на тех, кто традиционно проигры-
вал им в конкуренции за рабочие ме-
ста, в том числе женщин и пожилых, 
а также соискателей, за трудоустрой-
ство которых Минтруд готов предо-
ставлять компаниям льготы.

В итоге российский рынок тру-
да может вынужденно стать намно-
го более инклюзивным гораздо 
быстрее, чем это предполагала со-
циальная политика мирного време-
ни — однако следует понимать, что 
в результате производительность 
труда будет снижаться, а цены из-за 
необходимости оплаты такого пере-
хода компаниями — расти, и в итоге 
оплачивать эту трансформацию при-
дется всему обществу, как, впрочем, 
и многие другие.

Рынку труда придется 
оплачивать моби ли
зацию дважды — 
адаптируясь сначала  
к уходу востребован
ных кадров, а затем — 
к их возвращению

Плоды обнуления
Ритейлеры просят снять пошлины с импортных овощей и фруктов

Изза кризиса в экономике торговые 
сети пытаются добиться снижения сто
имости импорта ряда продуктов. Ассо
циация компаний розничной торговли 
(АКОРТ) просит Минсельхоз поддержать 
обнуление пошлин на ввоз некоторых 
овощей, фруктов, морепродуктов, оре
хов, кофе и других позиций. Эксперты 
считают, что мера может сдержать инф
ляцию. Но российские производители 
опасаются, что льготный импорт нане
сет ущерб их бизнесу.

Минсельхоз рассматривает предложения 
АКОРТ (включает X5 Group, «Магнит», «Лен-
ту», Auchan и др.) по обнулению импортных 
пошлин на некоторые категории продуктов. 
Об этом говорится в письме министерства 
ряду отраслевых объединений от 28 сентя-
бря, с которым ознакомился „Ъ“. Председа-
тель президиума АКОРТ Игорь Караваев, ко-
пия обращения которого также есть у „Ъ“, 
в сентябре попросил главу Минсельхоза 
Дмитрия Патрушева поддержать установле-
ние на уровне ЕЭК нулевых ставок пошлин 
на импорт ряда овощей, фруктов, креветок, 
лосося, форели, мидий, оливкового масла, 

оливок, орехов, кофе арабика и робуста. Сей-
час импорт этих товаров облагается пошли-
ной от 3% до 15%. Беспошлинный ввоз АКОРТ 
предлагает ввести с 1 октября 2022 года по 
31 марта 2023 года.

Как пишет господин Караваев, «в период 
нестабильной экономической ситуации и ро-
ста цен» инициатива поможет сдержать стои-
мость продуктов питания для потребителей. 
Некоторые указанные продукты в РФ не вы-
пускаются либо необходимы для сезонной 
замены, говорится в предложениях. Росстат 
оценивал продовольственную инфляцию 
в РФ в августе в 15,77% в годовом выражении. 
В АКОРТ и сетях комментарии не предостави-
ли. В Минсельхозе заявили „Ъ“, что инициати-
ва будет рассмотрена на подкомиссии по та-
моженно-тарифному регулированию.

„Ъ“ также ознакомился с отзывами на 
инициативу ряда отраслевых объединений. 
В Ассоциации питомниководов и садоводов 
Ставропольского края выступают против об-
нуления пошлин на импорт яблок, груш, 
слив, вишни и персиков. Как пишет предсе-
датель ассоциации Айдын Ширинов, с сен-
тября по декабрь идет массовая реализация 

российских яблок, а с января по май — прода-
ются плоды из хранилищ. В период массово-
го сбора яблок в России импорт уже занимает 
65–75% рынка, что приводит к снижению за-
купочных цен на местные плоды и «подрыва-
ет экономику» локальных поставщиков, сооб-
щил господин Ширинов Минсельхозу.

В ответе Национального плодоовощного 
союза Минсельхозу также говорится, что по-
ступление дешевых импортных томатов сни-
зит конкурентоспособность местной продук-
ции. По словам источника „Ъ“, у основных 
поставщиков томатов в РФ — Азербайджана, 
Турции и Туркменистана — томаты выращи-
ваются в парниках при минимальных затра-
тах, что делает их дешевле российских. По 
оценкам союза, в 2021 года местные томаты 
занимали около 60% рынка РФ, но замещение 
импорта может замедлиться. Гендиректор ас-
социации «Росчайкофе» Рамаз Чантурия пред-
полагает, что АКОРТ пытается обнулить пош-
лины на товары, которые сети импортируют 
сами. По его словам, до 80% рынка кофе зани-
мает продукция местной обжарки, а обнуле-
ние импортных пошлин может негативно 
сказаться на российских переработчиках.

Представители некоторых отраслей АПК 
предложения АКОРТ поддерживают. Прези-
дент Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зверев считает, что 
обнуление импортных пошлин на ряд био-
ресурсов было бы полезно, учитывая пока 
недостаточный объем производства форели, 
вылова креветки и рост затрат на логистику. 
Гендиректор Ягодного союза Ирина Козий от-
мечает, что в случае фруктов пошлины в 3% 
незначительно влияют на продажи, но в усло-
виях снижения доходов любое сокращение 
цены заметно.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Иб-
рагимов согласен, что снижение внешнеторго-
вых барьеров будет способствовать снижению 
цен и станет сдерживающим фактором для 
продовольственной инфляции. По его словам, 
для сетей низкие цены позволяют удерживать 
высокий трафик и плотность продаж. X5 Group 
в отчете за первую половину 2022 года сообща-
ла, что для компенсации высокой инфляции 
компания инвестировала в цены, а наряду со 
снижением бонусов от поставщиков это приве-
ло к небольшому снижению рентабельности.

Алексей Полухин

Онлайн-учеба взяла академ
Трафик и продажи курсов для взрослых упали после объявления частичной мобилизации

Edtechкомпании, специализирующи
еся на обучении взрослых, зафиксиро
вали падение трафика на 10–30% с нача
ла частичной мобилизации в России. 
Падает интерес даже к самым востре
бованным ранее курсам Data Science 
и иностранных языков. Некоторые 
участники рынка надеются на рост 
спроса со стороны переехавших за ру
беж специалистов, стабильным также 
остается сегмент детского образования. 
Но в целом, по прогнозу экспертов, ры
нок в 2022 году впервые может пока
зать падение на 10–15%.

Трафик на образовательных направлени-
ях «Нетологии» (специализируется на допол-
нительном образовании взрослых, обучении 
маркетингу, программированию, аналити-
ке, дизайну и пр.) после объявления частич-
ной мобилизации упал примерно на 10–15% 
в зависимости от направления по отношению 
к концу августа, рассказала „Ъ“ гендиректор 
компании Марианна Снегирева. «Люди в тре-
воге и стрессе не идут учиться»,— констати-
рует она. Курсы дополнительного професси-

онального образования не дают отсрочку от 
мобилизации (согласно объявленным ранее 
Минцифры критериям, на отсрочку могут 
претендовать только IT-специалисты с выс-
шим образованием), отмечает Марианна Сне-
гирева. Она добавила, что спрос на обуче-
ние профессиям в сфере программирования 
и Data Science на фоне остальных курсов про-
сел меньше всего, но тоже снизился относи-
тельно начала сентября.

В других опрошенных „Ъ“ Edtech-компа-
ниях подтверждают тенденцию. Трафик на 
платформе Skillbox 21 сентября снизился на 
18% по сравнению с предыдущей неделей, 
говорит ее коммерческий директор Артем 
Казаков. «Сегодня мы наблюдаем февраль-
ский тренд: снижение активности у текущих 
пользователей и отложенный спрос — по-
тенциальных»,— отмечает он. Гендиректор 
GeekBrains Александр Волчек рассказал, что 
с 21 сентября в компании зафиксировали сни-
жение показателей как по трафику, так и по 
вовлеченности студентов в образовательный 
процесс на 20–30%. Управляющий партнер 
Skyeng Александр Ларьяновский сообщил, 

что неделя после мобилизации показыва-
ет падение спроса примерно на 10% по ан-
глийскому для взрослых, 15% — по IT-курсам 
для взрослых.

По словам участников рынка, сегмент дет-
ского образования не затронут трендом. «Рост 
детского IT за неделю составил 10%, рост дет-
ского английского тоже 10%»,— говорит Алек-
сандр Ларьяновский. «Мы пока не зафик-
сировали ни падения трафика, ни падения 
продаж. Все же детский сегмент более устой-
чив к таким новостям, как уже показал опыт 
февраля. Родители готовы инвестировать 
в образование своих детей, тем более в он-
лайн»,— говорит гендиректор Maximum Edu-
caiton Михаил Мягков. Тем не менее на фоне 
текущих событий в компании пересмотре-
ли стратегию развития, в том числе расшири-
ли продуктовую линейку в пользу массового 
сегмента, говорит он. По итогам года Михаил 
Мягков прогнозирует падение роста выручки 
на 30–35% к показателям 2021 года.

Участники рынка образования для взро-
слых более осторожны в прогнозах. «По году 
у нас будет рост чуть выше плана при усло-

вии, что не будет никаких драматических со-
бытий в стране и мире»,— говорит Александр 
Ларьяновский. Артем Казаков отмечает, что 
последние полгода спрос на долгосрочные 
комплексные программы по обучению про-
фессиям (от 12 месяцев и больше), которые по-
зволяют полностью сменить карьерный трек, 
превысил интерес к монокурсам по улучше-
нию текущих навыков (от одного до семи ме-
сяцев) в пять раз, что может способствовать 
росту показателей. Марианна Снегирева рас-
считывает на рост спроса со стороны русскоя-
зычных специалистов, которое уехали за ру-
беж. Спад сейчас будет, как и в феврале, очень 
резким и продолжится в ближайшие недели, 
«его глубина зависит от того, насколько быс-
тро станут понятны перспективы мобилиза-
ции», говорит основатель «Нетологии-групп» 
и бизнес-клуба Reforma Максим Спиридонов. 
Падение Edtech-рынка по итогам года по со-
вокупности факторов неизбежно — «это бу-
дет первый год в истории российского рын-
ка, когда отрасль покажет не рост, а падение 
минимум на 10–15%», считает он.

Валерия Лебедева
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К концу 2022 года рынок кибер-
безопасности в России увели-
чится на 20%, до 150,1 млрд руб. 
Ключевыми факторами роста 
по-прежнему будут ускоренное 
импортозамещение и присталь-
ное внимание государства к это-
му процессу. Основной объем за-
купок пока также наблюдается 
в госсекторе и на объектах кри-
тической инфраструктуры, а не 
в коммерческом сегменте.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием TAdviser, посвященным пер-
спективам развития рынка инфор-
мационной безопасности в России. 
Из него следует, что рост рынка по 
итогам 2022 года может составить до 
20%, тогда как по итогам 2021 года 
он составил 16% и достиг 125,1 млрд 
руб. Ключевыми бенефициарами 
роста в 2022 году станут российские 
разработчики средств кибербез-
опасности. Росту сегмента, по оцен-
ке аналитиков TAdviser, способству-
ют ускорение импортозамещения 
из-за ухода зарубежных участни-
ков рынка, усиление внимания ру-
ководства страны к вопросам ин-
формационной безопасности, 
«резонансные инциденты в сфере 

безопасности и возможное ужесто-
чение ответственности за них».

Аналитики также отмечают, что 
уже в 2023 году на закупки решений 
повлияет новый фактор: создание ре-
естра недопустимых событий в обла-
сти кибербезопасности Минцифры, 
который будет содержать информа-
цию о наиболее критичных угрозах 
для разных сфер экономики (см. „Ъ“ 
от 23 августа). К негативным факто-
рам, которые тормозят рост, TAdviser 
относит нехватку аппаратного обес-
печения на российском рынке.

После начала военных действий 
на Украине с российского рынка 
ушли почти все зарубежные компа-
нии в области кибербезопасности: 
словацкая ESET, чешская Avast и аме-
риканские Fortinet, NortonLifeLock 
Inc., Forcepoint (Websense), Cisco Sys-
tems и другие. При этом число атак 
на российскую IT-инфраструктуру 
выросло в несколько раз, что повы-
сило спрос на продукты со стороны 
бизнеса и госсектора. Власти же ста-
ли ужесточать регулирование этой 
сферы: согласно указу президента 
от 1 мая, госорганам запрещается ис-
пользовать средства защиты из «не-
дружественных» стран с 2025 года.

Несмотря на введенные меры, 
пока соотношение зарубежных 
и отечественных решений в области 
кибербезопасности, используемых 
конечными пользователями, силь-
но разнится в зависимости от отра-
сли, отмечает TAdviser: «В госсекторе 
и в значимых объектах критической 
информационной инфраструктуры 
доля отечественных решений может 
достигать 90–100%, в то время как 
среди коммерческих структур со-
отношение иностранных решений 
и российских составляет примерно 
50% на 50%».

Многие разработчики ИБ-ре-
шений заходили на рынок с ори-
ентиром на корпорации, поэтому 
их решения могут быть сложны-
ми и дорогими для этой категории, 
объясняет руководитель отдела 
аналитики «СерчИнформ» Алексей 
Парфентьев. Например, часть про-
граммного обеспечения (ПО) нель-
зя приобрести по подписной моде-
ли, которую предпочитает малый 
бизнес. Такие компании очень чув-
ствительны к ценовым предложе-
ниям и ранее сделанным инвести-
циям, кроме того, как правило, им 
не хватает специалистов в области 

информационной безопасности 
и IT в целом, добавляет управляю-
щий директор «Лаборатории Кас-
перского» в России и странах СНГ 
Анна Кулашова.

Сдерживающим фактором для 
роста рынка кибербезопасности 
в России является объявленная ча-
стичная мобилизация, считают со-
беседники „Ъ“ в отрасли. «Про-
фильные специалисты на стороне 
заказчика в подавляющем большин-
стве мужчины среднего возраста, 
служившие, с военно-учетной спе-
циальностью»,— говорит один из 
источников „Ъ“. Бронь, по его мне-
нию, распространится на единицы, 
а «выпадение специалистов как со 
стороны заказчика, так и разработ-
чика из рабочего процесса на нео-
пределенный срок станет серьезной 
проблемой для отрасли».

Татьяна Исакова
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Отечество в кибербезопасности
Рост рынку может обеспечить государство

«Военный билет является официальным удо-
стоверением личности, поэтому в ряде случаев 
он может предоставляться вместо паспорта»,— 
говорит он. При этом Вадим Ткаченко обращает 
внимание, что в приказе Минобороны о систе-
ме воинского учета, изданного в конце 2021 года, 
указано, что военный билет выдается при заклю-
чении контракта или призыве, таким образом, он 
должен находиться у мобилизованного на руках.

Впрочем, как отмечают эксперты, даже для по-
лучившего карту мобилизованного его средства 
могут оказаться недоступны — банкоматов и ма-
газинов, принимающих карты, вблизи зоны бо-
евых действий может не оказаться. В банках ука-
зывают, что гражданин, получивший карту, сразу 

получает доступ к мобильному приложению бан-
ка, а также к сервису дистанционного банковско-
го обслуживания. Правда, по словам экспертов, 
в военных частях у рядовых нередко забирают 
мобильные телефоны, да и к компьютеру, чтобы 
воспользоваться ДБО, у них, как правило, нет до-
ступа. Кроме того, в зоне боевых действий может 
просто не быть интернета, в отсутствие которо-
го оба способа управления счетом оказываются 
недоступны, и отправить деньги родственникам 
или погасить очередной платеж по кредиту ока-
жется невозможно.

На этот случай в ПСБ советуют открыть родст-
веннику дополнительную карту с доступом к сче-
ту, оформить которую можно сразу же в момент 
оформления основной карты. В Сбербанке отме-
тили, что для погашения задолженности по кре-

дитной карте рекомендуют заранее подключить 
сервис «Автопогашение». В рамках него у клиента 
автоматически списываются денежные средства 
за кредит с выбранных им счетов, пояснили в бан-
ке. Там также обратили внимание, что можно дать 
поручение на проведение операций по банков-
ским картам клиента третьему лицу при предо-
ставлении нотариальной доверенности. Таким 
образом, если мобилизованный сам не может пе-
ревести деньги на счет, с которого погашается кре-
дит, или на кредитную карту, то за него это могут 
сделать родственники и знакомые. «Родственни-
ки могут переводить денежные средства на кар-
ты/ счет для погашения кредита через „Сбербанк 
Онлайн“ или СМС по номеру телефона получате-
ля»,— сообщили в банке.

Максим Буйлов

В банках не значился

Только начавший восстанавливаться рынок 
краудфандинга (краудлендинга) ждет новое 
замедление. Отток специалистов, опасения, 
что частичная мобилизация все же затро-
нет IT-сегмент, снижение интереса инвесто-
ров к риску, а компаний к привлечению зай-
мов и расширению бизнеса сыграли против 
рынка. Пока оценить потери трудно, и, по 
прогнозам экспертов, восстановление в но-
вых условиях может произойти к концу пер-
вого квартала 2023 года.

Почти все операторы инвестиционных плат-
форм имеют статус аккредитованных IT-компаний, 
поэтому сейчас отрасль занята сохранением ценных 
кадров и оформлением освобождений от мобилиза-
ции. «Но это не помогает. Сегмент краудлендинга ли-
шился порядка 30% персонала, который по разным 
причинам покинул РФ,— рассказывает собеседник 
„Ъ“ в одной из краудлендинговых компаний.— Если 
IT-специалисты рассчитывают на обещанное осво-
бождение от мобилизации, то клиентские менед-
жеры и маркетологи массово уволились». Их мож-
но было бы заменить, но не в таком количества и не 
одномоментно, кроме того, специалистов, знако-
мых со спецификой рынка краудлендинга, мало, 
продолжает он. Все это нарушает нормальный про-
изводственный процесс, отрасль точно, пусть и не 
долгосрочно, потеряет динамику роста и развития, 
согласен еще один собеседник „Ъ“. 

• Краудфандинг, краудлендинг — способ привлечения 
средств в бизнес с помощью интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг или обменять на долю бу-

дущей прибыли. Средства дают инвесторы — физи-
ческие или юридические лица. В реестре ЦБ — 66 опе-
раторов инвестплатформ. В 2021 году рынок вы-
данных займов оценивался в 9 млрд руб. По данным 
Банка России, на 31 марта 2022 года объем просроч-
ки на рынке превысил 0,5 млрд руб.
Большинство компаний отказываются гово-

рить на тему кадров, лишь подчеркивают, что «тема 
очень болезненная». До сих пор нет четких крите-
риев получения брони для финансового сектора, 
напоминает исполнительный директор ИК «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров. «Усугубляет си-
туацию и постановление правительства от 30 сен-
тября, согласно которому Минцифры отказывает 
в аккредитации некредитным финансовым орга-
низациям,— продолжает член экспертного сове-
та комитета Госдумы по финрынку Юрий Колес-
ников.— Фактический запрет на аккредитацию 
в качестве IT-компании для краудлендинговых 
платформ еще больше усугубит проблему оттока 
кадров». Упадут темпы прироста клиентской базы 
как инвесторов, так и заемщиков. Замедлятся тем-
пы роста компаний. Восстановиться они смогут 
к февралю-марту при реализации оптимистично-
го сценария, опасается господин Колесников. 

Статистики о числе сотрудников, занятых в кра-
удлендинговой отрасли, нет. В цифрах потери пока 
оценить трудно, но они точно будут, уверены участ-
ники рынка.

После всплеска в сентябре как следствия состо-
явшейся адаптации будет торможение из-за оттока 
кадров, снижения аппетита к риску — инвесторы 

хотят вкладывается только в надежных заемщиков 
с хорошими рейтингами А и А+ и не хотят инвести-
ровать в займы ИП, предостерегает Юрий Колесни-
ков. Негативно влияет на рынок и сокращение чи-
сла заемщиков, готовых привлекать займы через 
краудфандинговые площадки, указывает эксперт. 
Согласно данным Ассоциации операторов инвес-
тиционных платформ (подготовлены компанией 
«Манифрендс»), по итогам августа объем выдан-
ных займов на рынке краудлендинга повторил ре-
корд декабря прошлого года, превысив 1,16 млрд 
руб. Этот результат в 1,5 раза выше среднего показа-
теля за месяц как в 2022 году, так и в 2021 году. Рост 
рынка наблюдается с мая этого года — за три меся-
ца объем выдачи вырос в 1,7 раза.

Рынок замер, вновь требуется время для адапта-
ции к новым условиям. Общая неопределенность, 
в том числе по сотрудникам, неизбежно заставля-
ет пересмотреть приоритеты ближайших инвести-
ционных планов и запуска новых продуктов, до-
бавляет исполнительный директор Ассоциации 
операторов инвестиционных платформ Кирилл 
Косминский. «Например, только недавно Михаил 
Мишустин дал поручение интенсивно развивать 
инновационные направления, в том числе зани-
маться внедрением цифровых активов,— расска-
зывает эксперт.— Многие из ведущих платформ 
готовят к запуску эти сервисы, потому что это сни-
жение издержек для тех, кто привлекает инвести-
ции». Но и эти, и другие разработки теперь сдвига-
ются по срокам, заключает он. 

Полина Трифонова

Скидываться некому
Краудфандинг столкнулся с оттоком кадров и снижением инвестиций

В субботу вступили в силу но-
вовведения в Правила ОСАГО. 
Теперь страховщик обязан пре-
доставить потерпевшему ре-
зультаты осмотра авто, а страхо-
вателю не обязательно отправ-
лять документы о ДТП страхов-
щику. В случае полной утраты 
транспортного средства (ТС), он 
должен предоставить документ 
об утилизации для досрочного 
расторжения договора страхо-
вания. Эксперты считают, что 
нововведения упростят жизнь 
автомобилистам, однако будут 
сложности с их реализацией. 

С 1 октября в силу вступили но-
вые Правила ОСАГО, следует из ука-
зания ЦБ. Согласно им, страховщик 
обязан ознакомить потерпевше-
го, попавшего в ДТП, с результата-
ми осмотра или независимой экс-
пертизы автомобиля не позднее 
чем через пять рабочих дней с даты 
осмотра или получения результа-
тов экспертизы. Вводится и воз-
можность рассмотрения убытка 
без предоставления страхователем 
оформленных полицией докумен-
тов о ДТП, если на это согласен стра-
ховщик. Также договор ОСАГО при 
гибели авто может быть досрочно 
расторгнут только при наличии до-
кумента, подтверждающего утили-
зацию автомобиля. 

Эксперты положительно оцени-
вают обязанность страховщика оз-
накомить потерпевшего с результа-
тами осмотра авто. Управляющий 
партнер ЮК “ШАГИ” Андрей Шар-
ков отмечает, что раньше добиться 
этого от страховщика было сложно. 
Теперь потерпевший сможет само-
стоятельно проверить обоснован-
ность экспертизы и принять реше-
ние о ее оспаривании, добавляет он. 
По мнению гендиректора аналити-
ческого агентства «Бизнесдром» 
Павла Самиева, это нововведение 
приведет к незначительному росту 
обращений клиентов на страхов-
щиков. 

Согласно отчету ЦБ, по итогам 
первого полугодия регулятор полу-
чил около 28 тыс. жалоб, что пример-
но на 34% больше чем в аналогичный 
период прошлого года. При этом око-
ло 78% жалоб пришлась на ОСАГО.

Между тем, рассмотрение убыт-
ка без предоставления документов 
о ДТП выглядит, по мнению экспер-
тов, не проработанным. Директор 
департамента урегулирования убыт-
ков компании “Абсолют Страхова-
ние” Игорь Люкин полагает, что эта 

мера заработает в будущем, когда 
страховщик сможет самостоятельно 
получить необходимую информа-
цию из базы данных ГИБДД. «Гово-
рить о том, что клиентам уже сейчас 
можно расслабиться преждевремен-
но”, – обращает внимание руководи-
тель центра управления страховым 
портфелем по ОСАГО Страхового 
Дома ВСК Татьяна Кудрявцева.

Впрочем, последствия от нововве-
дения этой нормы эксперты оцени-
вают положительно. Нововведение 
позволит уменьшить издержки сто-
рон на рассмотрение спора, считает 
господин Шарков. Господин Люкин 
отмечает, что новая норма позволит 
сократить срок принятия решения 
по событию и минимизирует риски 
фальсификации документов. Руко-
водитель проекта Народного фрон-
та «За права заемщиков» Евгения Ла-
зарева отмечает, что клиенты смогут 
сэкономить, поскольку страхователь 
может фактически находиться за ты-
сячи километров от региона, в кото-
ром зарегистрирован и застрахован, 
и везти туда документы бывает доль-
ше идороже и проблематичнее.

Что касается утилизации, то тут 
эксперты видят скорее выгоды для 
страховщиков, чем для потребите-
лей. Партнер юридической фир-
мы Ru.Courts Илья Кавинский объ-
ясняет, что нововведение поможет 
им сэкономить деньги и усложнит 
жизнь автолюбителям, поскольку 
вряд ли многие захотят для полу-
чения небольшой суммы возмеще-
ния в 5-6 тыс. руб. заниматься полу-
чением документов об утилизации 
и затем отправкой их в страховую 
– это занимает очень много време-
ни. Член Высшего координацион-
ного совета КонфОП Диана Сорк 
добавляет, что после ДТП, в кото-
ром машина пострадала так, что ее 
надо утилизировать, владелец не 
всегда может это сделать, а если по-
гиб, то наследники смогут распоря-
диться имуществом только через 6 
мес. К этому времени ОСАГО с боль-
шой вероятностью закончится. Од-
нако, старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татья-
на Никитина напоминае, что пре-
доставление справки об утилиза-
ции для досрочного расторжения 
договора ОСАГО призвано снизить 
количество брошенных транс-
портных средств, но сумма возвра-
щенной части премии скорее всего 
окажется меньше или равна стои-
мости утилизации.

Юлия Пославская

Автомобилистам 
упрощают жизнь
С октября меняются  
правила игры на рынке ОСАГО

Неверное применение КБМ
Отказ в заключении договора
Электронный полис
Натуральное возмещение
Нарушение сроков выплаты страхового возмещения
Досрочное расторжение договора
Отказ в выплате страхового возмещения
Несогласие с размером страхового возмещения
Иное

НА ЧТО ЖАЛУЮТСЯ В ЦБ КЛИЕНТЫ 
СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ ПО ОСАГО*
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

49,6%

*За 1-е полугодие 2022 года. КБМ — коэффициент бонус-малус.
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Приоткрытое 
небо
Новый режим аэропорта 
Калининграда пока не привлек  
иностранных перевозчиков

Аэропорт Калининграда Храб
рово получил режим открытого 
неба: теперь в теории зарубеж
ные авиакомпании смогут ле
тать из Калининграда не толь
ко в свои страны, но и в другие, 
в том числе в Европу. Пока, од
нако, никаких договоренно
стей с иностранными перевоз
чиками нет. Эксперты считают 
решение о либерализации по
летов разумным, но сомневают
ся, что в условиях уже приня
тых санкций и потенциальных 
санкционных рисков в Кали
нинград придет много зарубеж
ных игроков.

Аэропорт Калининграда полу-
чит режим открытого неба, сообщи-
ла Росавиация 30 сентября. Этот ста-
тус должен улучшить транспортную 
доступность региона и решить про-
блему с грузоперевозками на фоне 
закрытия воздушного пространства 
ЕС, а также ограничений на переме-
щение грузов через границы Поль-
ши и стран Прибалтики.

Режим открытого неба позволит 
иностранным перевозчикам совер-
шать полеты в другие страны без по-
садки в домашнем регионе. Сейчас 
из/в Храброво рейсы выполняют 
только два международных игрока: 
дочерний лоукостер Turkish Airlines 
AnadoluJet летает в Анталью, а «Бела-
виа» — в Минск. С 1 октября они мо-
гут совершать рейсы в другие стра-
ны из Калининграда, если у них есть 
допуски от этих стран на такие поле-
ты. В теории это может позволить на-
ладить авиасообщение с Европой че-
рез Калининград.

Но, как рассказал „Ъ“ источник 
в «Новапорте» (холдингу принадле-
жит аэропорт Калининграда), пока 
у Храброво нет предварительных до-
говоренностей ни с одним из ино-
странных перевозчиков. При этом 
в аэропорту надеются, что превен-
тивно упрощенный режим, вве-
денный по их просьбе в рекордные 
сроки, поможет привлечь новых иг-
роков уже в октябре.

В России уже давно обсуждает-
ся распространение режима откры-
того неба на ряд аэропортов, но до 
сих пор процесс шел туго, посколь-
ку авиавласти опасались, что рос-
сийские авиакомпании потеряют 
пассажиропоток в пользу иностран-
ных авиалиний. Так, с 2020 года 
в Пулково ввели режим открытого 
неба для 30 европейских стран на 
пять лет, но из-за начавшейся пан-
демии он так в полной мере и не за-
работал. По данным источника „Ъ“ 
в Минтрансе, сейчас в ведомстве 
«нет заявок от других аэропортов 
на новые свободы неба».

Регулирование свобод неба слу-
жит способом защиты рынка для 
национальных перевозчиков, «но 
сейчас российские перевозчики из 
Калининграда никуда больше ле-

тать не могут, и говорить о дискри-
минации не приходится», говорит 
эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов. «Если ино-
странцы полетят в Калининград, это 
повысит доходы аэропорта и Госкор-
порации по организации воздушно-
го движения, а также обеспечит ту-
ристические поступления в бюджет 
региона. Кроме того, Калининград 
сможет отчасти решить проблему 
грузовых перевозок»,— считает он.

Теперь в теории перевозчики 
из Турции, ОАЭ, Египта, Эфиопии 
и других стран смогут летать из Ка-
лининграда в Европу. Но пойдут ли 
международные авиакомпании на 
такой шаг с учетом риска обвине-
ний в обходе санкционного режи-
ма и появлений новых запретов со 
стороны ЕС, остается вопросом, го-
ворит эксперт.

Кроме того, подчеркивает экс-
перт, привлечение игроков из стран 
Юго-Восточной Азии, которые «мо-
гут, но не летают в РФ массово», 
может не иметь экономического 
смысла из-за низкого въездного пас-
сажиропотока. А либерализация ре-
жима для Китая может означать пол-
ную потерю китайского рынка для 
российских перевозчиков.

Перспектива расширения ре-
жима открытого неба на другие 
аэропорты, по мнению Федора 
Борисова, может быть связана с воз-
можным дефицитом самолетов в РФ 
из-за устаревания парка из-за санк-
ций. В таком случае проблема кон-
куренции с международными ави-
акомпаниями отпадет сама собой, 
констатирует он. 

В России сохраняется явный де-
фицит флота для полетов за рубеж, 
говорит вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Дмит-
рий Горин. При этом сохраняется 
потенциал для въездного туризма, 
объемы которого сегодня оценива-
ются в 3–5% от уровней прошлых 
лет, подчеркивает он. В первую оче-
редь в РФ могли бы полететь пере-
возчики из стран Юго-Восточной 
Азии, Ближнего Востока, из Индии 
и Латинской Америки. В основном 
это деловые туристы, и открытое 
небо в городах-миллионниках РФ 
поспособствовало бы увеличению 
взаимного пассажиропотока. «Мно-
гие авиакомпании хотели бы поле-
теть из Вьетнама и других стран, но 
лизингодатели не позволят им этого 
из-за проблем со страхованием ри-
сков»,— говорит он. Помимо опасе-
ний нарушения санкций развитие 
въездного туризма, по его мнению, 
невозможно без введения электрон-
ной визы для иностранцев, реше-
ния проблемы с платежами и борь-
бы с «информационным вакуумом 
относительно безопасности пребы-
вания в РФ».

Айгуль Абдуллина

Энергетики  
уперлись в потолок
Ценам на мощность не позволят резко упасть

Регуляторы продолжают обсу
ждать масштабные корректи
ровки правил отбора энерго
мощности. Как и ожидал „Ъ“, 
основным изменением ста
нет повышение ценовых па
раметров на конкурсах, что
бы не допустить обвала выруч
ки энергетиков изза сокраще
ния резервов в энергосистеме. 
 Годовой платеж за мощность 
старой генерации все равно 
упадет, хоть и не столь значи
тельно — примерно на 7 млрд 
руб., до 297 млрд руб. Энерге
тики настаивают на продолже
нии дискуссии, указывая на 
растущие расходы. Промыш
ленность же считает «повы
шенную  индексацию» недопу
стимым шагом.

„Ъ“ удалось ознакомиться с пред-
ложениями «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков) по изменениям 
ценовых параметров конкурентно-
го отбора мощности (КОМ, фикси-
рует стоимость мощности для ста-
рой генерации). Регулятор, по сути, 

предлагает поднять верхний уро-
вень цены (первая точка кривой 
спроса) на отборе до уровня затрат 
на модернизацию турбинного обо-
рудования ТЭС. Показатель будет 
рассчитываться в том числе с учетом 
CAPEX, OPEX и доходности проекта 
(по примеру программы модерниза-
ции старых ТЭС).

• Общая выручка энергетиков в 
КОМ за 2021 год — 219,11 млрд руб., 
или около четверти от суммарного 
платежа за мощность. Цена КОМ на 
2023–2026 годы уже определена. От-
бор КОМ с поставкой в 2027 году 
пройдет по новым правилам.
В первой ценовой зоне (европей-

ская часть РФ и Урал) потолок цены, 
по данным „Ъ“, составит 243,6 тыс. 
руб., а во второй ценовой зоне (Си-
бирь) — 383,5 тыс. руб. Нижний уро-
вень цены (вторая точка кривой) бу-
дет на 12% меньше. Одновременно 
«Совет рынка» хочет изменить рас-
чет платежа в зависимости от за-
грузки ТЭС: менее востребованные 
энергоблоки будут получать мень-
ше денег, пояснил „Ъ“ глава «Сове-

та рынка» Максим Быстров (см. ин-
тервью на этой странице).

Регуляторы обсуждают измене-
ние ценовых параметров КОМ с лета 
(см. „Ъ“ от 20 июня). На ближайшем 
отборе существенно сократятся объ-
емы генерации, которая остается 
в резерве, что неизбежно приведет 
к снижению цены мощности и вы-
ручки энергетиков: общий объем от-
бираемой мощности снизится, что 
позволит отобрать более эффектив-
ные станции. Без изменения потол-
ка цены цена мощности в европей-
ской части РФ и на Урале упала бы 
до 183,52 тыс. руб. за 1 МВт, а в Си-
бири — до 298,8 тыс. руб. Для срав-
нения: при новых подходах «Совета 
рынка», по данным „Ъ“, цена мощ-
ности для первой ценовой зоны со-
ставит около 220 тыс. руб., а для вто-
рой — 360–370 тыс. руб.

Однако суммарный платеж за 
мощность в КОМ при увеличении 
price-cap все равно упадет, хотя и не 
столь значительно. По информации 
„Ъ“, общий годовой платеж для обе-
их ценовых зон в 2027 году может 

составить около 297 млрд руб. (в це-
нах 2022 года), что на 7 млрд руб. 
меньше платежа за 2026 год, индек-
сированного по инфляции. Сни-
жение платежа произойдет за счет 
первой ценовой зоны, где показа-
тель сократится на 9,3 млрд руб., до 
175,7 млрд руб. В Сибири он, наобо-
рот, может вырасти на 2,3 млрд руб., 
до 121,7 млрд руб.

Энергетики продолжают обсу-
ждать с регуляторами новые пара-
метры КОМ. «Компании уже при-
няли инвестиционные решения 
и развернули большой комплекс 
работ по модернизации с длин-
ным циклом инвестиций. Расхо-
ды на мероприятия растут, поэтому 
резко снижать цены на мощность 
нельзя»,— сказала журналистам 
председатель набсовета «Совета 
производителей энергии» (СПЭ) 
Александра Панина 30 сентября 
в кулуарах ежегодной конференции 
«Совета рынка». По ее словам, диф-
ференциация платежа за мощность 
в зависимости от востребованности 
ТЭС «теоретически выглядит разум-
но», однако расходы генкомпаний 
на ремонты практически не зави-
сят от загрузки оборудования. Бо-
лее того, при низкой загрузке энер-
гоблок работает в неоптимальном 
режиме, из-за чего оборудование 
изнашивается быстрее. Для оцен-
ки нового механизма, по мнению 
СПЭ, следует нанять независимых 
консультантов.

Потребители же считают, что уве-
личение потолка цены КОМ недо-
пустимо, а снижение платежа про-
стаивающим ТЭС недостаточно. 
«Финансовая диета может пойти на 
пользу незагруженным электростан-
циям, чтобы мощность в энергосис-
теме стала более „спортивной“, но 
необходим более мотивирующий, 
чем предлагается, размер снижения 
платежа. Повышенная индексация 
ценовых параметров КОМ до уровня 
затрат на модернизацию дублирует 
функцию отборов проектов модер-
низации ТЭС, необоснованно задва-
ивает соответствующие платежи по-
требителей, попутно наращивая 
сверхдоходы АЭС и ГЭС и фактиче-
ски обнуляя эффект дифференци-
рованного платежа незагруженным 
ТЭС»,— говорят в «Сообществе по-
требителей энергии».

Полина Смертина

ОАО РЖД сплачивает подряды

Также на БАМе работает 1,8 тыс. 
военных железнодорожников, рас-
сматривается увеличение штатной 
численности железнодорожных 
войск под нужды Восточного поли-
гона (см. „Ъ“ от 5 сентября).

Президент РФ Владимир Путин 
в рамках ВЭФ заявлял, что отказ от 
расширения БАМа и Транссиба был 
ошибкой. Подрядные организации, 
работающие на Восточном полиго-
не и опрошенные „Ъ“, комментари-
ев не дали.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что 
приоритетной целью частичной 
мобилизации должно являться при-
влечение тех контрактников, кото-

рые досрочно расторгли контракты 
после 24 февраля, представителей 
силовых структур, частных охран-
ных предприятий. В связи с этим 
попытка решить проблемы нехват-
ки сил в армии за счет мобилизации 
сотрудников крупных предприя-
тий и строительных рабочих на 
крупных инфраструктурных проек-
тах — как минимум ошибка. А в слу-
чае с Восточным полигоном такие 
действия вообще выглядят как ди-
версия против ориентированных 
на экспорт отраслей экономики, по-
скольку если строительство замед-

лится, то с учетом нового витка уже-
сточения санкций возникнут риски 
остановки производств, в том числе 
непрерывно действующих. Сейчас 
бронь для строителей на Восточном 
полигоне, полагает он, это не только 
необходимый элемент для сохране-
ния хотя бы текущих темпов ввода 
объектов, но и механизм привлече-
ния кадров, которых все еще не хва-
тает для ускорения проекта с учетом 
растущего запроса экспортеров на 
провозные мощности в восточном 
направлении.

Наталья Скорлыгина

30 тысяч
рабочих потребуется  
для проекта 
расширения Восточного 
полигона в 2023 году

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В А Ж Н О  Н Е  С Л О М А Т Ь  С И С Т Е М У »

О том, как могут измениться прави-
ла конкурентного отбора мощности 
(КОМ) и расчет платежа для незагру-
женных электростанций, „Ъ“ расска-
зал глава «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков) Максим Быстров.

— Снизится ли платеж за мощность 
благодаря механизму дифференциа-
ции оплаты в зависимости от загруз-
ки станций?
— Да. По предварительным расчетам, об-
щий годовой платеж за мощность в КОМ в 
2027 году в обеих ценовых зонах может со-
кратиться примерно на 7 млрд руб. Наша 
концепция заключается в том, что мощность 
востребованных энергоблоков будет оплачи-
ваться в полном объеме по повышенной 
цене. Незагруженные станции будут получать 
меньше, потому что у них будет вычитаться 
часть платежа через новый специальный ко-
эффициент к объему поставляемой мощно-
сти. От нашего предложения выиграют обе 
стороны. Генераторы выиграют, потому что 
платеж вырастет для востребованных бло-
ков, которые тратят ресурс быстрее. Потре-
бители тоже получили выгоду, просто мень-
ше заплатив за мощность.
— Если энергоблок вообще не работа-
ет, то он не будет получать платеж за 
мощность?
— Нет, он все равно что-то будет получать. 
Неработающий блок стоит в холодном ре-
зерве, у него все равно есть расходы, на-
пример, на освещение, отопление, зарплаты 
и так далее.
— Какой будет гарантированный 
 минимальный уровень платежа за 
мощность?
— Значение этого параметра только обсу-
ждается. Наша позиция, которую разделя-
ют коллеги из «Системного оператора» 
(диспетчер энергосистемы), состоит в том, 
что даже невостребованным станциям надо 
сохранять около 80% платежа. Потребите-
ли считают справедливым уровень 50–60%. 
В любом случае итоговое решение будет 

 принято правительством с учетом всех 
 позиций.
— Параллельно обсуждается увеличе-
ние потолка цены для ближайшего от-
бора КОМ на 2027 год. Каким обра-
зом она вырастет?
— На наш взгляд, первая точка наклонной 
кривой должна приближаться к предельной 
цене проектов модернизации старых ТЭС. 
Речь идет о цене, которая достаточна для не-
глубокой модернизации. Вторая точка — ми-
нус 12% от значения в первой точке.
— В 2021 году цены КОМ уже были 
дополнительно индексированы 
именно для выполнения неглубокой 
модернизации. Разве этого 
 недостаточно?
— Повышенная индексация КОМ сформиро-
вала цену, с которой рынок худо-бедно жи-
вет, и, наверное, ее снижать нельзя. Ее в 
любом случае нужно индексировать хотя бы 
на инфляцию.
— Генкомпании предлагают пересчи-
тать цены для каждого мероприятия в 
программе модернизации старых 
ТЭС. Как вы относитесь к этому?
— Мы поддерживаем корректировку цен, по-
скольку экономическая ситуация объективно 
изменилась. При всех недостатках калькуля-

тора программы модернизации, он хотя бы 
как-то отражает объективную реальность. За-
траты по отдельным мероприятиям считали 
независимые специалисты на основе реаль-
ных проектов. Причем калькулятор задает 
нам предельные цены: на предыдущих кон-
курсах генераторы подавали проекты замет-
но ниже этих «предельников».
— Ближайший конкурс проектов мо-
дернизации придется переносить?
— Скорее всего, потому что нет ясности с 
предельными ценами. Думаю, речь может 
идти о нескольких месяцах. Если мы перене-
сем отбор по программе модернизации, то 
вместе с этим есть вероятность, что может 
сместиться вправо и отбор КОМ (пока кон-
курс планируется провести до 15 ноября 
2023 года.— „Ъ“).
— Конкурс ВИЭ тоже могут сдвинуть 
еще раз (отбор намечен на май 2023 
года.— „Ъ“)?
— Сейчас невозможно ничего с уверенно-
стью сказать. Но пока сдвиг не обсуждается.
— Принято ли решение по дополни-
тельной индексации CAPEX проектов 
ВИЭ, отобранных в 2021 году?
— Данный вопрос еще прорабатывается. 
Ведь помимо индексации есть и другой ва-
риант: если инвестор не может построить 
проект с заявленными ценовыми параметра-
ми, он может от него отказаться, причем без 
штрафа. Да и сама по себе индексация — 
решение немного неоднозначное. Ведь ни-
кто же не пересматривает CAPEX, если, на-
пример, падают цены на металл или иные 
материалы, которые были очень высокие на 
момент проведения конкурса. К тому же 
многие рынки сейчас стабилизируются. Поэ-
тому тут важно не сломать систему, внима-
тельно все считать и принимать взвешенное 
решение, которое учтет интересы всех сто-
рон: и инвесторов, и потребителей, которые 
тоже не хотят переплачивать.

Интервью взяла Полина Смертина
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Его поздравляет генеральный директор  
Государственной Третьяковской галереи  
Зельфира Трегулова:
— Дорогой Михаил Эрнестович! Очень приятно, что 
именно мне доверили такую важную и ответственную 
миссию, как поздравить Вас с Днем Рождения. Про Вас 
все говорят, что Вы — человек-праздник. Это уже ста-
ло немножко расхожими словами, но как же по-иному 
описать то, кем Вы являетесь для всех, кто знает Вас лич-

но, и для тех, кто знает Вас по Вашим делам! Вы неутоми-
мы, неистощимы на выдумку и поиск неординарных 
решений, Вы просто купаетесь в общении и человече-
ских эмоциях и не мыслите своей жизни без поддержки 
культуры и искусства. Дай бог Вам здоровья, долгих лет 
жизни, любви и уважения Ваших друзей и близких, ра-
дости и удовлетворения от того, что Вы делаете для них 
и для всех нас. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю наблюдательного совета  
группы компаний Bosco di Ciliegi  
Михаилу Куснировичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Снижение трафика и рост ва-
кантности в торгцентрах выну-
ждают их владельцев заполнять 
ниши своими проектами. Так, 
совладелец Crocus Group Эмин 
Агаларов откроет на месте съе-
хавшего арендатора в «Vegas 
Крокус Сити» первую точку бюд-
жетной сети фитнес-клубов 
«Жара fit». На рынке предупре-
ждают, что объект обеспечит 
минимальную конверсию тра-
фика, а фитнес-отрасль после 
начала частичной мобилиза-
ции потеряла 25% оборота.

Совладелец Crocus Group Эмин 
Агаларов запускает новую сеть фит-
нес-клубов под брендом «Жара fit», 
рассказал „Ъ“ представитель бизнес-
мена. Первый объект в середине но-
ября откроется в «Vegas Крокус Сити» 
у станции метро «Мякинино» в Под-
московье на месте съехавшего арен-
датора, название которого не рас-
крывается. Клуб займет площадь 
в 3,8 тыс. кв. м, на его запуск ушло 
60 млн руб.

Эмин Агаларов уже занимается 
развитием Crocus Fitness. Представи-
тель бизнесмена уточняет, что абоне-

мент в Crocus Fitness продается при-
мерно за 70 тыс. руб. в год, «Жара fit» 
будет бюджетной, со стоимостью го-
довых карт в 15–19 тыс. руб.

На рынок торговой недвижимо-
сти в целом давит отток зарубежных 
арендаторов. По данным Focus Tech-
nologies, в сентябре трафик объектов 
в Москве на 15% отставал от показате-
ля за аналогичный период 2021 года 
и на 21% — от 2019 года. Средний 
уровень вакантности, по оценкам 

Commonwealth Partnership, по ито-
гам первого полугодия достигает 
11%, а у введенных за последние два 
года торгцентров показатель превы-
шает 40%.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
сомневается, что открытие на осво-
бодившихся площадях собственно-
го фитнес-клуба — хорошая идея. 
По его словам, уровень конверсии 
трафика в этом случае ожидается 
на уровне 7%, а хорошим считает-
ся показатель от 20%. Господин Ван-
чугов также сомневается в эффек-
тивности концепции вертикальной 
интеграции, когда собственник объ-
екта сдает площади аффилирован-
ному арендатору. Глава направления 
исследований и консалтинга Focus 
Technologies Михаил Васильев со-
гласен, что у таких объектов торго-
вой недвижимости чаще ниже кон-
курентоспособность, но отмечает, 
что на рынке есть и удачные кейсы. 

Сама фитнес-отрасль пока не мо-
жет восстановиться от последних 
кризисов. По оценкам Националь-
ного фитнес-сообщества (НФС), 
в первой половине 2022 года клу-

бы продали на 10% меньше карт, 
чем за тот же период 2019 года. А воз-
никший на фоне решения о частич-
ной мобилизации негативный фон 
привел к снижению оборотов фит-
нес-клубов в среднем на 25%, указы-
вает президент НФС Елена Силина. 
Участники рынка столкнулись с об-
щим оттоком клиентов, заявлени-
ями о возврате средств от призван-
ных на службу.

По словам представителя Эмина 
Агаларова, «Жару fit» планируется ти-
ражировать по франшизе, открывая 
клубы в городах России и в Баку. Каж-
дый объект потребует 50–100 млн руб. 
инвестиций, уточнил он. Эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская го-
ворит, что с февраля интерес ко всем 
ресурсоемким франшизам, включая 
фитнес-клубы, снизился. Хотя, добав-
ляет она, до 21 сентября ценовой сег-
мент свыше 15 млн руб. был одним 
из наименее пострадавших от кри-
зиса. Эксперт затруднилась спрогно-
зировать, как текущая неопределен-
ность может сказаться на настроении 
покупателей франшиз. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Торгцентры сдаются своим
Эмин Агаларов запустил фитнес-сеть на пустующих площадях 

На фоне консолидации серви-
сов доставки еды — покупки 
«Яндексом» Delivery Club — сети 
общепита стараются снизить за-
висимость от них. Так, сеть «Те-
ремок» запускает собственную 
доставку. Но сейчас интерес мос-
квичей к этой услуге, в отличие 
от жителей других регионов, се-
рьезно ослаб.

О том, что «Теремок» запускает 
свою доставку, „Ъ“ сообщили в са-
мой компании. Пока она осуществ-
ляется из девяти заведений в Мо-
скве, к концу 2022 года планируется 
распространить ее на все столичные 
заведения, а к весне 2023 года — 
на точки в Петербурге и Краснода-
ре. Всего в систему собственной до-
ставки должны войти 322 заведения. 
Спрос на доставку готовой еды из ре-
сторанов и кафе увеличился в 2020 
году и продолжает расти, отмеча-
ют в «Теремке», поэтому сеть реши-
ла развивать доставку как отдельное 
направление бизнеса.

В сети добавили, что для доставки 
будут привлечены курьеры «Яндекс.
Доставки». Это подтвердили в самом 
сервисе. Условия сотрудничества 
стороны не раскрывают. Чаще всего 
собственная доставка осуществляет-
ся курьерами сторонних сервисов. 
Burger King самостоятельно доставля-
ет заказы только в регионах, а в Мо-
скве — курьеры «Яндекс.Еды», уточ-
няли источники „Ъ“. В конце 2021 
года KFC только спустя пять лет после 
неудачной попытки создать такой 
сервис вновь решилась запустить 
собственную доставку. У сети «Вкус-
но — и точка», пришедшей на смену 
McDonald’s, пока нет доставки даже 
через сторонние сервисы.

«Теремок» решил запустить 
свою доставку для снижения расхо-
дов и зависимости от агрегаторов, 
но на практике это сложный бизнес, 
полагает гендиректор RestCon Еле-
на Перепелица. Совладелец сети «Ра-

ковая» Евгений Ничипурук считает, 
что для компаний с невысоким че-
ком платить комиссию агрегаторам 
в 35% дорого. С сентября 2022 года 
у сервисов по доставке еды Delivery 
Club и «Яндекс.Еды» стал один вла-
делец — холдинг «Яндекс». Господин 
Ничипурук полагает, что это вряд 
ли повлияет на комиссию сервисов, 
так как «если ее еще немного увели-
чить, то работа с сервисами станет 
убыточной для рестораторов». 

Тенденции последнего времени 
на российском рынке доставки гото-
вой еды и его перспективы оценива-
ются по-разному. Так, по подсчетам 
Tinkoff Data, число заказов на достав-
ку из заведений общепита в Москве 
в январе—сентябре 2022 года снизи-
лось на 31% год к году, а совокупные 
траты — на 25%. Количество транс-
акций и совокупные траты москви-
чей в «Яндекс.Еде» снизились на 59% 
и 46%, в Delivery Club — на 17% и 19%, 
добавили в Tinkoff Data. Потреби-
тельский рынок временно лишится 
сотен тысяч уехавших платежеспо-
собных клиентов, и спрос на достав-
ку готовой еды будет снижаться, счи-
тает Елена Перепелица. В «Яндекс.
Еде» не прокомментировали данные 
Tinkoff Data. В Delivery Club сообщи-
ли „Ъ“, что рынок доставки готовой 
еды и продуктов в этом году продол-
жает рост. Там считают, что проник-
новение услуги доставки еды уве-
личивается по всей России, так как 
в регионах оно пока еще на неболь-
шом уровне. В «Infoline-Аналитике» 
рассчитывают, что совокупная ем-
кость рынка доставки готовой еды 
из ресторанов с учетом самовыво-
за и продуктов из торговых сетей 
в 2022 году вырастет не менее чем 
на 40%, до 1,2 трлн руб. При этом, как 
ожидают эксперты, доля доставки 
из ресторанов снизится с 56% до 47% 
из-за серьезного роста рынка достав-
ки из торговых сетей.

Дарья Андрианова

Блины без агрегаторов
Сеть «Теремок» запускает доставку

Фитнес в ближайшие годы 
будет активнее 

развиваться
— Эмин Агаларов,

совладелец Crocus Group,  
в январе 2017 года «Ведомостям»

Ц И Т А Т А

Южнокорейская Samsung в России наняла менед-
жеров по развитию бизнеса, а также продажам 
в сфере крупной бытовой техники из покинувших 
российское подразделение Electrolux. Сейчас, от-
мечают эксперты, технологические компании на-
чали нанимать новых специалистов на случай мо-
билизации действующих. По данным источников 
„Ъ“, Samsung пока не намерена покидать россий-
ский рынок, хотя и не торопится возобновлять 
приостановленные официальные поставки.

После ухода Electrolux из России и увольнения всех 
сотрудников российского офиса южнокорейская Sam-
sung наняла в свой локальный офис большую часть ме-
неджеров по продажам и по развитию бизнеса в сфере 
крупной бытовой техники, рассказал „Ъ“ собеседник 
на рынке электроники. Шведский производитель быто-
вой техники компания Electrolux объявила о продаже 
российского подразделения местным топ-менеджерам 
в начале сентября (см. „Ъ“ от 2 сентября).

Samsung, как и ряд зарубежных брендов, решила пре-
кратить поставки своей техники в Россию еще весной 
(см. „Ъ“ от 5 марта). По словам источника „Ъ“, «несмотря 
на напряженную геополитическую ситуацию, Samsung 
по-прежнему не оставляет возможности вернуться в Рос-
сию, но окончательного решения пока нет». Информа-
цию о найме новых сотрудников из ушедшей Electrolux 
подтвердил коммерческий директор Holodilnik.ru Алек-
сей Погудалов: «Хотя Samsung фактически прекратила 
поставки, компания не останавливала работу офиса». 
В Samsung отказались от комментариев.

Кроме того, южнокорейская компания продолжает 
увеличивать число вакансий в России. Так, по данным 
HeadHunter, если в 2021 году на площадке было разме-
щено 78 вакансий от Samsung Electronics Rus Company, 
а также 60 вакансий от другого юридического лица кор-
порации — Samsung Research Russia, то за девять меся-
цев 2022 года оба юрлица совокупно опубликовали 192 
вакансии.

Samsung до начала военных действий России на Укра-
ине традиционно занимала лидирующие позиции в ряде 
сегментов российского рынка электроники, но уже в 2022 
году стала терять позиции. По данным Holodilnik.ru, если 
в январе—августе 2021 года в сегменте телевизоров в шту-
ках Samsung занимала 37% рынка, то за аналогичный пе-
риод 2022 года — уже 26%. Схожая ситуация наблюдает-
ся в сегменте стиральных машин (12,7% против 7,3% год 
к году) и холодильников (9,4% против 6% год к году). В Ho-
lodilnik.ru добавляют, что падение продаж Samsung в авгу-
сте произошло во всех сегментах, где присутствует бренд.

По мнению гендиректора TelecomDaily Дениса Куско-
ва, Samsung не планирует полностью выходить из Рос-
сии, но даже несмотря на поиск и наем новых сотруд-
ников, компания не решится восстановить поставки 
электроники до конца военной операции. «При затя-
гивании конфликта на Украине Samsung может рело-
цировать сотрудников из России в страны СНГ или Ко-
рею»,— считает господин Кусков. Также, по его словам, 
после объявления частичной мобилизации технологи-
ческие компании, в том числе Samsung, начали расши-
рять штат, чтобы подстраховаться и сохранить необходи-
мую численность сотрудников.

По мнению аналитика «Финтех Лаба» Сергея Виль-
янова, из-за многолетней конкуренции в сегменте бы-
товой техники между Electrolux и Samsung сотрудни-
ки шведской корпорации хорошо знают модельный 
ряд Samsung, что сокращает время на переподготовку. 
«Компании и в лучшие времена „обменивались кадра-
ми“, так что вряд ли такой масштабный наем произошел 
спонтанно»,— считает он. Помимо этого, господин Ви-
льянов сомневается, что потребность Samsung в новых 
сотрудниках обусловлена мобилизацией: «У компании 
более глубокий горизонт планирования. Скорее она 
с оптимизмом смотрит в будущее, рассчитывая на отло-
женный спрос, который надо будет удовлетворять, и для 
этого понадобится больше опытных сотрудников».

Тимофей Корнев

Samsung нанимает впрок
Компания взяла на работу специалистов из Electrolux  
в ожидании лучших времен

По итогам третьего кварта-
ла столичный рынок офисной 
 недвижимости, особенно его 
премиальный сегмент, показал 
спад: в дорогих бизнес-центрах 
опустело почти 15% таких пло-
щадей. Многие международные 
компании ушли из РФ, а россий-
ские — пока не готовы занимать 
освободившиеся  помещения 
в силу неясности перспектив. 
Впрочем, до февральских пока-
зателей, когда в Москве пусто-
вало почти 30% офисов клас-
са А, еще далеко. Запросы на но-
вые помещения пока поступают 
от госструктур, телеком-компа-
ний и банков.

Как следует из данных Knight 
Frank, по итогам третьего квартала 
2022 года уровень вакантных пло-
щадей в офисах Москвы достиг 8,6%. 
Это почти на 2 процентных пункта 
(п. п.) больше, чем в начале этого 
года, и на 0,8 п. п. больше, чем во вто-
ром квартале. Самая сложная ситу-
ация в сегменте премиальных биз-
нес-центров, где объем пустующих 
площадей достиг 14,9%, увеличив-
шись на 5,6 п. п. с начала этого года. 
«В этом сегменте вакансия дейст-
вительно выросла с начала года»,— 
подтверждает старший директор 
CORE.XP Ирина Хорошилова. В биз-
нес-центрах класса В, по данным 
Knight Frank, сейчас пустует 6,9% 

площадей, что на 1,3 п. п. больше, 
чем в начале текущего года.

Директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank Ма-
рия Зимина называет основным 
фактором роста вакантности уход 
иностранных арендаторов: на начало 
2022 года они занимали 500–700 тыс. 
кв. м площадей, преимущественно 
в премиальных объектах. Общая не-
определенность в стране, по словам 
эксперта, влияет и на российские 
компании, многие из которых заня-
ты оптимизацией арендуемых пло-
щадей. Ирина Хорошилова добав-
ляет, что за последние две недели 
некоторые сделки приостановились. 
«Рынок откатился к марту 2022 года, 
когда спрос и активность на рынке 
офисов были минимальны»,— согла-
шается директор департамента офис-
ной недвижимости Nikoliers Карина 
Анаевская.

Те компании, которые все еще 
проявляют активность, сконцент-
рировались на бизнес-центрах клас-
са В, на долю которых в апреле—
сентябре пришлось 60% от общего 
объема сделок, отмечает руководи-
тель департамента по работе с офис-
ными помещениями IBC Real Estate 
Екатерина Белова.

Премиальный сегмент ожидают 
небольшие единичные сделки, счи-
тает госпожа Белова. Запросы на под-
бор новых офисов сейчас поступают 

от госкомпаний или окологосударст-
венных структур, а также от компа-
ний, сменивших зарубежную юрис-
дикцию на российскую, поясняет 
эксперт. Чаще всего они рассматрива-
ют небольшие помещения, до 1 тыс. 
кв. м, на срок не более трех лет. Руко-
водитель департамента оценки и ана-
литики Stone Hedge Кристина Недря 
добавляет, что остается спрос со сто-
роны телекоммуникационных ком-
паний, банков и финансовых органи-
заций, усилилась активность малого 
и среднего бизнеса.

Средняя стоимость аренды пре-
миальных офисов, по данным Knight 
Frank, в Москве сейчас составляет 
44,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год, за квар-
тал показатель сократился на 2,3%. 
Средняя ставка аренды площа-
дей в бизнес-центрах класса А со-
кратилась на 3,8%, до 27 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, в классе В — на 0,6%, 
до 17,42 тыс. руб. за 1 кв. м. Несмотря 
на сложную конъюнктуру на рынке, 
собственники бизнес-центров пока 
не готовы к заметному снижению 
ставок, хотя арендаторы рассчиты-
вают на существенный дисконт, кон-
статирует Екатерина Белова. Она про-
гнозирует снижение ставок на 5–15% 
в целом по 2022 году.

Совокупный объем сделок в це-
лом по рынку по итогам этого года 
составит всего лишь 700–800 тыс. 
кв. м, ожидают в IBC Real Estate. Ирина 

Хорошилова прогнозирует, что доля 
пустующих офисных площадей всех 
категорий также продолжит расти, до-
стигнув к концу года 9,5%, а с учетом 
скрытой вакансии — 12%. Мария Зи-
мина надеется, что удастся избежать 
ситуации 2014 года, когда в Москве 
пустовали 29,6% офисов класса А, «су-
ществует предел высвобождения пло-
щадей иностранными арендаторами, 
а большого объема спекулятивного 
предложения на рынке нет».

Александра Мерцалова

Из офисов выходят арендаторы
Вакантность площадей в бизнес-центрах растет
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Истина в распоследней инстанции
«Балет Москва» показал «Историю одной комнаты»
В бывшем Центре имени  Мейерхольда 
(теперь это «Сцена на Новослободской» 
театра «Школа драматического искус‑
ства») состоялась премьера спектакля 
«История одной комнаты» в постановке 
хореографа—резидента компании Ар‑
тема Игнатьева. Это последний проект 
«Балета Москва»: с 1 ноября танцеваль‑
ный коллектив с 30‑летним стажем во‑
льется в штат театра «Новая опера», со‑
хранив собственное имя, но потеряв 
независимость. Прощание с последней 
оценивает Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
птимизация», настигшая 

в последние месяцы московские театры 
по воле столичного департамента культу‑
ры, не обошла и танцевальные труппы. «Ба‑
лет Москва» — вполне успешный коллектив, 
существующий более 30 лет,— через месяц 
станет подразделением «Новой оперы». Воз‑
можно, в данном случае выиграют оба участ‑
ника слияния, но тут все зависит от того, как 
именно будет строиться творческая полити‑
ка труппы. Дело в том, что «Балет Москва», 
славный прежде всего своими эксклюзив‑
ными международными проектами в обла‑
сти современного танца (все «Золотые мас‑
ки» ему принесла работа с иностранными 
хореографами, включая Александра Пепе‑
ляева, больше 20 лет работающего вне Рос‑
сии), в результате событий после начала спе‑
цоперации потерял не только возможность 
приглашать постановщиков из‑за границы, 
но и своего руководителя: директор труппы, 
умный и находчивый менеджер Елена Тупы‑
сева, превосходно знавшая мировой хорео‑
графический рынок, не стала продлевать 
свой контракт. Компания осталась на по‑
печении своего резидент‑хореографа Арте‑
ма Игнатьева, состоящего в штате «Балета 
Москва» с 2013 года. С тех пор он (в сотруд‑
ничестве с Анастасией Кадрулевой) поста‑
вил дюжину спектаклей, но ни один из них 
не оказался конкурентоспособным.

«История одной комнаты» стала его три‑
надцатой попыткой утвердиться в рядах хо‑
реографов‑ньюсмейкеров, пусть и отече‑
ственных. В союзники он (в программке 
в качестве соавтора значится и непременная 

Анастасия Кадрулева) привлек Василия Пеш‑
кова, композитора‑электронщика, за послед‑
ние четыре года ставшего чуть ли не самым 
востребованным автором пластического теа‑
тра — этаким Людвигом Минкусом при Мари‑
усе Петипа. Соблюдая баланс между инфер‑
нальностью и общедоступностью, чередуя 
медитативность и буйный бит, конкретные 
шумы и мелодизм, композитор Пешков спо‑

собен удовлетворить спрос любого хореогра‑
фа. В «Истории одной комнаты» номерной 
принцип его композиций особенно приго‑
дился — Артем Игнатьев следит за контраст‑
ностью своих миниатюр, заключенных в ра‑
зомкнутое черное пространство. Сценограф 
Павел Ивашкин выстроил «комнату» из двух 
белых кафельных стен, меблировав ее бе‑
лым столом и стулом, черным ящиком (по‑
ставленный вертикально, он может служить 
шкафом) и черной тахтой, накрытой пят‑
нистой щетинистой шкурой. Фонарь слева 
на авансцене, по всей вероятности, призван 

обозначать выход за пределы комнаты — «ал‑
легорического образа небытия и константно‑
го безвременья», как аттестует сценическое 
пространство сам хореавтор.

В этом «образе небытия» персонажи 
спектакля «определяют вектор своего су‑
ществования» вполне конкретным спосо‑
бом. Скажем, солистка в черной глухой блу‑
зе и юбке‑бриджах, открывающая череду 
эпизодов и названная в программке Убор‑
щицей, протирает телом доступные по‑
верхности и двигает мебель — горестно, 
но целеустремленно. Другая солистка — 

на шпильках, в мини‑платье с открытой 
спиной и школьным белым воротничком, 
нареченная попросту Женщиной, кидает 
батманы и раздвигает ноги по второй пози‑
ции, соблазняя всех подряд, включая публи‑
ку. Па‑де‑катр, по ходу которого трое мужчин 
перекидывают, переламывают и перетаски‑
вают податливую Женщину, как резиновую 
куклу, вероятно, должен служить памфлетом 
против сексуальной эксплуатации, но нель‑
зя не признать, что поведение жертвы было 
провокационным. «Вектор существования» 
семейной пары очевиден: она его любит, 
он ее — нет. Сложнее с «аллегорическим 
образом» солиста, горюющего у гроба‑ящи‑
ка, из которого в финале номера столбом 
встает «покойник»: похоже, проблему не раз‑
решил и сам автор, сразу после этого выру‑
бивший свет и не позволивший персонажу 
отреагировать на ожившую аллегорию.

Программка, предупреждавшая, что каж‑
дый персонаж «либо трагически погибает, 
либо побеждает пространство, познав исти‑
ну», обманула: кроме человека, сыгравшего 
в ящик, погиб только один, и то на «улице». 
Шел к фонарю, бесхитростно приоткрыв 
руки в стороны (так в балетах обычно изо‑
бражают Христа), и был зарезан двумя злоде‑
ями. Остальные 13 участников событий, ви‑
димо, «познали истину» в общем моторном 
синхронном плясе несколько макабриче‑
ского свойства, в конце которого поодиноч‑
ке исчезли, просочившись в щели за шка‑
фом и под тахтой.

Длинный перечень событий отнюдь не оз‑
начает, что спектакль занимательный. «Исто‑
рия одной комнаты» предсказуема на всех 
уровнях — от отдельных движений и ком‑
бинаций до общей композиции, по сути ди‑
вертисментной. Сервильная готовность хо‑
реографа развлечь зрителя, не поступаясь 
доморощенной философичностью, приво‑
дит к противоположному результату: «Исто‑
рия одной комнаты» откровенно скучна, 
несмотря на то что исполнители молоды, 
пластичны, обладают хорошими физически‑
ми данными и работают с энтузиазмом. Про‑
блема, конечно, в хореографе, от которого тут 
требуется даже не талант, а простое ремеслен‑
ное умение ставить перед собой вменяемые 
задачи — формальные, телесные, концеп‑
туальные — и последовательно их решать. 
Но в России, где танец — движение духа и «по‑
знание истины», этому не учат. 

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Скорее мертв, чем жив
«Крик души» в Opera Garnier

Парижская опера открыла новый 
балетный сезон мировой премь‑
ерой двухактного  танцспектакля 
«Крик души» в постановке нор‑
вежского хореографа и режис‑
сера Алана Люсьена Оуэна. 
На протяжении двух с половиной 
часов парижский дебютант вы‑
ясняет свои сложные  отношения 
с реальностью. Рассказывает 
Мария Сидельникова. 

 
 
 
мя 44‑летнего Алана Люсь‑

ена Оуэна — новое не только для Па‑
рижской оперы, но и вообще для ев‑
ропейского зрителя. До недавнего 
времени его карьера складывалась 
в родной Норвегии. Эксперименты 
на стыке театра и танца, отмеченные 
местными театральными премия‑
ми и статусом хореографа—рези‑
дента Норвежской оперы, привели 
Оуэна в 2018 году в Вупперталь, в ко‑
лыбель жанра — Tanztheater Пины 
Бауш. После смерти великой немки 
ему одному из первых выпала честь 
ставить в ее театре. Вместе с этим за‑

казом он получил и счастливый би‑
лет на европейские сцены. 

Первой за молодого скандина‑
ва‑авангардиста и продолжателя тра‑
диций ее любимой Бауш ухватилась 
Орели Дюпон. Вместе с карт‑бланш 
на полноценный вечер худрук бале‑
та Оперы выдала Оуэну молодых ар‑
тистов, открытых любым творческим 
опытам. Дело было в 2019 году, до пан‑
демии, которая отодвинула премье‑
ру. Время не пошло на пользу будуще‑
му спектаклю: Дюпон внезапно ушла 
этим летом в отставку, бросив на про‑
извол судьбы и труппу, и своего про‑
теже. Не в силах совладать с желани‑
ем вместить в свой «Крик души» все 
наболевшее и остановиться, предо‑
ставленный сам себе хореограф окон‑
чательно увяз в своем многослойном 
и многословном спектакле. 

А ведь начало интриговало. 
«Крик души» Алан Люсьен Оуэн рас‑
кручивает с конца. На авансцене 
не то человек, не то рептилия (позже 
выяснится, что это ожившая ящери‑
ца — самый счастливый персонаж 
в спектакле, не знающий тягот де‑
прессии) прошипит о смерти. Не‑

счастный случай, лестница, мужчи‑
на, убийство — что‑то невнятное. Еще 
несколько эпизодов, и действие ока‑
зывается на съемочной площадке. 
Словно у Бергмана в «Сценах супру‑
жеской жизни», перед глазами разы‑
грывается закулисная возня. К Берг‑
ману вскоре добавятся и Дэвид Линч, 
и Вим Вендерс, чьи фильмы всплыва‑
ют в памяти при взгляде на сцену. 

Крупным планом на экране — 
лицо главной героини. Ее исполняет 
«первая танцовщица» Марион Барбо, 
звезда не только Оперы, но и удачно‑
го фильма Седрика Клапиша «В теле», 
где она снялась вместе с Хофешем 
Шехтером. А первым ее разглядел 
Дмитрий Черняков, выбрав на пар‑
тию Мари в «Иоланте / Щелкунчике». 
Ни жива ни мертва, она поправляет 
на затылке провод, пересекающий 
голову словно свежий хирургиче‑
ский шов и что‑то обрывочно говорит 
про сжирающую ее болезнь. Болезнь 
ее таки убьет в финале — букваль‑
но, кровожадно ножом в сердце под 
сводами потухшего Танцевального 
фойе Оперы, но до этого героине вме‑
сте со свитой странных персонажей 

предстоит долго плутать в лабиринте 
сумбурных мытарств, которые загото‑
вил ей Алан Люсьен Оуэн.

«Крик души» — спектакль ни 
в коем случае не нарративный. Бо‑
лее того, хореограф нарочито избега‑
ет линейности и драматургической 
стройности, каждый раз обрывая 
едва наметившееся повествование. 

Действие скачет с Монмартра в засне‑
женные горы, из рождественской го‑
стиной в американские каньоны, 
из Дворца Гарнье в иные — фантом‑
ные — миры, рожденные воображе‑
нием хореографа. Одни сцены сопро‑
вождаются пафосными и наивными 
рассуждениями; другие приправле‑
ны черным юмором, столь органич‑
ным для скандинавов и диковатым 
для европейцев; в третьих сквозит 
одиночество и меланхолия. Они‑то 
и самые удачные, но поди их выло‑
ви и припомни. В несвязных кусках 
этого утомительного пазла, бесконеч‑
но собирающегося и распадающегося 

на наших глазах, Оуэн с обсессивной 
одержимостью исследует, как реаль‑
ность оборачивается фикцией, смеш‑
ное — трагическим, игра — жизнью, 
жизнь — смертью. Смерть — его на‑
вязчивая идея. В качестве главного 
сценического элемента он использу‑
ет диорамы. В музеях естественной 
истории в них представляют чучела 
животных в их естественной среде об‑
итания. Мы же становимся зрителями 
диорам человеческих. 

К портрету самого Алана Люсь‑
ена Оуэна со всеми его одержимо‑
стями добавляется коллективный 

потрет сегодняшней труппы Париж‑
ской оперы. Следуя примеру Пины 
Бауш, норвежец работает с голова‑
ми и душами артистов. Они его пол‑
ноправные соавторы, поэтому часть 
текста состоит из их обрывистых 
монологов. Рефреном звучат пре‑
тензии в духе «мы не признаны», 
«мы никогда не делаем то, что хотим», 
«а получаем ли мы то, что заслужива‑
ем», «а какие спектакли мы должны 
показывать» и т. д. А львиная доля тек‑
ста хореографического (в частности, 
сольные куски и дуэты) — балетные 
импровизации, составить которые 
артистам‑полиглотам, работавшим 

с лучшими хореографами мира от Уи‑
льяма Форсайта до Кристал Пайт, ни‑
чего не стоит. В совершенстве владею‑
щие своими телами Симон Ле Борнь, 
Жюльетт Илер, Марион Барбо — пода‑
рок для любого автора. 

У Пины Бауш была репутация ве‑
ликого психолога. Из самых потаен‑
ных уголков подсознания артистов 
она умела вытащить все ужасы, боль, 
желания, комплексы и перевести 
их на язык тела. У Оуэна дальше слов 
дело, увы, не идет. В немногочислен‑
ных массовых эпизодах второго акта 
можно усмотреть цитаты‑влияния 
и Анны Терезы Де Керсмакер, и Ша‑
рон Эяль, и той же Кристал Пайт, и са‑
мой Пины с ее ритуальными хожде‑
ниями и хороводами, которые Оуэн 
повторяет и повторяет. Ключевая сце‑
на «Крика души» выстроена как се‑
анс коллективной психотерапии. Ар‑
тисты по очереди выкладывают свои 
страхи. Портрет вырисовывается неу‑
тешительный: талантливые молодые 
ребята, готовые на все — хоть петь, 
хоть танцевать, совершенно потеря‑
ны и некому их направить. 

В поисках находится и дирекция 
Парижской оперы. Если раньше ге‑
неральный директор брал на себя от‑
ветственность единоличного выбора 
худрука балета, то теперь интендант 
Александр Неф решил провести кон‑
курс. В отборочную комиссию вошли 
Каролин Карлсон, Шарль Жюд и Анже‑
лен Прельжокаж. Заявки принимались 
до августа, собеседования планирова‑
лись в сентябре, по итогам Неф должен 
сделать свой выбор. Откладывать даль‑
ше некуда: «Крик души» вопиет в голос.

«О

И

культура

В «Крике души» хореограф 
Оуэн устраивает сеанс  
коллективной психо‑
терапии с солирующей  
Марион Барбо   
ФОТО AGATHE POUPENEY / ONP

В «Истории одной комнаты» 
скудная меблировка сыграла 
мобилизующую роль   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Портрет вырисовывается неутеши‑
тельный: талантливые молодые  
ребята, готовые на все — хоть петь, 
хоть танцевать, совершенно потеряны 
и  некому их направить
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Одна из ярчайших российских 
фигуристок Александра Тру-
сова решила сменить тренера. 
Обладательница серебра пекин-
ской Олимпиады, сумевшая на 
ней первой в истории исполнить 
пять четверных прыжков в од-
ной программе, прекратила со-
трудничество с Этери Тутберид-
зе и перешла в школу Светланы 
Соколовской. Это уже не пер-
вый демарш подобного рода в ка-
рьере россиянки: весной 2020 
года одиночница, недоволь-
ная результатами и отсутстви-
ем должного внимания со сторо-
ны наставницы, уже уходила от 
Тутберидзе, но затем передума-
ла и перед началом олимпийско-
го сезона возобновила с ней со-
трудничество. 

минувший уикенд стало из-
вестно, что группу известнейшего 
тренера по фигурному катанию Эте-
ри Тутберидзе покинула одна из ее са-
мых заметных подопечных Алексан-
дра Трусова. Хотя сама спортсменка 
переход никак не комментировала, 

это решение, по информации россий-
ских СМИ, она приняла в связи с тем, 
что посчитала нагрузки на трениров-
ках чрезмерными и способными еще 
сильнее усугубить ее травмы. Речь 
идет прежде всего о проблемах со 
спиной: именно из-за них 18-летняя 
спортсменка на сентябрьских контр-
ольных прокатах представила только 
одну, короткую программу, а не две, 
как остальные члены сборной. 

Вообще Александра Трусова — 
персонаж, сыгравший в истории жен-
ского одиночного катания роль прин-
ципиально важную. Именно она 
инициировала революцию и нача-
ла первой среди девушек осваивать 
четверные прыжки, которые сегод-
ня есть в арсенале у всех желающих 
претендовать на какие-либо титулы 
спортсменок.

В 13 лет Трусова взялась изучать 
считающиеся более легкими четы-
рехоборотные тулуп и сальхов, а за-
тем усилила свой прыжковый набор 
самыми дорогостоящими квадами — 
лутцем и флипом. Но главный про-
рыв Трусовой случился на февраль-
ской Олимпиаде. Тогда спортсменка 
собрала в произвольной программе 
пять четверных элементов — столько 

же в Пекине, для сравнения, призем-
лил только американец Нейтан Чен.

Но если Чен взял олимпийское 
золото, то Трусова осталась лишь 
второй, позади соотечественницы 
и партнерши по группе Анны Щерба-
ковой с более слабым техническим 
набором. Женский турнир обернул-
ся настоящей драмой: находящаяся 
под прицелами камер Трусова при-
нялась обливаться слезами, оттолк-
нула тренера Этери Тутберидзе и бро-
сила короткое: «Ненавижу этот спорт, 
ненавижу это все».

На тот факт, что Трусова, скорее 
всего, решит после серебра на глав-
ном турнире в карьере расстаться 
с Этери Тутберидзе, указывал и ее бэ-
кграунд. Ведь однажды, весной 2020 
года, спортсменка уже ушла от нее, 
сославшись на недовольство резуль-
татами. На всех главных турнирах, 
в том числе чемпионате Европы и на-
циональном первенстве, она при на-
личии самого сложного контента пос-
тоянно уступала своим партнершам 
по команде: и Анне Щербаковой, 
и Алене Косторной (а у нее вообще 
четверных прыжков не было). Со-
трудничество с новым наставником, 
двукратным олимпийским чемпио-

ном Евгением Плющенко, ситуацию 
изменить не помогло. На чемпиона-
те мира 2021 года в Стокгольме Трусо-
ва с серией падений опять финиши-
ровала с бронзой, пропустив вперед 
себя не только Анну Щербакову, но 
и Елизавету Туктамышеву.

Удастся ли россиянке прибавить 
или хотя бы остаться на прежнем 
уровне под руководством нынешнего 
тренера Светланы Соколовской — не-
простой вопрос. Дело в том, что из чи-
сла подопечных тренера клуба ЦСКА 
успеха на международном уровне до-
бивались только мужчины-одиноч-
ники. Александр Самарин взял под ее 
началом серебро чемпионата Европы 
в 2019 году, а Марк Кондратюк (с ним 
Трусову связывают романтические от-
ношения) выиграл в минувшем сезо-
не национальное и континентальное 
первенства и превратился в лидера 
отечественной сборной. С женщи-
нами у Соколовской дела складыва-
лись до настоящего времени не столь 
успешно: главными достижениями 
ее ученицы Алины Урушадзе, пред-
ставляющей Грузию, стали 15-е место 
на чемпионате Европы и 20-я строч-
ка турнирной таблицы на чемпиона-
те мира.

Александра Трусова далеко не 
первая, кто пытается после ухода 
от Этери Тутберидзе продолжить 
выступления с другим тренером. 
Пока, правда, ни одной спортсмен-
ке, покинувшей группу Тутберидзе, 
вне стен ледового дворца «Хрусталь-
ный» добиться прорыва не удалось. 
Юлия Липницкая, перешедшая по-
сле сочинских Игр к олимпийскому 
чемпиону Алексею Урманову, вско-
ре после этого закончила карьеру. 
Полина Цурская, некогда побеждав-
шая всех на юниорском уровне, по-

сле ухода от Этери Тутберидзе к Еле-
не Буяновой ничего не выиграла 
и тоже закончила карьеру. Алена Ко-
сторная, этой весной также перешед-
шая в ЦСКА к Буяновой, залечивает 
травмы и на льду еще не появлялась. 
Пока единственной спортсменкой, 
которая смогла уцепиться хоть за ка-
кую-то награду на международном 
уровне, остается Евгения Медведева: 
с канадским тренером Брайаном Ор-
сером на чемпионате мира 2019 года 
она взяла бронзу.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Этери Тутберидзе теряет кадры
Ее группу покинула вице-чемпионка пекинской Олимпиады Александра Трусова

После главного матча 11-го тура 
чемпионата России в нем оста-
лась лишь одна команда, не по-
терпевшая ни одного пораже-
ния в турнире. Это победитель 
четырех предыдущих первенств 
«Зенит», обыгравший дома — 
3:1 — «Ростов», который до столк-
новения с фаворитом также не до-
пускал осечек.

атч, в котором «Зе-
нит» принимал превратившийся 
вдруг на излете стартовой трети чем-
пионата в его ближайшего преследо-
вателя «Ростов», должен был посто-
янно сбивать с толку того, кто за ним 
наблюдал. Некоторое время картинка 
располагала к мыслям о том, что разо-
зленные недавним крупным пораже-
нием от «Спартака» в Кубке страны зе-
нитовцы с ростовчанами, какими бы 
солидными ни выглядели их послуж-
ной список и в принципе осенняя 
форма, расправятся жестоко. Минут 
десять этой встречи были громким 
гимном прессингу «Зенита» — плот-
ному и беспощадному. Иногда воз-
никали ситуации, когда ростовчанам 
непросто было покинуть с мячом не 
то что свою половину, а свою штраф-
ную. Перед ними голодными ястреба-
ми, готовыми в любое мгновение ки-
нуться на зазевавшуюся добычу, все 
время маячили Матео Кассьерра, Кла-
удиньо, Вендел.

Но перетерпевший сложный пе-
риод «Ростов» походил на коман-
ду, которой не чужда определенная 
наглость, свойственная ведь, как 
правило, тем, кто не сомневается 
в собственных возможностях. Он уже 
вполне убедительно контролировал 
мяч, а взгляд постоянно выхватывал 
удивительную картинку: гости па-

суют на своей половине, а голкипер 
Сергей Песьяков, вместо того чтобы 
стоять в воротах, занимает позицию 
в двух десятках метров от них, там, 
где, по идее, должен находиться цен-
тральный защитник. И вот уже у зе-
нитовских ворот запахло жареным, 
когда, выбрасываясь на диагональ-
ный навес, оступился Дуглас Сантос, 
а прямо перед петербургским врата-
рем Михаилом Кержаковым с мячом 
возник Кирилл Щетинин. Угол, прав-
да, был довольно острым, и беда «Зе-
нит» миновала.

Однако спустя еще минут пять ста-
ло ясно, что обратная сторона у ро-
стовского нахальства все-таки при-
сутствует. «Зенит», приглядевшись 
к сопернику, принялся провоциро-
вать потери, и Вендел чуть не рас-
стрелял Песьякова. А вслед за этим 
состоялся очередной зенитовский пе-
рехват, и Клаудиньо выложил пода-
ренный ему Александром Сильяно-
вым мяч Малкому. Тот в который раз 
доказал, что и три оппонента, если на-
брана скорость, для него не преграда, 
а «Зенит» вышел вперед.

Впрочем, игровые метаморфо-
зы продолжались. «Ростов» намек-
нул, что голом его не испугать, что 
он не собирается закрываться, еще 

до перерыва, а сразу после него на-
рисовал прекрасную с точки зрения 
геометрии комбинацию. Ее итогом 
были прострел Сильянова и выпад 
Николая Комличенко, опередивше-
го Деяна Ловрена. Равновесие было 
восстановлено, и даже можно было 
подумать, что вполне по делу, учиты-
вая ростовскую энергичность.

Но все опять перевернулось с ног 
на голову. «Зенит», освеживший со-
став заменами, резко добавил в кро-
вожадности, и глаз уже, бывало, ре-
зали признаки настоящего хаоса 
в обороне «Ростова». Им едва не вос-
пользовался Родригао, отправив-
ший мяч в стойку, зато воспользо-
вался Вендел, не промахнувшийся 
после аккуратной «стеночки» с Ива-
ном Сергеевым.

Дожимавший ростовчан «Зенит» 
был хорош и третьего гола, конеч-
но, дождался. Опять сверкнул Мал-
ком, теперь — шикарной передачей 
на рванувшего между двух централь-
ных защитников Далера Кузяева. Ку-
зяев, который, как и Сергеев, был 
поднят тренером Сергеем Семаком 
со скамейки запасных, устроенный 
ему бразильцем выход один на один 
не запорол.

«Зенит», победив, укрепил свое по-
ложение на верхушке турнирной та-
блицы. После этого тура ближе всех 
к нему располагается не откатив-
шийся на третье место «Ростов», а одо-
левший накануне — 2:1 — «Химки» 
ЦСКА. Причем близость эта относи-
тельная. «Зенит» опережает армейцев 
на шесть очков.

«Спартак» в этот вечер также одер-
жал победу, но немного в иной сти-
листике, нежели «Зенит». В гостевом 
матче против «Нижнего Новгоро-
да» спартаковцы после первого тай-
ма, не сумев испортить сольный но-
мер Мамаду Майга, уступали в счете. 
Их выручил взрыв в середине тайма 
второго. Шамар Николсон грамотно 
распорядился скидкой от Квинси 

Промеса, а сам Промес реализовал 
пенальти, назначенный за игру ру-
кой Момо Янсане. Выигрыш — 2:1 — 
позволил спартаковцам настичь «Ро-
стов», хотя эту связку может обойти 
«Краснодар». Его матчем с «Крылья-
ми Советов» сегодня завершится тур.

А вот еще один столичный 
гранд — «Динамо» — застрял в сере-
дине таблицы, потерпев уже третье 
поражение подряд. Вслед за «Сочи» 
и «Зенитом» с динамовцами распра-
вился «Ахмат», одолевший их на сво-
ем поле 2:1, несмотря на то что при-
мерно после получаса игры из-за 
удаления Лечи Садулаева был вы-
нужден играть в меньшинстве. Свой 
единственный мяч «Динамо» забило 
на исходе компенсированного вре-
мени, и реальных шансов спастись 
после него не было.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» сохранил непобедимость
Лидер первенства нанес «Ростову» первое поражение в турнире

Одна из самых страшных траге-
дий в ис-тории футбола прои-
зошла в Индонезии. Беспорядки 
с участием болельщиков после 
матча чемпионата страны в го-
роде Маланге между клубами 
«Арема» и «Персебая», которых 
полиция пыталась остановить, 
применяя слезоточивый газ, при-
вели к гибели более 120 человек.

чера Международная федера-
ция футбола (FIFA) обнародовала за-
явление своего президента Джанни 
Инфантино. В нем сказано, что «фут-
больный мир находится в состоянии 
шока из-за трагических инцидентов 
в Индонезии». Речь и в самом деле 
идет об одном из самых ужасных ЧП 
в истории спорта.

Оно произошло на переполнен-
ном 40-тысячном стадионе Kanju-
ruhan в индонезийском городе Ма-
ланге. Там в воскресенье в рамках 
национального чемпионата встреча-
лись два принципиальных соперни-
ка — местный клуб «Арема» и «Пер-
себая». Беспорядки начались после 
финального свистка, который за-
фиксировал победу гостей со счетом 
3:2, когда на поле ринулись фанаты 
проигравшей команды. Они пыта-
лись атаковать футболистов и судей. 
В общей сложности, как утверждают 
информационные агентства, на га-
зоне в конце концов оказалось око-
ло 3 тыс. человек. Пресечь хулиган-
ские действия пыталась полиция, 
причем в помощь сотрудникам, де-
журившим на стадионе во время 
матча, было вызвано подкрепление. 
Однако фанаты оказали ей яростное 
сопротивление, а на видео, снятых 
внутри арены, видно, как они заки-
дывают различными предметами ав-
томобили правоохранительных ор-
ганов. По данным полиции, всего 
пострадало 13 автомобилей. На ви-
део, которые опубликовали очевид-
цы событий, также хорошо видно, 
как полицейские и стюарды в ответ 
на действия болельщиков распыля-
ют слезоточивый газ, что запреще-
но регламентом FIFA. Мухамад Дипо 
Маулана, присутствовавший на ста-
дионе, рассказал BBC, что его при-
менение было «многократным», 
а пострадали от него не только бив-
шиеся с полицейскими хулиганы, 
но и остававшиеся на трибунах «ста-
рики и дети».

Нико Афинта, глава полиции про-
винции Восточная Ява, сообщил, 
что, спасаясь от газа, выбежавшие 
на поле болельщики устремились 
к выходу со стадиона, «создав давку». 
Из-за нее, по его словам, «возник не-
достаток кислорода».

В течение нескольких часов ин-
донезийские власти подсчитывали 
количество погибших в результате 
ЧП. Цифра росла постоянно, а к се-
редине дня достигла, включая двух 
сотрудников полиции, 125 человек. 
Примерно четверть из них сконча-
лись непосредственно на стадионе, 
остальные — либо в больнице, либо 
по дороге к ней. Еще как минимум 

180 человек получили различные 
повреждения. Медицинский депар-
тамент Маланга, перечисляя при-
чины фатальных случаев, отметил, 
что часть жертв умерли от удушья, 
а часть — просто были «затоптаны». 
Медики, работающие в больницах, 
принимающих жертв ЧП, добавля-
ют, что некоторые из них поступа-
ли с тяжелыми черепно-мозговыми 
травмами.

Различные медиаресурсы, та-
кие как BBC и Reuters, полагают, что 
трагедию в Индонезии можно счи-
тать самой страшной в истории фут-
бола за полвека с лишним, то есть 
с 1964 года. Тогда в Перу в ходе бес-
порядков во время отборочного мат-
ча к олимпийскому турниру между 
местной и аргентинской сборными 
погибли 328 человек. Масштаб глав-
ных трагедий в европейском фут-
боле все-таки заметно меньше. Две 
наиболее известные среди них отно-
сятся к 1980-м годам и связаны с ан-
глийскими клубами. В 1985 году пе-
ред финалом Кубка европейских 
чемпионов на брюссельском ста-
дионе Heusel между «Ливерпулем» 
и «Ювентусом» группа ливерпуль-
ских болельщиков, атаковав фана-
тов итальянской команды, спро-
воцировала обрушение опорной 
стены трибуны и гибель 39 чело-
век. В 1989 году еще более ужасные 
последствия были у давки на шеф-
филдской арене Hillsborough, кото-
рая принимала полуфинал Кубка Ан-
глии между «Ноттингемом» и тем же 
«Ливерпулем». Она унесла жизни 96 
человек.

Самой жуткой трагедии в исто-
рии отечественного футбола совсем 
скоро, 20 октября, исполнится ров-
но 40 лет. Ее причиной также стала 
чудовищная давка, образовавшаяся 
в подтрибунном пространстве Боль-
шой спортивной арены «Лужников» 
в концовке матча 1/16 финала Кубка 
UEFA между «Спартаком» и голланд-
ским «Харлемом». Некоторое время 
ЧП замалчивалось в советской прес-
се. Сейчас официально считается, 
что в лужниковской давке погибли 
66 человек.

Для властей Индонезии ЧП в Ма-
ланге превратилось в повод нако-
нец-то обратить пристальное вни-
мание на то, что в этой стране 
проблема с безопасностью на фут-
больных играх, в отличие от по-
чти избавившейся от нее Англии, 
никогда не теряла актуальности, 
а различные инциденты на матчах 
даже перестали восприниматься 
как нечто экстраординарное. Пре-
зидент страны Джоко Видодо при-
звал к «тщательному расследова-
нию» случившегося и подчеркнул, 
что «эта трагедия должна стать по-
следней» в истории государства. За 
расследованием будет вниматель-
но следить FIFA, уже затребовавшая 
у Футбольной ассоциации Индоне-
зии (PSSI) детальный отчет об инци-
дентах. PSSI, в свою очередь, объя-
вила о том, что приостанавливает 
национальное первенство до окон-
чания расследования.

Алексей Доспехов

ПРОИСШЕСТВИЯ

Беспорядки  
остановили 
индонезийский  
футбол
На матче чемпионата страны  
погибло более 120 человек

Одиннадцатый тур
«Оренбург»—«Сочи» 4:1. Аюпов, 3; Флорентин, 
21; Сычевой, 44 (пен.); Марин, 53 (пен.) — Шипунов, 
69. Удаление: Сиссако («Сочи»), 43.

«Химки»—ЦСКА 1:2. Магомедов, 88 — Чалов, 
13, 38.

«Локомотив»—«Урал» 2:4. Баринов, 90+3; Игна-
тьев, 90+4 — Каштанов, 7; Юшин, 41; Ранджелович, 
62; Мишкич, 65. Удаления: Ненахов, 10 — Сунгату-
лин, 88.

«Факел»—«Торпедо» 2:2. Апаев, 41; Божин, 44 — 
Лебеденко, 28; Смольников, 64. Удаление: Шапич 
(«Торпедо»), 83 (2 ж. к.).

«Зенит»—«Ростов» 3:1. Малком, 14; Вендел, 65; 
Кузяев, 77 — Комличенко, 47.

«Ахмат»—«Динамо» 2:1. Швец, 22; Садулаев, 44 
— Гладышев, 90+4. Удаление: Садулаев, 62 (2 ж. к.).

«Пари Нижний Новгород»—«Спартак» 1:2. 
Майга, 38 — Николсон, 66; Промес, 75 (пен.).

В

В

Счет в матче с «Ростовом 
открыл бразильский полу-
защитник «Зенита» Малком 
с передачи своего соотече-
ственника Клаудиньо 
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 11 9 2 0 32:4 29

2. ЦСКА 11 7 2 2 23:10 23

3. «Ростов» 11 6 4 1 20:15 22

4. «Спартак» 11 7 1 3 24:12 22

5. «Краснодар» 10 6 2 2 21:14 20

6. «Сочи» 11 5 2 4 18:20 17

7. «Ахмат» 11 5 2 4 17:17 17

8. «Динамо» 11 4 4 3 17:13 16

9. «Оренбург» 11 5 0 6 18:27 15

10. «Нижний Новгород»  11 3 3 5 17:20 12

11. «Крылья Советов» 10 2 4 4 10:14 10

12. «Факел» 11 1 6 4 15:22 9

13. «Локомотив» 11 2 3 6 15:22 9

14. «Химки» 11 2 2 7 12:21 8

15. «Урал» 11 2 1 8 9:21 7

16. «Торпедо» 11 1 2 8 7:23 5

Матч «Крылья Советов»—«Краснодар»  
пройдет сегодня.

Переход в группу Светланы Соколовской представляет для 
Александры Трусовой большой риск, так как ранее тренер 
никогда не работала с фигуристками-одиночницами из элиты   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

М
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